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URNAS
Os Juízos Eleitorais das Zo-

nas 93ª, 244ª e 270ª informam
a auditoria das urnas nesta ter-
ça (27), às 9h, no prédio da anti-
ga Pinacoteca (rua Moraes Bar-
ros, 233, Centro). Nessa audito-
ria, as entidades fiscalizadoras
poderão verificar a integridade e
autenticidade dos sistemas eleito-
rais instalados nas urnas eletrô-
nicas. Na ocasião, será feita a de-
monstração de votação na urna.

DOMINGO
No domingo, dia 2, 120 es-

colas de Piracicaba devem rece-
ber cerca de 300 mil eleitores e
os partidos têm até sexta-feira,
30, para indicar dois delegados
para supervisionarem as vota-
ções nas três zonas eleitorais da
cidade e dois fiscais para cada
uma das 120 seções eleitorais.

TODOS
O sábado de manhã (24) mar-

cou o encontro de todas os parti-
dos políticos pelas ruas da cidade.
Na esquina do Teatro Losso Net-
to, PSDB e PT dividiam o bandei-
raço. Mais adiante, na Armando
Salles, mais gente do PSDB no Clu-
be de Campo. Nas proximidades
do Terminal Central, estavam os
adeptos do Podemos. No Bosque
dos Lenheiros, os carros do Cida-
dania. E, em Campinas, motoquei-
ros de Piracicaba, na praça cen-
tral, com o presidente Jair Bolso-
naro (PL). A campanha eleitoral
termina essa semana, dia 30.

AO VIVO
A rádio Educadora, a partir

das 18h30, começa a repercutir
Edição: 18 páginas

os resultados das eleições para
os cinco cargos no Brasil, em São
Paulo e em Piracicaba, com sua
equipe de comentaristas, refor-
çada neste ano pelo professor
Adolpho Queiroz, pesquisador
da área e autor de diversos li-
vros sobre marketing político.

RAÇUDO
A assessoria do deputado es-

tadual Roberto Morais ouviu de
um morador de Charqueada que
Morais foi o único “raçudo” a
aparecer na manifestação dos mo-
radores contra o pedágio na ro-
dovia antes da instalação. O mo-
rador ainda afirmou que Rober-
to ficou ao lado da população,
mesmo sendo falsamente acusa-
do como responsável pelo pedá-
gio. Em tempo: deputados não
decidem pela instalação ou não
de pedágios. A concessão é deci-
são do governador do Estado,
que, neste caso, era João Dória,
que não foi apoiado por Morais.

CAPIAU
Continuam as repercussões

contra a colocação do candidato
Lula (PT) sobre o “capiau do Inte-
rior”, indicando-o como ignoran-
te. Este Capiau, idoso e cansado,
sabe muito bem que essas expres-
sões são bem locais, as pessoas es-
cutam ao longe e não sabem o exa-
to significado do contexto de cada
uma. Lula foi infeliz, errou, e – se
sua assessoria fosse rápida — teria
feito uma correção de que o objeti-
vo não era, e não é, chamar nin-
guém de “ignorante’. Lamentável.

KIM
O deputado federal Kim Ka-

taguiri (União Brasil), candida-
to à reeleição, fez campanha em
Piracicaba domingo (25), parti-
cipando de uma feira no Colégio
Dom Bosco. Falou com os jo-
vens, tirou fotos e deixou a men-
sagem de que seu cartão de cam-
panha “não usa fundo eleitoral”.

Prefeitura divulga classificação
de concurso para professores
Lista foi publicada na edição de ontem, 26, do Diário Oficial
do Município; serão convocados 163 professores no total

A Prefeitura Municipal de Pi-
racicaba publicou ontem, 26, no
Diário Oficial, a classificação final
e os termos de homologação para
os cargos de professores de Edu-
cação Infantil, Ensino Fundamen-
tal e Educação Física do concurso
público 002/2022, da Secretaria
Municipal de Educação. Serão
convocados 163 professores no to-
tal. A listagem final dos cargos está
dividida em PCD, afrodescenden-
te e geral. Terão o chamamento
imediato, com a conclusão do con-
curso, 70 professores de Educa-
ção Infantil, 88 professores de
Ensino Fundamental e 5 profes-
sores de Educação Física. A previ-
são de início dos cargos para o fun-
damental e de educação física na
Rede Municipal de Educação é para
14/10 e, para o infantil é em 03/11.
No dia 13/09, o prefeito, além de
autorizar a convocação dos 163
professores, também firmou o cha-
mamento de 32 escriturários, 13
novos orientadores de alunos, 5
novos auxiliares de ação educativa
e 3 secretários de escola. A efetiva-
ção da convocação dessas as vagas
depende apenas da homologação
dos resultados por parte da Vu-
nesp, responsável pelo concurso.

CONVOCADOS — Desse
concurso (002/2022) já foram
convocados 62 auxiliares de ação

educativa e 18 orientadores apro-
vados para os cargos de fase úni-
ca do concurso, os quais inicia-
ram suas funções na Rede em 1°/
09. A classificação das vagas de
secretário de escola e escriturári-
os ainda não foi divulgada pela
Vunesp. “A cada passo que é dado
ficamos mais perto de conseguir
convocar todos os servidores que
a nossa Educação necessita. Com
esse importante reforço no pesso-
al, a Rede Municipal de Educa-
ção reduz expressivamente o
seu déficit de servidores, con-
tribuindo com a qualidade no
serviço prestado aos nossos alu-
nos, desafogando servidores e
melhorando o ambiente escolar”,
frisa o secretário Bruno Roza.

TEMPORÁRIOS – A Edu-
cação de Piracicaba também con-
vocou entre os meses de julho e
agosto, professores substitutos
temporários do Processo Seletivo 1/
22 para assumirem vagas da Edu-
cação Infantil e no Ensino Funda-
mental na Rede Municipal de Edu-
cação. Com o processo, buscava-se
o preenchimento de 160 vagas, as
quais foram ampliadas por meio de
autorização do prefeito. Durante
todo o processo foram chamados
mais de 324 novos professores
substitutos temporários para a
Rede Municipal de Educação.
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EMENDAS
Deputado federal pelo PSC
(Partido Social Cristão) e can-
didato à reeleição, Guiga Pei-
xoto, com base eleitoral em
Tatui, visitou Piracicaba ontem
(26), recepcionado pela vere-
adora Ana Pavão (PL), e esti-
vem na redação de A Tribuna
Piracicabana, sendo recebi-
dos pelo diretor, Evaldo Vicen-
te. Para Piracicaba, o deputa-

do Guiga destinou R$ 5 mi-
lhões em emendas parla-
mentares, com R$ 4 mi já li-
berados. “Não uso recursos
eleitorais, pois e os devolvi ao
Tesouro Nacional”, afirma
Guiga, que também dispen-
sou aposentadoria especial, e
está em sétimo lugar na ava-
liação entre os deputados fe-
derais de todo o Brasil.

Divulgação
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Cansou, não?
"In Extremis""In Extremis""In Extremis""In Extremis""In Extremis"

qualquer preço, in-
cluindo o dos delitos?

Brincamos de
democracia, brinca-
mos com a liberdade.
Aventureiros, incom-
petentes e, até mes-
mo, débeis mentais
chegaram ao poder
levados pela irres-
ponsabilidade coleti-

va diante da sacralidade do
voto. Militares da reserva, em
vez de ficarem com seus pijamas
e suas nostalgias, insistem em
manter um poder tirânico alian-

do-se, miseravelmente, a milici-
anos. Irresponsáveis oficializa-
ram o armamento da população
com falsas, mentirosas e pérfi-
das alegações: armar o povo
para se defender. Do quê? Arma
é para ataque; revólveres, fuzis
são para matar, instrumentos de
guerra, de conflito, de combate.

Não posso - e, por dever, sei
que não devo - alhear-me dian-
te desse caos a que foi levado
nosso país, alcançando também
Piracicaba. Nem mesmo a ida-
de octogenária servir-me-ia de
justificativa. Sei, também, da
inutilidade da experiência pes-
soal para a vida alheia. É como
se sofrêssemos, todos, de uma
ignorância genética. Despreza-
mos lições da história, zomba-
mos das lições dos antigos,
como crianças que teimam em
provar sejam capazes de vencer
o invencível. O Brasil vive a mais
ameaçadora tragédia política
desde a década de 1950. Nem
as vésperas do golpe militar de
1964 foram tão ameaçadoras.

Ninguém, no entanto, resi-
de, tem seu lar vagando pelo pla-
neta. Vivemos em cidades. E é
nelas que precisamos buscar so-
luções, respostas, tentativas
para reorganizar a vida em co-
mum. Isso que acontece no Brasil
nestes últimos anos é insuportá-
vel. Não dá mais para suportar e
será o colapso final se repetir-se.
Não dá mais. Já cansou, né?

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Há tanto e tão
longo tempo,
exerço a faina

de escrever que eu
próprio já não enten-
do o que ainda faço
por aqui. Lá se vão
quase 70, dos meus
mais de 80 anos. Mui-
tas vezes, penso em Sócrates e no
diabo. E entro em conflito com o
que eles dizem. Pois Sócrates in-
siste: "Tudo o que sei é que nada
sei."  E o diabo se vangloria:
"Tudo o que eu sei não é por ser
diabo, mas é por ser velho."

É de obviedade cristalina
que "nada sei" a respeito do
ininteligível, do mistério, do di-
vino. Mas, de tanto já ter vivi-
do, sei, sim, de algumas coisas.
E eu seria um idiota completo
se algo não tivesse aprendido.
No entanto, conheço os limites
do que pude aprender. E do
que, ainda, aprendo. Na reali-
dade, tudo o que fazemos é ten-
tar sobreviver diante da estu-
pidez humana ao longo dos
milênios. E, agora, começo a
entender: viver é mais fácil e
simples do que sobreviver.

A nossa estultícia chegou ao
absurdo. E este, por sua própria
natureza, é contraditório. Ou
não é contraditório "morrer de
trabalhar" para poder apenas
viver? Ou "morrer pelos filhos"
quando eles apenas desejam que
vivamos para eles? Os cruéis sis-
temas econômicos - os liberais
sem regras ou os tirânicos - ja-
mais cuidaram do ser humano.
O insaciável objetivo é o do lu-
cro, algo tão hediondo que, atu-
almente, apenas cinco pessoas
detém um terço das riquezas do
mundo. E esta é, no ocidente, a
sociedade que se diz cristã.

O Brasil levará décadas, des-
de quando realmente começar,
para sair do caos a que foi lança-
do. Nunca mais alcançaremos as
nações desenvolvidas, pois fomos
incapazes de acompanhar o ad-
mirável desenvolvimento tecno-
lógico. O que será de nossa in-
fância, da juventude, após a pro-
posital destruição da educação e
do ensino brasileiros? Quando os
milhões de jovens - filhos dos
milhões de desempregados - po-
derão competir na luta pela vida
se lhes foi sonegado o acesso às
novas tecnologias? Para sobre-
viverem, o que lhes restará se-
não o caminho da desespera-
da busca pela sobrevivência a
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São nossos irmãos?
José Renato Nalini

Uma nação que
se considera
democrática,

tão corajosa a ponto de
converter a fraternida-
de em categoria jurídi-
ca, pode conviver com
o que se continua a fa-
zer contra os índios?

Eles estavam aqui há milêni-
os, quando os brancos chegaram.
Qual a legitimidade do "civiliza-
do" para desconsiderar essa pa-
cífica ocupação, que manteve in-
cólume a exuberante cobertura
vegetal deste país-continente?

Depois das doenças transmi-
tidas a uma população que não
tinha imunidade, houve a caça
ao índio para se transformar em
escravo. Nações inteiras desapa-
receram. A Constituição reco-
nhece ao índio o direito à sua
terra. Formalmente, é claro. Na
prática, o interesse econômico
torna inviável essa proteção.

Um documento de 281 pági-
nas elaborado pelo Cimi-Conselho
Indigenista Missionário, órgão vin-
culado à CNBB - Conferência Na-
cional dos Bispos do Brasil, é ater-
rador. Mostra que a crueldade
hoje registrada e noticiada contra
os indígenas é mais intensa do que
o mais grotesco e brutal episódio
da colonização. Para Lúcia Hele-
na Rangel, antropóloga do Cimi,
"esses tópicos de violência parecem
narrativas de roteiros de séries e
filmes de horror, ou relembram os
registros históricos dos períodos
em que os indígenas eram caça-
dos por bugreiros e escravagistas".

Somente em 2021, fontes pú-
blicas divulgadas no Brasil e no
exterior deram conta de 176 as-

sassinatos de indígenas,
seis a menos do que em
2020, ano do recorde,
desde o início da análi-
se, iniciada em 2014. O
número de suicídios foi
de 148, o maior já regis-
trado. Há 355 casos de
violência contra pesso-
as indígenas em 2021,
aumento de 17% em re-

lação a 2020. O maior número já
apurado desde 2013. E ainda é no-
tória a subnotificação, pois nem to-
das as vítimas têm acesso às fon-
tes aptas a receberem as denúnci-
as. O número, seguramente, é
muito superior ao divulgado.

Jovens e crianças indígenas
são assassinados com extrema
crueldade e brutalidade. Lem-
bre-se de que em 2021 o assas-
sinato de Raíssa Cabreira Gua-
rani Kaiowá, de onze anos, e Dai-
ane Criá Sales, de catorze, am-
bas do povo Kaigang, chocaram
os que ainda se comovem com
esse verdadeiro genocídio. As
duas meninas foram estupra-
das antes de serem mortas.

Será que temos noção de que
os índios são nossos irmãos?

———
José Renato Nalini, rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-gradua-
ção da Uninove, presi-
dente da Academia
Paulista  de Letras
(APL); foi presidente
do Tribunal de Justiça
do Estado de São Paulo

Será que temosSerá que temosSerá que temosSerá que temosSerá que temos
noção de quenoção de quenoção de quenoção de quenoção de que
os índios sãoos índios sãoos índios sãoos índios sãoos índios são
nossos irmãos?nossos irmãos?nossos irmãos?nossos irmãos?nossos irmãos?

Rejeição mata candidaturas
Gaudêncio Torquato

Falta uma semana
para a onça beber
água. O momen-

to mais aguardado dos
últimos tempos é o dia
2 de outubro, dia em
que os esforços dos
protagonistas da polí-
tica serão testados nas
urnas. Teremos a eleição mais
paradigmática da contempora-
neidade, eis que o processo en-
volve dois figurantes que desper-
tam sentimentos de animosida-
de, conflitos entre eleitores, de-
savenças como nunca se viu.

O teor de polêmica que Jair
Bolsonaro e Luis Inácio puxam
na arena social é um dos mais
elevados de nossa história, o que
se pode constatar nas taxas de
rejeição que seus nomes provo-
cam. O presidente é rejeitado por
52% do eleitorado, enquanto
Lula apresenta 39% de rejeição,
um índice até maior que o da in-
tenção de voto em Bolsonaro,
segundo última pesquisa do Da-
tafolha. Esses números, vale re-
gistrar, não significam necessa-
riamente uma opção por uma
candidatura de terceira via, cu-
jos nomes, principalmente Ciro
Gomes e Simone Tebet, ainda não
bateram nos dois dígitos. O que
pode haver é o aumento das abs-
tenções, votos nulos e brancos.

Dito isto, vamos às observa-
ções. Pelo pouco tempo que os can-
didatos dispõem, parcela do elei-
torado deverá votar de acordo
com os gestos dos três macaqui-
nhos: "não falo, não vejo, não
ouço". Será um voto às cegas.

Quando um candidato regis-

tra um índice de rejei-
ção maior que a taxa de
intenção de voto, é bom
começar a providenci-
ar a ambulância para
entrar na UTI eleitoral.
Caso contrário, morre-
rá logo nas primeiras
semanas do segundo
turno, se houver.

A rejeição constitui
uma predisposição negativa que
o eleitor adquire e conserva em
relação a determinados perfis.
Para compreendê-la melhor, há
de se verificar a intensidade da
rejeição dentro da fisiologia de
consciência do eleitorado.

O processo de conscientiza-
ção leva em consideração um es-
tado de vigília do córtex cerebral,
comandado pelo centro regula-
dor da base do cérebro e, ainda,
a presença de um conjunto de
lembranças (engramas) ligadas
à sensibilidade e integradas à
imagem do nosso corpo (imagem
do EU), e lembranças perpetua-
mente evocadas por nossas sen-
sações atuais. Ou seja, a equação
aceitação/ rejeição se fundamen-
ta na reação emotiva de interes-
se/desinteresse, simpatia/antipa-
tia. Pavlov se referia a isso como
reflexo de orientação. A rejeição
tem uma intensidade que varia
de candidato para candidato.

Sabemos que Bolsonaro, por
sua índole militar e linguagem
desabrida, criou grande distân-
cia de parte da sociedade, en-
quanto os abnegados fazem fila
ao seu redor. Mesmo assim, con-
segue a adesão de 1/3 do eleito-
rado, firmando-se como lideran-
ça. Da mesma forma, Lula, ao
longo da história do PT, também
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criou um universo paralelo, jo-
gando contingentes eleitorais em
outras searas. Nos últimos tem-
pos, ensaiou aproximação ao cen-
tro ideológico, convidou o ex-tu-
cano Geraldo Alckmin para com-
por a chapa como vice e, assim,
diminuiu a rejeição ao seu nome.

Em São Paulo, Paulo Maluf,
que sempre teve altos índices de
rejeição, passou a administrar o
fenômeno depois de muito esfor-
ço. Tornou-se menos arrogante,
o nariz levemente arrebitado des-
ceu para uma posição de humil-
dade e começou a conversar hu-
mildemente com todos, apesar de
não ter conseguido alterar aque-
la antipática entonação de voz
anasalada. Os erros e as rejeições
dos adversários também contri-
buíram para atenuar a predispo-
sição negativa contra ele. Pur-
gou-se, também, pelos pecados
mortais dos outros. Ruim por
ruim, votarei nele, pensaram
muitos dos seus eleitores.

A rejeição a determinados
candidatos se soma à antipatia,
ao familismo e ao grupismo. O
eleitor quer se libertar das can-
didaturas impostas ou hereditá-
rias. Mas não se pense que o ca-
ciquismo se restringe a grupos.

Certos perfis, mesmo não in-

tegrantes de famílias políticas,
passam a imagem de antipatia,
seja pela arrogância pessoal, seja
pelo estilo de fazer política, ou
pelo oportunismo que suas can-
didaturas sugerem. Em quase
todas as regiões do País, há al-
tos índices de rejeição, compro-
vando que os eleitores, cada vez
mais racionais e críticos, estão
querendo passar uma borracha
nos domínios perpetuados.

Pesquisas qualitativas indi-
cam as causas. Aparecerão ques-
tões de variados tipos: atitudes
pessoais, jeito de encarar o elei-
tor, oportunismo, mandonismo
familiar, valores como orgulho,
vaidade, arrogância, desleixo
nas conversas, cooptação pelo
poder econômico, história polí-
tica negativa, envolvimento em
escândalos, ausência de boas
propostas, descompromisso com
as demandas da sociedade.

O candidato há de montar no
cavalo de sua própria identidade,
melhorando as habilidades e pro-
curando atenuar os pontos nega-
tivos. É erro querer mudar de
imagem por completo, passar uma
borracha no passado e cosmeti-
zar em demasia o presente. Mas é
também grave erro persistir nos
velhos hábitos. Mudar na medi-
da do equilíbrio. Mudar sem ris-
cos. Todo cuidado com mudan-
ças constantes e bruscas, de acor-
do com a sabedoria da velha li-
ção: não ganha força a planta fre-
quentemente transplantada.

———
Gaudêncio Torquato é
jornalista, escritor, pro-
fessor titular da USP e
consultor político. Twit-
ter: @gaudtorquato

A sorte está lançada...
"Amontanha pa-

 riu um rato" é
  uma expres-

são usada nos meios
políticos para dizer
que algo anunciado
como grande deu er-
rado, ou não atendeu
as expectativas. O iní-
cio de campanha
avassalador de al-
guns candidatos em Piracicaba,
destaco Alex de Madureira,
Paulo Campos, Brito e Helinho,
tendem a trazer renovação, ou,
pelo menos, expectativa dela.

Mas eleição e mineração, já
dizia o ex-presidente da Câma-
ra Municipal de Piracicaba,
João Manoel, só após a apura-
ção, ou seja, uma eleição dife-
rente, sem uma onda como em
2018, deve trazer novidades enor-
mes ou grandes frustrações.

Teremos a derrota de Rober-
to Morais? Ou mais uma vez
mostrará força Bebel deve se re-
eleger de olho em 2024, rumo à
Prefeitura de Piracicaba Helinho
Zanatta é a avalanche eleitoral
propagada? Alex efetivamente
criou musculatura política? Pira-
cicaba terá um deputado federal?

Dia 2 de Outu-
bro, ou seja, próximo
domingo, teremos
respostas, principal-
mente do possível
fim do PSDB no Es-
tado de São Paulo,
afundando de vez
em Piracicaba, ainda
que muito se fale do
"Volta, Barjas".

O ano de 2022 tem sido um
bom termômetro, mas a Carni-
ficina Política será em 2024,
com a briga pelo Centro Cívico,
principalmente com o iminente
segundo turno que ocorrerá,
onde tudo pode acontecer...

A Montanha vai parir um
rato? "ALEA JACTA EST".

Só o tempo dirá...
———
Francys Almeida, ad-
vogado
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A evolução urbana de piracicaba e suas favelas
Silvia Maria Morales

Piracicaba é um
município de
porte médio, si-

tuado a aproximada-
mente a 160km da ci-
dade de São Paulo, na
Região Leste do esta-
do,  com aproximada-
mente 400 mil habi-
tantes, hoje cidade sede da Re-
gião Metropolitana de Piracicaba,
composta por mais 23 municípi-
os, sendo que esta região corres-
ponde a 3,4% do PIB Estadual.

Assim como ocorrido em ou-
tros municípios com as mesmas
características, em Piracicaba,
principalmente nos anos de 1970,
em face da intensificação do pro-
cesso de industrialização aliado
à conjuntura economia da épo-
ca, e a implantação do Distrito
Industrial Unileste, além do fe-
nômeno do êxodo rural, milha-
res de pessoas migraram para a
Piracicaba. Porem problemas re-
lacionados a moradia e a faveli-
zação também ocorreram.

Alguns programas de habita-
ção popular foram desenvolvidos
em parceria principalmente com o
Estado, porem estes são sempre
aquém das demandas, assim, co-
meçaram a se intensificar o pro-
cesso de favelização em Piraci-
caba, em especial nas regiões su-
doeste e norte do município.

Por volta do ano de 1965,
surgiu a primeira favela, denomi-
nada Jardim Algodoal, situada
na Vila Resende. Ainda na déca-
da de 1960, outra favela se cons-
tituiu, situada na Vila Cristina e
denominada Santo Antônio.

Já na década de 1970, hou-
ve um grande aumento no nú-
mero de favelas na cidade. Sur-
giram outros 18, sendo que 10 se
concentraram na região da Vila
Cristina, 3 na região de Santa Te-
resinha, 3 na região do Piracica-
mirim e 2 na Vila Industrial.

Assim, no final dos anos
1970, a população favelada co-
meçava a se organizar em asso-
ciações, passando a cobrar do
poder público municipal a urba-
nização e a regularização de
posse nas áreas por ela ocupa-
das. Deste movimento foi cria-

da a AFASP - Associ-
ação dos Favelados de
Piracicaba, que teve
uma forte e reconhe-
cida - até internacio-
nalmente - atuação em
apoio à luta pelo direi-
to à moradia e à regu-
larização fundiária.

Na década de
1980, além do adensa-

mento dos núcleos referidos, ou-
tras 22 favelas se formaram, sen-
do, desta vez, 12 na região de
Santa Teresinha e 10 na região
da Vila Cristina. Em 1990, outras
2 favelas se constituíram, uma na
região da Vila Cristina e outra na
região do Piracicamirim.

Fato importante neste con-
texto, também foi a criação a
EMDHAP - Empresa Municipal
de Desenvolvimento Habitaci-
onal de Piracicaba, em 1990,
através da Lei Municipal n.
3238/90, com o objetivo prin-
cipal de executar a política ha-
bitacional do município, e con-
tribuir para o desfavelamento.

Até 2005 tivemos dois exem-
plos de áreas particulares ocu-
padas por favelas, no Jardim Al-
godoal e no Jardim Tatuapé,
onde o poder público municipal
se utilizou do instrumento da de-
sapropriação para início de seu
processo de regularização, e ou-
tras áreas ocupadas mais recen-
temente, encontram-se em pro-
cesso de reintegração de posse,
sendo que, mais cedo ou mais
tarde, essa demanda terá de ser
atendida pelo poder público.

Embora nestes anos todos
tenha havido tentativas no sen-
tido de regularizar as favelas exis-
tentes em Piracicaba, a maioria
delas, após algumas ações de ur-
banizações, com execução de in-
fraestrutura, no final dos anos
80 e durante toda década de 90,
praticamente a questão da pos-
se/ propriedade, ou seja, a regu-
larização jurídica tão esperada
pela população pouco avançou.

Ainda vale destacar alguns
programas de parcerias entre
o município e os demais entes,
no âmbito da regularização
fundiária ocorridos em todo
este período, como o Progra-
ma Papel Passado através do
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Governo Federal, e o Progra-
ma Cidade Legal através do
Governo do Estado de SP.

Nesta época, em relação às
áreas de risco, a política adota-
da foi a de remoção de aproxi-
madamente 2000 famílias, para
loteamentos ou conjuntos habi-
tacionais viabilizados através
dos programas HABITAR- BR.,
PRÓ- MORADIA e outros.

Mais recentemente, através
do diagnóstico elaborado para
o PLC n. 19/2020 que tratava
do PMHIS - Plano Municipal de
Habitação de Interesse Social,
foram considerados 76 núcleos,
os NIS - Núcleos de Interesse

Social, sendo divididos em NFIS
- Núcleos Formais de Interesse
Social e NIIS - Núcleos Infor-
mais de Interesse Social, e ain-
da divididos em urbanizados e
regularizados, urbanizados e em
processo e regularização, e re-
gularizados e em processo de
urbanização, totalizando cerca
de 33 mil pessoas aguardando a
regularização fundiária de fato,
algumas  inclusive com proces-
sos de reintegração de posse,
além de cerca de 10 mil unida-
des habitacionais como déficit
quantitativo de moradias.

Assim, verificamos a dema-
siada importância de se manter
e aprimorar a política habitacio-
nal em todos os níveis de gover-
no, e em especial no municipal
onde de fato as pessoas "moram".

———
Silvia Maria Morales,
engenheira civil, espe-
cialista e mestre em ur-
banismo e habitação
social; vereadora atra-
vés do Mandato Coleti-
vo - A cidade e sua! (PV)
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SEMANA DECISIVA
O aguardado momento está

chegando: faltam 5 dias. Domin-
go (2), milhões de brasileiros vão
as urnas (as famosas eletrônicas)
para digitar o seu voto, garanti-
do pela abençoada democracia
que não podemos em hipótese
alguma coloca-la em risco. En-
quanto os candidatos aceleram
o ritmo em busca do convenci-
mento, cabe ao eleitor (a) não
tão apenas definir sua preferên-
cia, mas ter plena consciência do
quanto representa a sua deci-
são. Se você se preocupa com seu
futuro, dos seus filhos e netos,

quer um país livre, uma cidade
de progresso, não brinque com
a vida. Ou seja, com o voto.

PONTO FINAL
Nas eleições legislativas

italianas, Emerson Fittipaldi
(31.386 votos) e Andrea Ma-
tarazzo (27.202) foram derro-
tados pelo argentino Mário
Alejandro Bogrhese (58.233
votos) pela vaga sul-america-
na no Senado. Já o brasileiro
Fábio Porta (22.436) foi eleito
deputado, com a outra vaga
f icando para  o  argentino
Franco Tirelli (44.468 votos).

NORUEGA
A Confederação da Agri-

cultura e Pecuária do Brasil
(CNA) recebeu, a visita do em-
baixador da Noruega,  Odd
Magne Rudd, juntamente com
o Comitê de Indústria, Comér-
cio e Agricultura composto por
parlamentares da Noruega. Os
participantes da reunião apre-
sentaram ao grupo da Norue-
ga as ações do Sistema CNA/
Senar em todo o país para os
produtores de alimentos, o pa-
norama da agricultura e pecuá-
ria no Brasil e mostraram da-
dos de exportações e as perspec-
tivas de intercâmbio comercial.

CONECTANDO
O Ministério da Agricultu-

ra, Pecuária e Abastecimento
(Mapa) participou do segun-
do segmento do Painel Tele-
brasil Talks 2022, que abordou
o tema das transformações no
agronegócio com a conectivida-
de. A diretora do Departamen-
to de Apoio à Inovação para
Agropecuária, Sibelle Silva, in-
formou que o Mapa possui uma
área dedicada à conectividade
rural, frisando que a conecti-
vidade do agro é um mecanis-
mo democratizador de inova-
ção no meio agropecuário, já
que a conectividade abre uni-
verso para o produtor rural.

PARTICIPAÇÃO
O Ministério da Agricultu-

ra, por meio das Secretarias de
Comércio e Relações Internacio-
nais (SCRI/ Mapa) e de Agricul-
tura Familiar e Cooperativismo
(SAF/ Mapa), em parceria com o
Ministério das Relações Exterio-
res (MRE) e com o apoio da
Agência Brasileira de Promoção
de Exportações e Investimentos
(Apex-Brasil), participou da Mis-
são Comercial ao Peru, por oca-
sião da Feira Expoalimentaria
2022 que ocorreu de 21 a 23 de
setembro, em Lima, no Peru.

EXCELÊNCIA
O ministro da Agricultura,

Marcos Montes, disse que o
Brasil utiliza apenas 7,6% de
suas terras na agricultura e é
um dos poucos países do mun-
do capazes de aumentar a sua
produção agrícola sem incorpo-
rar novas áreas à atividade
produtiva. Ao participar do 30º
Congresso e ExpoFenabrave,
em São Paulo, ele ressaltou que
o agro brasileiro conquistou o
mundo pela sua sustentabilida-
de e pela credibilidade e quali-
dade dos seus produtos.

PRIMAVERA
Com a chegada da Prima-

vera no Hemisfério Sul e o cres-
cente aumento das chuvas em
grande parte do país nesta épo-

ca do ano, tem-se o início do
plantio das principais culturas
de verão. A Primavera no He-
misfério Sul iniciou no dia 22
de setembro de 2022 às 22h04 e
termina no dia 21 de dezembro
às 18h48. Climatologicamente,
é um período de transição en-
tre as estações seca e chuvosa
no setor central do Brasil.

STF
No 2º Seminário Nacional

de Tributação do Agronegócio,
realizado pela Confederação
da Agricultura e Pecuária do
Brasil (CNA), o consultor le-
gislativo da Câmara dos Depu-
tados e advogado tributarista,
Celso de Barros Correia Neto,
levantou a seguinte questão: a
partir de qual patamar uma
multa tributária se torna con-
fiscatória? Para Correia, o ple-
nário do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) deve se debruçar
sobre o tema por se tratar de
controle de constitucionalidade.

CHINA
A Confederação da Agricul-

tura e Pecuária do Brasil (CNA),
em parceria com a InvestSP em
Xangai, divulgou o Sumário Exe-
cutivo do "China Agricultural
Outlook 2022-2031", que traz as
principais perspectivas agrícolas
do país asiático para os próxi-
mos dez anos. O documento é
resultado da 9ª edição da Con-
ferência sobre as Perspectivas
Agrícolas da China, realizada em
abril deste ano, em Pequim, onde
foram apresentadas as tendên-
cias de produção, consumo e
importação do país asiático.

FGV
A Confederação da Agri-

cultura e Pecuária do Brasil
(CNA) recebeu, um grupo de es-
tudantes do curso de gradua-
ção em Administração Pública
da Fundação Getúlio Vargas
(FGV). Os alunos se reuniram
com a equipe da Diretoria de
Relações Internacionais, que
apresentou números e informa-
ções estratégicas do agro, fa-
lou sobre os principais projetos
e ações voltados para as áreas
de promoção e inteligência co-
mercial e esclareceu as princi-
pais dúvidas dos participantes.

PAULISTA
O 12º Levantamento de Sa-

fra da Companhia Nacional de
Abastecimento (Conab), com
dados elaborados pelo Depar-
tamento Econômico da Federa-
ção da Agricultura do Estado
de São Paulo (FAESP), apon-
tou a safra paulista de grãos
2021/2022 em 9,75 milhões de
toneladas, volume 12,7% supe-
rior ao da safra anterior. (Com
informações de assessorias)

Email: mauricio.picazo.galhardo@hotmail.com

Dia Mundial do Turismo e o turismo de Piracicaba
Rose Massarrutto

Hoje, 27/09, é co-
memorado o
Dia Mundial

do Turismo. A data foi
criada pela Organiza-
ção Mundial do Turis-
mo (OMT) e celebrado
pela primeira vez em
1980, com o objetivo de
ressaltar a importância social, cul-
tural e econômica deste segmento.

Neste ano de 2022 essa
data se faz mais especial depois
de dois anos de pandemia e um
mercado totalmente instável
para atividade no mundo.

Porém, vale colocar que a hu-
manidade aprendeu a viajar e, o
que é melhor, a valorizar a viagem
com um dos bens e aquisições mais
valiosos. Esse fator social terá cada
vez mais destaque agora e nas pró-
ximas gerações, colocando as via-
gens, as visitas, o turismo e a ação

de se deslocar para ou-
tro local, cidade, estado
ou país para conhecer
lugares, pessoas e cos-
tumes diferente como
referência de vida.

Não estamos aqui
falando somente de
grandes e caras via-
gens, e sim do ato de
conhecer coisas novas.

Para isso, muitas vezes, não preci-
samos nem mesmo sair da cidade,
que é o caso de Piracicaba, marca-
da por belas paisagens, uma tra-
dição cultural e história de refe-
rência. Um município que possui
fonte de lazer e entretenimento
para nosso cidadão, assim como
para nossa região e visitantes.

Visitar a Rua do Porto, sua
paisagem, a gastronomia do pei-
xe no tambor, assim como as ma-
nifestações culturais que temos
nesse espaço, certamente propor-
ciona uma vivência diferente.
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A comunidade de Santana e
Santa Olímpia é um passeio ru-
ral diferente, com estabelecimen-
tos gastronômicos e um passeio
por uma produção artesanal de
vinho com direito a degustação
e compra de souvenir ao final.

Não posso deixar de convi-
dar, nesse dia especial e come-
morativo, para a visita ao centro
gastronômico do bairro históri-
co do Monte Alegre, uma experi-
ência com cerveja artesanal e
uma culinária diversificada de
alta qualidade, onde o visitante
encontra excelentes opções.

Trabalhando com turismo,
o que mais escuto é: Piracicaba
tem muito potencial turístico
não explorado. Concordo em
partes com a afirmação, pois
nossa cidade tem muito poten-
cial turístico, mas não concor-
do que não está sendo explora-
do. A exploração acontece, polí-
ticas públicas são criadas e mui-
tas comunidades, empreende-
dores e investidores, estão per-
cebendo isso e investindo neste
segmento de nossa cidade.

Precisamos valorizar o que
temos de melhor e, é claro, conti-
nuar sempre o desenvolvimento do
turismo e o crescimento na cida-
de, ao mesmo tempo em que pro-
pomos espaços de entretenimento
e lazer para nossa população.

———
Rose Massarrutto, as-
sessora  de  projetos
da Prefeitura Munici-
pal de Piracicaba

A importância da saúde mental para o coração
Rafaela Penalva

Ansiedade, estres-
se, depressão...
 Você sabia que

sua saúde mental tam-
bém tem grandes efei-
tos fisiológicos no seu
corpo e que muitos
deles podem influen-
ciar o funcionamento
de órgãos como o coração, por
exemplo? No Brasil, mais de 9%
da população sofre de transtor-
no de ansiedade, ou seja, cerca
de 18,6 milhões de pessoas, se-
gundo relatório da Organização
Mundial da Saúde (OMS).

Aproveitando a campanha
Setembro Amarelo, cujo tema
macro é a saúde mental, resol-
vi escrever sobre o tema como
cardiologista porque, cuidando
do coração de muitas pessoas
com a saúde mental comprome-
tida, percebo que pouco se sabe
dessa complicada conexão.

De acordo com uma pesqui-
sa da Faculdade de Medicina da
Universidade de Harvard, nos

Estados Unidos, exis-
te uma relação direta
das doenças mentais
com o infarto. É im-
portante saber que a
saúde mental impacta
fortemente na saúde
global do paciente. E
em se tratando do co-
ração, devemos ficar
mais atentos ainda.

Quando enfrentamos um
quadro de depressão, ansiedade
ou estresse constante, nosso rit-
mo cardíaco e pressão arterial au-
mentam; há um fluxo sanguíneo
reduzido para o coração e o corpo
produz níveis mais altos de adre-
nalina e cortisol - hormônios liga-
dos ao estresse, que sinalizam um
alerta ao organismo em situações
de risco.?Tudo isso acaba obrigan-
do o coração a trabalhar mais.

Outro grande risco relacio-
nado é o aumento do nível de
colesterol. Sob tensão, o corpo
faz com que o fígado passe a
produzir uma quantidade mai-
or de colesterol  para se
proteger.?Como a saúde se rela-
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ciona diretamente com equilíbrio
metabólico, qualquer substância
em excesso provoca instabilida-
de, eleva a pressão sanguínea e
os batimentos cardíacos, que são
fatores para desencadear, por
exemplo, um infarto ou um aci-
dente vascular cerebral.

NÃO PODEMOS ES-
QUECER DA SÍNDROME
DE BURNOUT - Muitos casos
de estresse, ansiedade e depres-
são estão associados também ao
trabalho. Pressão, cobrança, as-
sédio moral, falta de motivação,
entre outros fatores, afetam di-
retamente a saúde mental.?

Os casos crônicos de estresse
decorrentes, especificamente, de
situações relacionadas ao traba-
lho foram definidos como Síndro-
me de Burnout. O primeiro passo
para tentar fugir desta síndrome

é a pessoa reconhecer o fato de
estar exausta, insatisfeita e sobre-
carregada no trabalho. O ato de
assumir que algo não está bem é
muito importante para que se
tente mudar a situação. Somente
assim a pessoa consegue iniciar
uma mudança de postura e to-
mar novas decisões que favore-
çam seu bem-estar mental.

Sabemos o quanto é difícil li-
dar com o estresse, sentir ansie-
dade e viver com um quadro de
depressão. Por isso, o mais im-
portante é que o paciente reco-
nheça os sintomas e busque aju-
da médica tão logo perceba que
não está bem. E, sempre que pos-
sível, é essencial que cuide da
mente e do corpo. Uma boa com-
binação de exercícios regulares,
sono adequado e dieta balancea-
da ajudam a ter uma vida mais
saudável. Garanto que seu cora-
ção agradecerá essa atenção!

———
R a f a e l a  P e n a l v a  é
cardiologista e  pro-
fessora do curso de
Medicina da UNISA

E as primaveras voltaram
Rubens Santana de A. Leme

Escrevo esse artigo no alvo-
recer da primavera do em-
 blemático ano de dois mil e

vinte e dois na certeza de que a
primavera do poeta também está
chegando, independente dos
propagadores do ódio, da escu-
ridão e do fascismo, porque as
flores da democracia, do amor e
da esperança estão voltando.

Sinto-me um privilegiado por
ter nascido e estar vivendo em épo-
ca tão importante para a humani-
dade, em especial para o nosso país,
que certamente ficará marcada
para sempre em nossa história.

Do trabalhismo de Vargas
me recordo ainda na mais tenra
infância, assim como dos anos
dourados do governo de Jusce-
lino. Da adolescência até boa
parte da idade adulta, convivi
com o triste período da ditadura
militar, só não foi pior porque
quando se é jovem tudo é lindo
maravilhoso. Com muito orgulho,
participei ativamente do processo

de redemocratização do país, seja
na militância partidária, assim
como no movimento popular.

Tive a honra de participar dos
governos democráticos e popula-
res do Partido dos Trabalhadores,
no executivo e no legislativo em
nossa querida Piracicaba, terra
que me viu nascer e onde espero ir
para o descanso eterno, no campo
santo do Cemitério da Saudade.

Falando de Piracicaba, come-
ço a sentir saudades de lideranças
fantásticas como Francisco Salgot
Castillon, João Herrmann Neto,
José Machado, que marcaram suas
histórias, lutando pela construção
de uma sociedade mais justa.
Também sinto falta de movimen-
tos populares autênticos, mobili-
zadores das classes mais humil-
des, como as associações dos fave-
lados e dos mutuários, da Fopop
(Federação das Organizações Po-
pulares de Piracicaba), do MIP
(Movimento dos Inquilinos de Pi-
racicaba) do qual fui um dos coor-
denadores no final da década de
oitenta. Hoje o clientelismo des-
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mobilizador, primo pobre da cor-
rupção e as redes sociais, que de-
ram voz a idiotas e fascistas de
todas as matizes, de certa forma,
neutralizaram uma efetiva parti-
cipação popular na luta pelos di-
reitos básicos dos cidadãos.

No estado de São Paulo prin-
cipalmente, o tucanato que tam-
bém surgiu no processo de rede-
mocratização do país, ainda que
não possa ser comparado com o
pesadelo do atual governo federal,
por ser um partido de quadros, ao
ficar no poder em nosso estado e
na maioria das suas cidades por
muito tempo, colaborou para que
ocorresse um refluxo no processo
de implantação da democracia
participativa, iniciado nos gover-
nos petistas. Se o PSDB não tiver
sucesso nas eleições desse ano para
governo de estado em São Paulo e

Rio Grande do Sul, poderá sofrer
uma drástica redução na sua im-
portância dentro do cenário políti-
co nacional. Esperamos, ao menos,
que caso ocorra um segundo turno
para presidência da república, o
partido justifique sua sigla e sua
história em defesa da democracia.

Certamente a direita, hoje
camuflada em diversas siglas
partidárias, capitaneada por um
presidente negacionista e insen-
sível, apoiado por uma elite ego-
ísta, preconceituosa e hipócrita,
tentará de todas as formas (in-
clusive ilegais...) evitar a retoma-
da do nosso processo civilizató-
rio, mas como disse o grande
Neruda: "Não conseguirão im-
pedir a chegada da primavera ".

———
Rubens Santana de Ar-
ruda Leme, Técnico Quí-
mico Industrial,  Su-
pervisor de Higiene e
Segurança do Trabalho,
Representante Comer-
cial Autônomo (e-mail:
rubenssal@ibest.com.br)

A responsabilidade na hora do voto
Vinicius Lummertz

Àvéspera do primeiro turno
das eleições, não posso dei-
 xar de lembrar a você a

crucial responsabilidade que temos
no próximo domingo (2) ao aper-
tarmos as teclas na urna eletrôni-
ca. O Brasil vem aos tropeços - e
quedas - ao longo dessas duas dé-
cadas do século 21 e só há um ca-
minho para reverter esse lamen-
tável cenário: a Democracia. Pre-
cisamos colocar em Brasília e nos
Estados o que tivermos de melhor
da vida política nacional - e voltar
a dar às brasileiras e aos brasilei-
ros a esperança do emprego, de
trabalho e renda dignos, com edu-
cação, saúde, segurança, moradia
e transporte público de qualidade.

De minha parte, como mili-
tante do Turismo, tenho a lamen-
tar que o debate eleitoral e os
programas de governo apresen-
tados não tenham, mais uma vez,
contemplado o Turismo - que,
volto a repetir, é a segunda mai-

or vocação mundial do Brasil,
junto com o Agronegócio. Porém,
com potencial de gerar milhões e
milhões de empregos a curto,
médio e longo prazo, desde que
seja colocado no centro da pauta
político-econômica nacional, como
ocorre com o agro há 40 anos.

Mas, em São Paulo, o Turis-
mo recebeu o tratamento que me-
rece de um dos candidatos - e
me refiro aqui ao Plano de Go-
verno de Rodrigo Garcia. O mo-
tivo desse destaque é o emprego.
Em São Paulo, o Turismo é um
dos principais pilares para a ge-
ração de emprego e renda. Este
ano, deverá liderar a geração de
postos de trabalho - serão mais
de 80 mil empregos diretos no
setor em São Paulo. No Plano de
Governo de Rodrigo Garcia, está
prevista a criação de 750 mil no-
vos postos formais de trabalho
no Turismo paulista nos próxi-
mos quatro anos, sendo 250 mil
diretos e 500 mil indiretos. Com
isso, o PIB do Turismo no Esta-
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do deve aumentar dos atuais R$
220 bilhões para R$ 270 bilhões.

O Turismo de São Paulo já
avançou muito nos últimos anos
com importantes projetos e pro-
gramas de incentivo ao setor,
como a criação da marca SP pra
Todos, a redução do ICMS do
combustível de aviação, a priva-
tização de 22 aeroportos regionais
e mais de R$ 2 bilhões em crédito
ao segmento por meio do Progra-
ma Crédito Turístico, além da cri-
ação da Lei dos Distritos Turísti-
cos, o Ranqueamento dos Muni-
cípios Turísticos e muito mais.

Para os próximos quatro
anos, o Plano de Governo do Ro-
drigo Garcia prevê potencializar
o Turismo em três pilares: Pro-
moção, Desenvolvimento de Opor-
tunidades e Infraestrutura Turís-

tica. Entre os projetos, estão a con-
solidação da marca SP para To-
dos e ampliação de Marcas Regi-
onais; a capacitação de mão de
obra e políticas de primeiro e Em-
prego; ampliação da oferta de
cursos técnicos e profissionalizan-
tes para o Turismo; consolidação
dos Distritos Turísticos; aumen-
to do Crédito Turístico Assistido;
ampliação das rotas turísticas e
náuticas e aumento no repasse de
verba aos municípios turísticos.

O Turismo está no centro
da pauta do Plano Rodrigo Gar-
cia, como grande propulsor da
geração de empregos e desen-
volvimento. É um bom exemplo
para o Brasil, uma excelente re-
ferência para você eleitor, que
no próximo domingo terá a res-
ponsabilidade de definir o fu-
turo de São Paulo e do Brasil.

———
Vinicius  Lummertz,
secretário de Turismo
e Viagens do Estado
de São Paulo
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Direita e esquerda, a política arcaica e inútil
Dirceu Cardoso Gonçalves

Avitória de Georgia Meloni
para chefiar o governo da
 Itália suscita discussões no

mundo inteiro. Seria ela uma ul-
tradireitista e a primeira mulher
a chefiar aquele país europeu
que, no último século, viveu o
drama do fascismo de Benito
Mussolini (aliado do nazismo do
alemão Adolf Hitler), da derro-
cada do nazi-fascismo ao final
da 2ª Guerra Mundial e viven-
ciou depois disso governos entre
o centro e a esquerda. Penso que
essa discussão é estéril e passa
mais pela decepção dos esquer-

distas que nas últimas décadas
ganharam posições ao redor do
mundo e hoje se preocupam ao
perdê-las. Quando isso ocorre,
partem para rotular o adversá-
rio, fazem previsões do que ele
poderá fazer de ruim quando no
poder e o tentam impedir de go-
vernar. Algo que nós, brasileiros,
temos presenciado nos últimos
anos, desde que Michel Temer -
vice de Dilma Rousseff - foi em-
possado e principalmente depois
que Jair Bolsonaro foi eleito.

Já passou da hora dos políti-
cos deixarem os rótulos de direi-
ta e esquerda, independente de
suas tendências. Até porque, num
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mundo de informação veloz como
o atual, será difícil a radicaliza-
ção e principalmente as atitudes
radicais de governantes fora dos
ditames da Constituição e do or-
denamento jurídico dela decor-
rente. Toda ação mais atípica de-
flagra a discussão da sociedade e
acaba acontecendo só aquilo que
o povo aprova. Não é difícil lem-
brar que aqui no Brasil, apesar
de todo o empenho dos governos
petistas - inclusive o sonho malu-
co de se criar a URSAL (União
das Repúblicas Socialistas da
Amé ;rica Latina), sob modelo
soviético, dos movimentos pela
quebra constitucional e das acu-
sações dos adversários de que
Bolsonaro estaria cultivando o
"golpe", o presidente sempre dis-
se o contrário e se manteve den-
tro dos limites constitucionais.
Não há clima para outra coisa,
seja de direita ou de esquerda.

A sazonalidade de governos
pró-esquerda ou direita, como
tem ocorrido aqui na América
Latina, não merece o destaque
que tem encontrado. Até porque
ninguém que hoje assume o go-
verno tem a liberdade para agir
pela própria vontade, como fazi-
am os governantes do passado.
Atualmente, qualquer medida
mais extremada provoca reação
imediata da sociedade e na maio-
ria das vezes acaba revogada ou

reformada para causar menor
impacto. Assim, tanto faz o eleito
pensar para a direita ou esquer-
da. Sua faixa de decisão é estrei-
ta, só admitindo ações que aten-
dam aos anseios da sociedade.

A classe política - notada-
mente os que atuam ideologica-
mente - precisa reformar seus
conceitos. Não há coisa mais ar-
caica e inútil do que as bandeiras
de direita e esquerda. Com o pas-
sar dos anos e principalmente
com a atuação de uns e outros, o
povo foi agregando definições,  a
maioria delas pejorativas. Só isso
é suficiente para desclassificar
destra e canhota, conceito político
difundido na Revolução Francesa,
há mais de 230 anos. O mais indi-
cado é o critério objetivo. Saber o
que o político pretende fazer com
os problemas do país e da socieda-
de, sem conceitos ideológicos.

Quanto a Georgia Meloni, pri-
meira mulher a governar a Itália,
mais do que atuação ultradireitis-
ta - como a rotulam - espera-se que
simplesmente governe dentro das
possibilidades atuais e com com-
petência administrativa. Senão,
correrá o risco de repetir o ocor-
rido com a primeira mulher a go-
vernar o Brasil, que restou afas-
tada do poder, tentou eleger-se se-
nadora mas não conseguiu e ago-
ra não é candidata a nada. Possi-
velmente, mire a consolação de um
cargo de confiança no caso do
seu candidato vencer a eleição.

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves, dirigente
da ASPOMIL (Associa-
ção de Assist. Social
dos Policiais Militares
de São Paulo). Email:
aspomilpm@terra.com.br.

Almir Pazzianotto
Pinto

Aexperiência de
muitas eleições
 me ensinou que

temos várias espécies
de eleitores. Há os
amantes da pátria,
empenhados em de-
fendê-la e fazê-la res-
peitada. Outros, entretanto, vo-
tam para agradecer algum fa-
vor, ou são seduzidos pela pro-
messa de emprego. Expressiva
maioria elege por ignorância e boa
parte troca o voto por dinheiro
ou alguma outra coisa de valor.

Hubert Humphrey (1911-
1978), vice-presidente dos Estados
Unidos no governo Lyndon John-
son (1963-1969), com fina ironia
certa vez registrou, "É verdade que
há muitos idiotas no Congresso.
Mas os idiotas constituem boa
parte da população e merecem es-
tar bem representados". A frase
se aplica a corruptos, arrivistas,
analfabetos, peculatários, desa-
vergonhados e inúteis, bem re-
presentados em assembleias mu-
nicipais, estaduais e federais.

O Poder Legislativo é o mo-
saico vivo do povo, eleito a sua
imagem e semelhança. A legiti-
midade formal nasce do voto di-
reto, secreto e livre. É inútil, con-
tudo, negar que a compra e ven-
da de votos se converteu em fe-
nômeno universal, praticado com
maior ou menor intensidade nos
países democráticos. Regimes
autocráticos não dependem de
votos, mas da força das armas
para eternização no poder.

O diplomata inglês Ernest
Hamblock (1886-1970), secretário
da Câmara Britânica de Comércio
fundada no Rio de Janeiro em
1935, e correspondente do jornal
The Times, aqui morou 25 anos.
Em 1934 publicou o livro Sua Ma-
jestade o Presidente do Brasil - Um
Estudo do Brasil Constitucional
(1889-1934), do qual retiro o se-
guinte trecho: "Não existe mais
predisposição para a desonestida-
de no Brasil do que em outros lu-
gares. A honestidade não é, de
qualquer modo, uma qualidade
inata na humanidade. É uma ma-
téria de educação e ambiente. Exis-
tem muito homens honestos no
Brasil. Mas existe muito pouca
chance de que alcancem a vida
pública, e ainda menos de que aí
permaneçam se conseguem atin-
gi-la. O meio é corrupto e corrup-
tível. Noventa por cento dos ho-
mens que entram na vida pública
no Brasil presidencialista come-
çam pobres e terminam ricos" (Ed.
UNB, Brasília, DF,1981, pág. 107)

Da compra de votos tratou
Friedrich Hayek no livro Direi-
to, Legislação e Liberdade. Es-
creveu o austríaco, Prêmio No-
bel de Economia em 1974: "O ter-
mo democracia, quando não é
utilizado simplesmente como si-
nônimo de igualitarismo, vem se
tornando cada vez mais a desig-
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nação dos próprios
processos de compra
de voto, para aplacar e
compensar aqueles
grupos de interesse
que, em tempos mais
ingênuos, eram quali-
ficados de 'interesses
sinistros'. Mas o que
nos importa no mo-
mento é mostrar que a

responsabilidade disso cabe não
à democracia quanto tal, mas à
forma particular de democracia
que hoje praticamos" (Ed. Visão,
SP, 1985, vol. III, pág. 37).

A imprensa está farta de no-
tícias sobre o uso do orçamento
secreto, como instrumento de
compra de votos. A expressão,
criada no atual governo, se refe-
re à prática generalizada que
atinge em cheio o Art. 37 da
Constituição, cujo texto ordena
à administração pública, direta
ou indireta, de qualquer dos Po-
deres da União, dos Estados, do
Distrito Federal e dos Municípi-
os, obediência "aos princípios da
legalidade, impessoalidade, mora-
lidade, publicidade e eficiência".

Para ser aquinhoado com re-
cursos do orçamento secreto, o
município necessita de apadrinha-
mento político. O dinheiro público
não é distribuído observando-se
diretrizes de justiça, de necessida-
de, de publicidade ou moralidade.
Decisivo para recebê-lo será gozar
da proteção de deputado ou sena-
dor, que o direcionará arbitraria-
mente, de acordo com a retribui-
ção em número de voto. Reporta-
gem do jornal O Estado, revela que
"o Brasil tem 522 cidades que fo-
ram penalizadas, nos últimos qua-
tro anos, por concentrarem seus
votos em candidatos a deputado
federal derrotados em 2018. Sem
padrinhos políticos, essas cidades
foram alijadas na distribuição de
recursos federais e de políticas
públicas" (17/7, pág. A10).

O presidente Jair Bolsonaro
se engana, ou deseja nos enga-
nar. A fraude não está nas urnas
eletrônicas. Vem de muitas déca-
das. Consiste na depravada prá-
tica do suborno dos eleitores,
mediante alguma forma de com-
pra dos votos. Quando o Poder
Legislativo passa a ser integrado
por maioria de parlamentares
corruptos, eleitos com votos com-
prados, está dado o primeiro pas-
so para a desagregação do regi-
me democrático e implantação de
ditadura de esquerda ou de di-
reita. Diga-me qual a pior.

———
Almir Pazzianotto Pin-
to, advogado, foi minis-
tro do Trabalho e presi-
dente do Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST)

O país onde compram votosAlimentos: programas para o
fortalecimento da segurança

Nancy Thame

Orelatório final
 do II Inquérito
Nacional sobre

Insegurança Alimentar
no Brasil (II VIGISAN,
2022) revelou uma
grave situação de in-
segurança alimentar,
crescente nos últimos
anos no país. Segundo o relató-
rio, 125,2 milhões de pessoas en-
contram-se em algum nível de
insegurança alimentar (IA), sen-
do que 33 milhões, ou seja 15,5%
da população, encontram-se em
situação de fome representada
pela insegurança alimentar gra-
ve (2021/2022). O relatório apon-
ta a relação direta entre baixa
renda e fome. Essa situação re-
vela e reforça a urgente necessi-
dade de políticas públicas locais
que possibilitem o aumento da
renda familiar, através da gera-
ção de emprego e renda, que pro-
movam o acesso à alimentação
adequada e saudável, fortaleçam
e valorizem a agricultura familiar
local e a produção de alimentos.

Dentre diversas ações do go-
verno, a pedido do prefeito Lucia-
no Almeida, o Plano Municipal de
Desenvolvimento Rural Susten-

tável de Piracicaba
(PMDRS), aprovado
em 2020, tem sido o
instrumento básico para
as políticas públicas da
Secretaria de Agricultu-
ra e Abastecimento
(Sema), com a imple-
mentação de novos pro-
gramas que atendem os
princípios e diretrizes

propostas no Plano, na perspec-
tiva do fortalecimento da agri-
cultura familiar e da agroecolo-
gia, da sustentabilidade ambien-
tal, da geração de emprego e ren-
da, da produção urbana de ali-
mentos, da aquisição de produtos
agropecuários locais e da criação
de circuitos curtos de comerciali-
zação que estreitem os laços entre
produtores e consumidores.

Dentre as ações, iniciamos
estudos para a criação de um selo
de reconhecimento dos produtos
alimentícios produzidos em Pira-
cicaba, com a participação de re-
presentantes da Escola Técnica
Estadual Cel. Fernando Febelia-
no da Costa (Etec); Faculdade de
Tecnologia Dep. Roque Trevisan
(Fatec); Universidade Metodista
de Piracicaba (Unimep); Facul-
dade de Tecnologia de Piracica-
ba (Fatep); Escola Superior de
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Agricultura Luiz de Queiroz (Esalq/
USP); Serviço Social do Comércio
(Sesc); e produtores rurais.

Em agosto de 2021 aprova-
mos um financiamento pelo Pro-
grama USP municípios/ Santan-
der Universidades, coordenado
pela professora Thaís Vieira, do
Departamento de Agroindústria,
Alimentos e Nutrição (Esalq/USP),
com estudo e levantamento de in-
formações sobre legislações, selos
e certificações; e pesquisa com agri-
cultores e produtores para identi-
ficação de necessidades e percep-
ções sobre um selo para os produ-
tos locais. O resultado da pesquisa
subsidiou a Sema para a formu-
lação do Projeto de Lei (PL),
com consulta técnica da vigilân-
cia sanitária e da Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo.
O projeto foi aprovado pela Câ-

mara de Vereadores e promulga-
do em 23/08/2022 (Lei no 9.769).

O Selo Local de Alimentos de
Piracicaba - Selapir traz em seus
objetivos a valorização, identifi-
cação e promoção de produtos
locais; o estímulo aos circuitos
curtos de comercialização e o fo-
mento à economia local, abran-
gendo agricultores e produtores
que forneçam produtos in natu-
ra de origem vegetal, produtos
processados de origem vegetal e
produtos de origem animal.

Com metas já delineadas,
como cadastros, produção de pla-
taforma on-line e capacitações, o
Selapir será oficialmente lançado
em evento público promovido pela
Sema em 27 de novembro de 2022,
designado Conecta Rural. Nesta
ocasião, produtores que já aten-
dem as exigências legais para aqui-
sição do Selapir poderão aderir ao
programa e de seus benefícios.

Já se encontra em estudo a
expansão do programa para
restaurantes,  lanchonetes,
bancas de varejões municipais
e demais pontos de comerciali-
zação de produtos alimentícios.

———
Nancy Thame, secretá-
ria de Agricultura e
Abastecimento (Sema)

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Museu Prudente de
Moraes sedia concerto em
homenagem ao bicentenário
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Para comemorar bicentená-
rio da Independência do Brasil,
celebrado em 7/9, a Orquestra
de Câmara Empem (Escola de
Música de Piracicaba Maestro
Ernst Mahle), em parceria com
o Museu Histórico e Pedagógico
Prudente de Moraes, preparou
um concerto com obras de Car-
los Gomes e Ernst Mahle, além
de excertos da Sinfonia 104 de
Joseph Haydn. O concerto será
apresentado no Museu Pruden-
te, amanhã, 28, às 19h30. A en-
trada é gratuita. O evento tem
apoio da Secretaria Municipal
da Ação Cultural (Semac).

Segundo o diretor artístico
e regente titular da Orquestra
de Câmara da Empem, Fhelipe
Serafim, o programa terá um
concertino para contrabaixo,
composto por Ernst Mahle – o
solo será do contrabaixista Je-
cino Silva. Além dessa obra, o
programa também contará com
o Burrico de Pau da Sonata para
cordas de Carlos Gomes, uma
peça muito curiosa e divertida,
que inclusive imita o relincho do
animal, como diz o nome.
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Câmara recebe projeto que busca
criar Zona Industrial no Itaperu
Projeto de autoria do Executivo foi entregue ao presidente da Câmara, ontem, 26,
pelo Secretário Municipal de Desenvolvimento Econômico, Trabalho e Turismo

O presidente em exercício da
Câmara Municipal de Piracicaba,
Acácio Godoy, recebeu na tarde
desta segunda-feira (26), das mãos
do Secretário Municipal de De-
senvolvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo (Semdettur), José
Luiz Guidotti Júnior, protocolo de
projeto de lei complementar que
busca alterar, no Plano Diretor
de Desenvolvimento de Piracica-
ba, o zoneamento do bairro Ita-
peru para que ele se torne uma
Zona Urbana Industrial (Zuin).

O assunto já foi discutido, em
julho deste ano, em audiência pú-
blica promovida pela Prefeitura.
Segundo o titular da Semdettur,
atualmente, o bairro Itaperu é uma
ZUCO (Zona Urbana de Conten-
ção), que permite tanto o desen-
volvimento de empreendimentos
residenciais quanto industriais.

Para ele, ao se destinar uma
área para um fim exclusivo, ou
seja, apenas industrial ou apenas
residencial, cria-se um ambiente
menos propenso a conflitos entre
distintos tipos de empreendimen-
tos e, portanto, mais favorável ao
desenvolvimento da atividade eco-
nômica: “A indústria, quando ela
se instala em um local, ela não
quer, futuramente, ter problema
com vizinho reclamando de baru-
lho, de trânsito e vice-versa”.

Acácio Godoy, ao receber a
propositura, afirmou que pedirá
celeridade em sua tramitação den-
tro da Câmara e destacou a im-

Entrega da propositura aconteceu na tarde desta segunda-feira
(26) na Sala da Presidência da Câmara Municipal de Piracicaba

Divulgação

portância da cooperação entre os
Poderes municipais: “Solicitarei
urgência na apreciação das comis-
sões [da Câmara]. Pedirei um pa-
recer conjunto, para que a possa-
mos ter um prazo menor no anda-
mento deste projeto aqui dentro
da Casa. O trabalho conjunto en-
tre Executivo e Legislativo tem
esse poder de garantir respostas
rápidas”, disse o vereador.

CRIAÇÃO DE EMPRE-
GOS – Segundo o secretário de
Desenvolvimento Econômico, Tra-
balho e Turismo, a região do Ita-
peru foi, inicialmente, pensada
para ser uma Zona Urbana Indus-
trial, com infraestrutura adequa-
da para receber grandes empre-
endimentos: “Estamos devolven-
do de novo aquele local à vocação
pela qual ele foi criado, que é a de
ser um distrito industrial. O local
conta com fibra ótica, gás, ener-
gia e sistema viário, e isso é algo
muito atrativo, que a cidade tenha
um local desses para que as em-
presas venham para cá”, disse.

Guidotti Júnior ainda afir-
mou que duas empresas já estão
em vias de instalar no bairro e
que negociações para a vinda de
um terceiro empreendimento,
uma multinacional, também es-
tão avançadas: “Estamos falan-
do de quase 3 mil empregos. por
isso esse projeto é muito impor-
tante para o desenvolvimento
econômico da cidade”, analisou.

Para o presidente em exercí-

cio da Câmara, “crescer de manei-
ra organizada é fundamental” e,
para isso, é necessário “garantir
que a indústria tenha espaço para
exercer a sua atividade, gerando
renda e emprego”. Ainda segun-
do Acácio, a expansão proposta é
viável pois Piracicaba conta com
áreas aptas tanto para a indús-
tria quanto para residências:

“Nós temos para onde cres-
cer. Nós temos condições de cres-
cer em habitações em diversas
direções dentro da cidade. Temos
empreendimentos imobiliários
nos quatro cantos e conseguimos,
sim, pelo tamanho da nossa ci-
dade, reservar uma área para
que a indústria exerça a sua ati-

vidade de maneira específica.
Isso gera segurança, gera um
melhor fluxo de logística, e cabe
ao poder público garantir isso.
Quando eu garanto isso para a
indústria, de outro lado, eu es-
tou garantindo aos empreendi-
mentos imobiliários que eles
também terão essa mesma ga-
rantia para si, de não ter uma in-
dústria no seu portão, de não ter
fluxo de caminhões, tráfego de
carros pesados e barulho da in-
dústria”, concluiu o parlamentar.

A propositura, em breve, es-
tará disponível para análise no
sistema da Câmara e deve ser
apreciada pelas comissões temá-
ticas do Legislativo piracicabano.

A Orquestra de Câmara Em-
pem foi fundada em 1955, pelo Ma-
estro Ernst Mahle, naquela época,
com o nome de Orquestra Infantil
Piracicabana. Atualmente com 67
anos de existência, é o terceiro gru-
po mais antigo da cidade e a or-
questra de estudantes de música
mais antiga do país em atividade.

“Reforço o convite a todos
para que venham prestigiar um
repertório especial da Orquestra
de Câmara Empem que promove-
rá o concerto em comemoração ao
bicentenário da Independência do
Brasil”, destacou Érica Stocco
Frasson, diretora do museu.

SERVIÇO
Concerto no Museu, com a Or-
questra de Câmara Empem.
Com obras de Carlos Go-
mes, Ernst Mahle e Joseph
Haydn. Amanhã, 28, às 19h30
no Museu Histórico e Peda-
gógico Prudente de Moraes
(rua Santo Antônio, 641, Cen-
tro). Informações (19) 3422-
3069. A entrada é gratuita.
Acesso a pessoas com defi-
ciência motora, dificuldades
de locomoção e ostomizados.



A6
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 27 de setembro de 2022

TTTTTESTEMUNHASESTEMUNHASESTEMUNHASESTEMUNHASESTEMUNHAS     DEDEDEDEDE J J J J JEOVÁEOVÁEOVÁEOVÁEOVÁ

Bíblia em língua brasileira
de sinais já está disponível
A tradução produzida pelas Testemunhas de Jeová foi um trabalho voluntário e
qualquer surdo pode acessá-la gratuitamente; é a primeira da América Latina

CCCCCOPLACANAOPLACANAOPLACANAOPLACANAOPLACANA

Ciclo aborda temáticas
sobre inovação no agro

Divulgação

A Bíblia em língua brasileira anunciada pelas Testemunhas de Jeová

O domingo, 18 de setembro foi
um marco para a comunidade sur-
da do Brasil. As Testemunhas de
Jeová anunciaram a primeira tra-
dução completa da Bíblia em lín-
gua brasileira de sinais (Libras).
A tradução também é a primeira
na América Latina e a terceira no
mundo a ser totalmente concluí-
da em uma língua de sinais!

O trabalho teve início em 2006.
À medida que os livros da Bíblia
eram traduzidos do português para
Libras, iam sendo disponibilizados
para o público no site jw.org, até a
tradução do último livro bíblico,
este ano. No total, mais de 200 mil
horas de trabalho foram gastas
para gravar todos os vídeos!

“Foi uma alegria vermos a
conclusão desse projeto. Todo o
trabalho de tradução, gravação
e edição foi realizado por volun-
tários. O resultado é uma tradu-
ção exata, que transmite de modo
claro a mensagem de consolo e
esperança da Bíblia,” comenta
Hamilton Vieira, que por muitos
anos supervisionou o Departa-
mento de Tradução das Teste-
munhas de Jeová no Brasil.

O evento especial de lança-
mento ocorreu na manhã do dia
18, na sede nacional das Teste-
munhas de Jeová, em Cesário
Lange, SP, e foi transmitido em
tempo real pela internet para lo-
cais de reunião em todo o país.
Ao todo, 36.303 pessoas assisti-
ram ao evento, entre surdos, fa-
miliares e convidados, que foram
surpreendidos com o anúncio.

Paula, uma surda do esta-
do do Ceará, comentou: “Às ve-
zes, eu lia a Bíblia em portugu-
ês e não entendia algumas pa-
lavras. Eu consultava um dici-
onário para entender o signifi-
cado... Com os vídeos da Bíblia
em Libras no JW Library tudo
ficou mais claro pra mim. Ago-
ra estou satisfeita e tranquila!”

Joana,  uma surda que
mora em Goiânia, Goiás, tam-
bém expressou seus sentimen-
tos por ter a tradução da Bíblia
em língua de sinais: “Eu amo
assistir a Bíblia em Libras. As
informações são muito claras e
valiosas. Elas me ajudam muito.
Me sinto mais achegada a Deus.”

Qualquer pessoa pode assis-
tir ou baixar a Tradução do
Novo Mundo da Bíblia em Li-
bras no site jw.org. Basta esco-
lher a opção de idioma: Língua
brasileira de sinais. Também é
possível acessá-la gratuitamen-
te por meio do aplicativo JW Li-
brary Sign Language, desenvol-
vido pelas Testemunhas de Jeo-
vá para que os surdos tenham
autonomia ao estudar a Bíblia e
outros assuntos na sua língua.

O mês de setembro é especi-
al para a comunidade surda. Ele
é marcado pela campanha Se-
tembro Azul, que busca dar visi-
bilidade à população surda bra-
sileira e conscientizar o público
em geral sobre a necessidade e
importância da acessibilidade.
Além disso, no dia 23 de setem-
bro é comemorado o Dia Inter-

nacional da Língua de Sinais.
Apenas no Brasil, existem 10 mi-
lhões de pessoas com algum grau
de perda auditiva — o que repre-
senta 5% da população. Desses, 2,7
milhões apresentam surdez total.

Os esforços para inclusão
da comunidade surda estão bem
presentes na história das Teste-
munhas de Jeová no Brasil.
Desde 1982, elas realizam reu-
niões em língua brasileira de si-
nais e em 1997 começaram a pro-
duzir vídeos nesse idioma. Atu-
almente, elas têm 713 locais de
reuniões em língua de sinais, em
todas as regiões do Brasil.

A Bíblia, livro sagrado do
cristianismo, é a publicação mais
traduzida do mundo e está dis-
ponível inteira ou em parte em
mais de 3 mil línguas. Os sur-
dos no Brasil que apreciam a lei-
tura da Bíblia se sentem felizes

por agora terem acesso a sua
tradução completa. Denize, uma
senhora surda de Goiânia, ex-
plica o motivo: “Eu gosto muito
da Bíblia em língua de sinais. Ela
toca o coração dos surdos.”

Para muitos, a Bíblia comple-
ta em Libras é um verdadeiro pre-
sente de Deus e indica que ele de-
seja levar sua Palavra a todas as
pessoas, sem distinção!  Acesse a
Bíblia em Libras no aplicativo JW
Library Sign Language. Acesse a
Bíblia em Libras no site jw.org/bzs.

CURIOSIDADE — A Tra-
dução do Novo Mundo da Bí-
blia Sagrada em língua brasi-
leira de sinais contém cerca de
220 horas de gravação em ví-
deo. Se assistir a 15 minutos por
dia, você irá concluir sua leitu-
ra em 2 anos e meio ou, assis-
tindo a 30 minutos por dia, você
concluirá em 1 ano e 3 meses!

Oferecer o melhor em aten-
dimento, produtos e capacitação
aos cooperados. Este é o propósi-
to que norteia as ações da Copla-
cana (Cooperativa dos Plantado-
res de Cana do Estado de São
Paulo). Alinhada a este objetivo,
a cooperativa realiza, nos dias 27,
28 e 29 de setembro, a partir das
8h30, o 1º Ciclo de Palestras e
Mostra Tecnológica. O evento,
presencial – no auditório da ma-
triz Coplacana – e gratuito, está
com inscrições abertas pelo site:
bit.ly/CicloPalestrasCoplacana.

Voltada aos cooperados,
produtores, usinas, pesquisado-
res ou profissionais da área, a
iniciativa receberá especialistas
que abordarão os assuntos mais
atuais relacionados ao universo
agro. “Essa é a primeira edição
do evento, que tem como intuito
o desenvolvimento do relaciona-
mento entre os cooperados e par-
ceiros, além de trazer à tona no-
vos conhecimentos para o públi-
co”, salientou o gerente de téc-
nicas agronômicas da coopera-
tiva, Francisco José Severino.

Ainda de acordo com ele, o
1º Ciclo de Palestras e Mostra
Tecnológica da Coplacana, idea-
lizado pelo diretor administrati-
vo, Marcos Farhat, visa trans-
mitir informações importantes,
em busca da difusão de novas
tecnologias e do compartilhamen-
to de conhecimento, através da
interação entre os participantes.

O público terá a oportuni-
dade de se atualizar, discutir
assuntos inovadores, trocar ex-
periências, fazer networking,
descobrir novos produtos, tec-
nologias e serviços no mercado
que gerem insights para mu-
danças estratégicas nos negó-
cios, além do enriquecimento
técnico, científico e cultural.

As palestras são “Agricultu-
ra Digital e Projeto Valora”, “No-
vas Tecnologias e Inovações da
Corteva Agriscience”, “Broca da
cana - Grande ameaça aos cana-
viais e seu monitoramento e ma-
nejo”, “Manejo integrado de do-
enças na cultura da soja”, “Ma-
nejo Ourofino do complexo de
doenças nas culturas de cereais
de verão”, “Manejo das principais
doenças da cultura da soja com
uma nova carboxamida”, “Lan-
çamentos ADAMA: Herbicidas e
Biossoluções”, “Trifluralina H: a
sua grande opção para controle
de sementes de gramíneas e fo-
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Francisco Severino é gerente
de técnicas agronômicas
da cooperativa

lhas largas”, “Novas Tecnologias
e Perspectivas de Mercado”, “Ino-
vação e Tecnologias FMC – Pro-
dutividade & Sustentabilidade”,
“Controle e ganhos de produtivi-
dade em nematóides e Spheno-
phorus com Pottente, Max e
Zeus”, “Vem aí o TAKUMI: A nova
solução para controle da BROCA”,
“Manejo Biológico na cana-de-açú-
car”, “Uso de Bioativadores para
o aumento da produtividade”,
“Manejo para construção de plan-
tas eficientes”, “Nutrição comple-
mentar em cana-de-açúcar”,
“Como potencializar o desenvolvi-
mento do canavial - rentabilidade
renovada a cada corte” e “Práti-
cas Agronômicas e nutricionais
para o ganho de produtividade”.

Entre os convidados para de-
bater os assuntos, estão Renan
Arantes, da Bayer, Diogo Pavan e
Adriano Dantas da Silva, da Cor-
teva, José Carlos Rufato, da Syn-
genta, Mariana Feltrim, da Basf,
José Roldolfo Melloni Forte, da
Ourofino, Celso Silva, da Sumito-
mo, Fábio Henrique de Carvalho,
da Adama, Murilo Pizzolato, da
Nortox, Thiago Augusto, da UPL,
Guilherme Mantovani, da FMC,
Rodrigo Naime, da Ihara, Sérgio
Luiz de Camargo, da Sipcam, Isa-
bela Beton, da Koppert, Luiz Ha-
milton de Moura Montans Neto,
da Techfertil/Greenhas, Evandro
Ferronato, da Ubyfol, Diego José
Manias Marsão, da Union Agro,
Matheus Brandão Carnelossi e
Thiago Campo Dall Orto, da Stol-
ler, e Glorielly Tracienski, da Yara.

Mesas redondas também in-
tegram a programação de todos
os dias do evento, cujas temáti-
cas englobam sementes, cereais,
fungicidas, herbicidas, insetici-
das, biológicos e nutrição. As ati-
vidades encerram-se às 17h.

DDDDDIREITOSIREITOSIREITOSIREITOSIREITOS

Petiscos caninos contaminados:
advogados orientam como agir

O caso dos petiscos caninos
contaminados tem causado medo
nos tutores de cães depois que foi
revelado como causador de diver-
sas mortes e também de intoxica-
ções. Órgãos competentes têm ori-
entado às pessoas para que evitem
oferecer produtos que contenham
o ingrediente propilenoglicol na
composição, pois suspeita-se que
pelo menos dois lotes tenham sido
trocados por outra substância, o
etilenoglicol, que é tóxico. Os sóci-
os do escritório SAZ Advogados,
Fabiana Zani e Rodrigo Salerno,
explicam o que o consumidor pode
fazer em casos dessa natureza.

A primeira orientação dos
advogados é que os consumidores
busquem no rótulo se existe na
composição o produto que está sob
suspeita. “A empresa que está sen-
do investigada e já foi notificada
pelo Procon-SP está fazendo re-
call de seus produtos com propi-
lenoglicol e reembolsando os con-
sumidores, mesmo quando as
embalagens já foram abertas. É
importante o descarte correto e a
devolução para que não haja ris-
cos de mais animais se intoxica-

rem. O ideal é procurar pelos fa-
bricantes, petshops e agropecuá-
rias”, orientou Rodrigo Salerno.

Em situações como essa, Sa-
lerno destaca que além do direito
ao reembolso, o consumidor tam-
bém pode entrar com uma ação
para ser ressarcido por danos
morais e materiais. “A orienta-
ção é guardar a embalagem do
produto que está sob suspeita, o
cupom fiscal da compra bem
como todos os comprovantes de
despesas para tratamento da
saúde do animal intoxicado, in-
cluindo resultados de exames”.

Conforme explica Fabiana
Zani, o dano material correspon-
de aos prejuízos financeiros so-
fridos pelo consumidor. “Trata-
se do ressarcimento, atualizado,
dos gastos financeiros com a
saúde do animal”. Já o dano
moral é caracterizado quando a
ação ou omissão de uma pessoa
física ou jurídica causa extremo
sofrimento psicológico e/ou físi-
co para outra pessoa. O valor de
eventual indenização é mais di-
fícil de ser liquidado, pois não
existe uma tabela”, detalha.
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Petiscos contaminados. SAZ Advogados orientam como proceder
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Centro de Inteligência
da Setur-SP entra para
a rede de observatórios

AAAAAPEOESPPEOESPPEOESPPEOESPPEOESP

Marcada mobilização e
manifestações em defesa
dos professores categoria Ó
Os professores participantes consideraram que ameaça de demissão de mais
de 39 mil docentes nesta situação não diz respeito somente a este segmento

Em encontro estadual virtu-
al realizado na última sexta-fei-
ra, 23 de setembro, a Apeoesp
(Sindicato dos Professores do
Ensino Oficial de Ensino do Esta-
do de São Paulo) tratou da situa-
ção referente aos professores da
categoria Ó, sobretudo aqueles
que assumiriam suas funções em
2018 e 2019 e cujos contratos ven-
cem no final deste ano. Como for-
ma de pressionar o governo esta-
dual, desde ontem (26), está sen-
do realizado mutirão de visitas às
escolas para esclarecer a categoria
sobre o que está ocorrendo e cha-
mar à mobilização pela prorroga-
ção dos contratos da categoria O,
com lista única de classificação do
segmento e garantia de atribuição
de aulas justa a transparente,
além das reivindicações gerais da
categoria por carreira, condições
de trabalho, recuperação de di-
reitos, valorização salarial e pro-
fissional e fim do confisco salari-
al de aposentados e pensionistas.

Os professores participantes
consideraram que a ameaça de
demissão de mais de 39 mil do-
centes nesta situação não diz res-
peito somente a este segmento,
uma vez que além de evidenciar
a precariedade e injustiça desta
forma de contratação, implicará
em desorganização das equipes
escolares e prejuízos a milhares
de estudantes, que iniciarão suas
aulas sem professores de diver-
sas disciplinas, situação que
pode, inclusive, se prolongar.

O presidente interino da Apeo-
esp, Fábio de Moraes, destaca que
a luta da entidade  é para que se-
jam estendidos aos professores da
categoria O os mesmos direitos da
categoria F até que haja concur-
sos “e estamos cobrando a imple-
mentação da estratégia 18.20 do
Plano Estadual da Educação, que
estabelece que esses professores
tenham os mesmos direitos dos
efetivos quando na vigência de
seus contratos. Neste momento,
embora a Secretaria Estadual da
Educação tenha anunciado que
realizará concurso para 15 mil va-
gas de professores, consideramos
esse número insuficiente e luta-
mos por um concurso estaduali-
zado, classificatório, com, no mí-
nimo, 100 mil vagas”, enfatiza.

Para pressionar o governador
Rodrigo Garcia, que é candidato à
reeleição, os professores realizarão
também a operação “Caça Rodri-
go Garcia – onde o governador
for, lá estará a APEOESP para apre-
sentar nossas reivindicações e co-
brar a prorrogação dos contratos”.
Já entre os dias seis e sete de ou-
tubro haverá manifestações nas
Diretorias Regionais de Ensino.

No dia 10 de outubro, o Con-
selho Estadual de Representantes
(CER) voltará a se reunir e reali-
zará encontro estadual de profes-
sores da categoria Ó e demais se-
tores da categoria,  com manifes-
tação na Praça da República, em
frente à Secretaria Estadual da
Educação. Paralelo a isso, a Apeo-

esp cobrará resposta da Secretaria
Estadual da Educação para ofício
protocolado no último dia 20, no
qual é reivindicado que: a SEDUC
estabeleça diálogo com a Apeoesp
sobre o processo de atribuição de
aulas; que sejam prorrogados os
contratos dos professores da cate-
goria O sujeitos a demissão no fi-
nal deste ano; que todo o processo
de atribuição de classes e aulas seja
realizado de forma presencial; que
o processo de atribuição de clas-
ses e aulas para professores da
categoria O seja realizado com lis-
ta única, por ordem de pontuação
baseada no tempo de serviço, pro-
vas e títulos, a exemplo do que

ocorre com os professores efetivos
e estáveis; que todas as classes se-
jam formadas antes do processo
de atribuição de classes e aulas.

A Apeoesp também cobrará
reunião com o secretário da Edu-
cação, Hubert Alquéres, e reali-
zará  pressão sobre a mesa dire-
tora e deputados da Alesp com a
finalidade de agilizar o trâmite e
aprovação do Projeto de Lei 361/
2021 e do Projeto de Decreto Le-
gislativo 27/2022, ambos da de-
putada Professora Bebel (PT), que
visam garantir a prorrogação dos
contratos e os direitos dos pro-
fessores da categoria O no pro-
cesso de atribuição de aulas.

A deputada Professora Bebel é autora de projetos que garantem
a prorrogação do contrato dos professores da categoria Ó

Divulgação

O Centro de Inteligência da
Economia do Turismo (CIET), li-
gado à Secretaria de Turismo e
Viagens do Estado de São Paulo
(Setur-SP), foi aceito pela Organi-
zação Mundial do Turismo (OMT)
como membro oficial de sua Rede
Internacional de Observatórios. A
decisão eleva a competência do
CIET a um novo patamar, uma vez
que permite medir o nível de sus-
tentabilidade de um destino.  

Ao relacionar dados da ati-
vidade turística a indicadores de
trânsito, de consumo de água e
até desmatamento ou preserva-
ção de recursos naturais, será
possível desdobrar os efeitos da
atividade turística e avaliar seus
benefícios e riscos ao ecossistema.
Compreender em que situações o
excesso de visitantes pressiona
serviços públicos básicos ou esti-
mula determinado setor produti-
vo é uma ferramenta estratégica
para criar políticas públicas. 

O ingresso do CIET como
membro oficial da rede de obser-
vatórios da OMT é inédito no âm-
bito estadual no Brasil. Ele será o
segundo observatório brasileiro
pertencente à OMT – o primeiro
foi o Observatório de Turismo e
Eventos (OTE) do município de São
Paulo. A partir de agora, SP pode
compartilhar cases de sucesso de
outros destinos turísticos mundi-
ais e participação em todas as ativi-
dades realizadas pela OMT. 

Criado em 2019, na atual ges-
tão, o CIET é responsável pela co-
leta e tratamento de dados a fim
de monitorar e compreender o
comportamento dos visitantes no
destino São Paulo, bem como an-
tecipar as tendências do mercado
turístico e a sustentabilidade do

próprio setor. As análises e pesqui-
sas são um trunfo importante
para todo o setor de turismo no
planejamento de ações e direcio-
namento de esforços para o desen-
volvimento da cadeia produtiva do
turismo, viagens e eventos. 

O CIET monitora o turismo
por meio das nove principais cida-
des que possuem o maior fluxo
turístico do estado. São cidades
distribuídas em diversas regiões,
o que permite avaliar o turismo de
forma mais ampla. As cidades
monitoradas pelo CIET são Olím-
pia, Brotas, Ribeirão Preto, Cam-
pos do Jordão, Aparecida, Ilhabe-
la, Santos, Eldorado e Campinas.
Elas foram selecionadas de acor-
do com critérios objetivos, como
fluxo de turistas, relevância regi-
onal, disponibilidade de dados es-
truturados e informações com sé-
ries históricas, entre outros. 

A cerimônia oficial de in-
gresso na rede acontecerá nos
dias 20 e 21 de outubro em Madri
(Espanha), sede oficial da OMT.
Na cerimônia, São Paulo dividirá
o palco com observatórios de
Barcelona, Mallorca, Málaga,
Yukon, Bizcaia e Bogotá, também
recentemente integrados à rede.

“É um orgulho imenso para
o turismo paulista e brasileiro ser
representado diante do principal
órgão mundial do setor. Fazer
parte desse seleto grupo, que
conta com apenas 32 observató-
rios em todo o mundo, reflete o
importante trabalho de um de-
partamento criado no início da
atual gestão e que alcançou a ex-
celência em quatro anos de exis-
tência”, comemora o secretário
de Turismo e Viagens do Estado
de SP, Vinicius Lummertz. 
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CARREATA
Foi com sucesso que quase
80 carros percorreram as prin-
cipais avenidas de Piracicaba
no sábado (24) pela manhã,
na carreata que uniu os can-
didatos Alex de Madureira, es-

tadual pelo PL, e Fernando
Favoreto, federal pelo PSC. A
carreata terminou em frente ao
Ginásio Municipal Waldemar
Blatkauskas, entre vivas e uma
oração entre os participantes.
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EM ARTEMIS
O domingo do deputado es-
tadual Alex de Madureira (PL)
fo i  dedicado a mais uma
edição da tradicional Festa
da Mandioca do Distrito de
Artemis,  onde nasceu,  e

onde reside seu pai Antônio,
dono de um posto de com-
bustíveis, e sua mãe, Maria,
que atuou profissionalmen-
te no posto de saúde do lo-
cal, nos últimos 20 anos.

CCCCCONCESSIONÁRIAONCESSIONÁRIAONCESSIONÁRIAONCESSIONÁRIAONCESSIONÁRIA

Fussp recebe doação
de 200 cobertores

A Prefeitura, por meio do
Fundo Social de Solidariedade de
Piracicaba (Fussp), recebeu na
quarta-feira, 21, a doação de 200
cobertores da Concessionária
Rodovias do Tietê. A entrega
ocorreu no Central de Projetos
do Fussp. “Ainda estamos en-
frentando quedas na temperatu-
ra e os cobertores são essenciais
e vão atender diversas famílias
que precisam. Essa doação vem
em muito boa hora. Portanto,
deixo meus agradecimentos a
todos que colaboraram com essa

arrecadação”, ressalta Andréa
Almeida, presidente do Fussp.

A arrecadação, segundo o as-
sessor de comunicação e impren-
sa da concessionária, Gabriel Al-
ves da Silva, aconteceu por meio
da campanha do agasalho reali-
zada pela instituição e o montante
recolhido foi doado para entida-
des de todo o trecho compreendi-
do pela concessionária. Participa-
ram da ação a assistente social do
Fussp, Cassia Tonin, e os repre-
sentantes da Concessionária, Clau-
dir Doro e Davi Paulo Braze.

Participaram da ação a assistente social do Fussp, Cassia Tonin, e os
representantes da Concessionária, Claudir Doro e Davi Paulo Braze

Divulgação
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Programa de combate ao bullying e ciberbullying recebe homenagem
Os guardas civis munici-

pais que atuam no programa
GCEP (Guarda Civil Educação
é Prevenção) receberam, nesta
sexta-feira (23), a moção 116/
2022 de aplausos pelos serviços
prestados às escolas municipais
em 10 anos de história na cida-
de. A autoria da honraria é do
vereador Gustavo Pompeo.

Participaram da entrega os
subinspetores José Claudinei
Canova e Narzi Alves Novaes.
Além deles, as guardas munici-
pais Alice Silva Romualdo, Tatia-
ne Souza Querubino de Oliveira e
Luciane Cristina Silva Tovar.

“Nós estamos em setembro,
mês de discussão sobre saúde
mental, e sabemos que a Guarda
já possui várias ações nas esco-
las, o que é muito importante. Já
acompanhei algumas formaturas
e sei que esse contato de forma
consciente sobre temas importan-
tes transforma a vida desses alu-
nos”, destacou o vereador.

De acordo com o texto da
moção, o programa faz parte das
atividades promovidas pelo Pelo-

tão Escolar da Guarda Civil, di-
recionado a alunos do 5º ano do
Ensino Fundamental, com temá-
ticas variadas e objetivo de pas-
sar informações importantes que
colaboram com a formação mo-
ral e ética desses estudantes.

Os agentes municipais de se-
gurança atuam nas escolas du-
rante o período de quatro me-
ses, em encontros semanais em
que são abordados temas como:
bullying, ciberbullying, drogas,
violência doméstica, gravidez
na adolescência, abuso sexual,
vandalismo, perigos da internet,
dicas de segurança, trânsito e
maus tratos aos animais.

Em 2022, as escolas muni-
cipais beneficiadas pelo progra-
ma no primeiro semestre foram
a “Professor Carlos Sodero”,
“Professora Antônia Benedita
Eugênio”, “Antônia Jesuina
Camillo Pipa”, “Professor Adol-
fo Basile” e “Professora Vilma
Leone Dal Pogetto”, que totali-
zaram mais de 350 alunos aten-
didos durante o período.

Desde a criação, o progra-

ma tem sido aprimorado e re-
cebido atualizações dos temas
que mais impactam os jovens
alunos na faixa etária, como
modo de prevenção, buscando
dar ferramentas e condições de
saírem das mais variadas si-
tuações perigosas que enfren-
tam durante o seu dia a dia.

Para Narzi Alves Novaes, o

sucesso e longevidade do pro-
grama está no trabalho efetivo
realizado ao longo desses 10
anos de atividade. “É um tra-
balho feito para Piracicaba, cri-
ado e pensado para os nosso
problemas, com objetivo de aju-
dar as nossas crianças e ado-
lescentes. Agradecemos imen-
samente a homenagem”, disse.

Guilherme Leite

Programa “Guarda Civil Educação é Prevenção” recebeu moção de aplausos

AAAAADMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃO

Prefeitura disponibiliza carnês
do ISSQN e da Taxa de Polícia

A Secretaria Municipal de Fi-
nanças informou no último dia 23
que os carnês do ISSQN (Imposto
Sobre Serviço de Qualquer Natu-
reza) para os contribuintes autô-
nomos, prestadores de serviços,
assim como os carnês de Taxa de
Poder de Polícia, destinados ao
comércio e indústria em geral, já
estão disponíveis no site da Prefei-
tura para impressão. O vencimen-
to do valor integral ou da primeira
parcela acontece em 30/09/22.

Os interessados devem aces-
sar o portal da Prefeitura http://
www.piracicaba.sp.gov.br/ e clicar
nas opções ISSQN Autônomo 2022
ou Taxa de Poder de Polícia 2022
que ficam à direita no portal da
Prefeitura. Outra opção para
imprimir os carnês e clicar dire-

tamente nos l inks https://
tributario.piracicaba.sp.gov.br/
pub/pub_dashboard.php# pub_
carne_mo biliario$$OGRlNW
NkOGIxYWU5M TE5N2MwN2
N i N G Y 4 N T E 3 M z k 5 N W V
PR1JsTldOa09HSXhZV1U1TVRF
NU4yTXdOMk5pTkdZNE5URT
NNems1TldVM01UQT0=$$
li_710_3$$3 ou https://tributario.
piracicaba.sp.gov.br/login.php
Além disso, os carnês também se-
rão entregues via Correios, no do-
micílio fiscal dos contribuintes.

PAGAMENTO – O contri-
buinte poderá pagar o valor in-
tegral dos impostos ou dividir
em parcelas já disponíveis no
carnê. O vencimento do valor
integral ou da primeira parcela
será para o dia 30/09/22.
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As explicações do especialista Kleber Cabral
O auditor fiscal Kleber Cabral, um dos maiores especialistas sobre impostos no Brasil, explica em detalhes, conforme publicação no jornal Diário Campineiro

Já se disse que imposto tem
esse nome justamente porque é
algo imposto - se fosse opcional,
ninguém pagaria. Mas há limites -
ou deveria haver. Poucos cidadãos
são tão esmagados pelo peso e pela
variedade de taxas, tarifas, con-
tribuições e afins quanto os brasi-
leiros. Para absolutamente tudo o
que ele compra, paga um percen-
tual insanamente alto - há itens
em que mais da metade do valor
são referentes a impostos. países
onde a carga fiscal é minimamen-
te civilizada. E não bastasse isso, o
brasileiro ainda tem que encarar
um Imposto de Renda cuja estru-
tura, se não fosse um descalabro
de injustiça, seria hilária. Criou-
se uma tabela de contribuições
cuja única função seria manter
longe da mordida do Leão os que
ganham menos. Deveria - mas
como ela nunca (ou quase nunca)
é corrigida, perdeu completamen-
te essa função - e cada vez mais
transforma em contribuintes cida-
dãos que não deveriam sê-lo - fo-

Kleber Cabral: “E a cada
ano a bocarra do Leão
se abre mais um pouco”

Divulgação

ram 14 milhões só este ano. Tal
situação independe de quem este-
ja no comando do País: ninguém
teve até hoje nem a coragem nem
a capacidade política de alterar
isso. Promete-se, discute-se, e even-
tualmente até se tenta - mas não
passa disso. E a cada ano a bocar-
ra do Leão se abre mais um pouco.

Este é o tema da matéria prin-
cipal desta edição, que ouviu um
dos maiores especialistas do País
no tema, Kleber Cabral, que faz
uma detalhada análise das cau-
sas deste descalabro - e mostra
porque é tão difícil acabar com ele,
conforme publicação no Diário
Campineiro, de Campinas.

Não bastassem todos os im-
postos, taxas, encargos e afins que
o brasileiro paga (e caro) em tudo
o que consome, ele ainda tem que
engolir uma injustiça extra: a fal-
ta e correção da tabela do Imposto
de Renda - um “esquecimento” do
governo que se começou em 1996.
De lá para cá, pouco importa quem
tenha ocupado o Palácio do Pla-

nalto, ninguém foi capaz de encon-
trar a cura para essa estranha
amnésia. Resultado: uma defasa-
gem que já está em 130% e que jo-
gou na boca do Leão 14 milhões de
contribuintes que sequer deveri-
am pagar Imposto de Renda (a
última correção na tabela foi em
2015). Mas se o governo faz ques-
tão de não tocar no assunto, há
quem sempre trate de lembra- lo,
ano após anos, tão certo quanto o
próprio imposto: os auditores fis-
cais, através de suas entidades re-
presentativas - a Unafisco e o Sin-
difisco. Na ponta do lápis, a não
correção da tabela do IR significa
que a faixa de isenção, que este
ano ficou em R$ 1.903,98, deveria
de fato ser de R$ 4.600, segundo
aponta Kleber Cabral, que já pre-
sidiu as duas entidades. “Cada 1%
da tabela do IR que não é corrigi-
da significa R$ 2 bilhões a mais
para os cofres do governo. É uma
maneira perversa de aumentar a
tributação. Quem paga por esta
distorção são os trabalhadores de
classe média baixa, que já vivem
com dificuldade, e ainda acabam
tendo de recolher R$ 5 mil reais
de IR como pessoa física - sem con-
tar toda a tributação indireta”, diz.
Enquanto isso, na outra ponta,
está quem ganha muito mais - mas
quase sempre como pessoa jurídi-
ca - e, por isso, é totalmente isen-
to. “Resumo do quadro: o traba-
lhador e o aposentado que rece-
bem quatro salários mínimos pre-
cisam pagar 27,5% dos seus ren-
dimentos de IR - a maior alíquota
da tabela - enquanto quem recebe
muito mais como pessoa jurídica,
através da distribuição de lucros
e dividendos, não paga nada”.

Não é à toa, aponta Cabral,
que o governo venha registrando
recorde após recorde no número
de declarações entregues - foram
32 milhões este ano (das quais, é
bom lembrar, 14 milhões que en-
traram na faixa de contribuição
porque a tabela não foi corrigida).
Para ele, a questão não se resume
a cobrar quem não deveria pagar -

há uma série de outros problemas
que derivam disso. “O mais gra-
ve”, diz, “são os prejuízos para a
própria economia do País. Esse
dinheiro que é recolhido indevi-
damente poderia estar sendo usa-
do pelo consumidor para adquirir
mais bens e serviços. Para quem
ganha mais e não paga nada por
conta da isenção sobre lucros e
dividendos, acaba desestimulan-
do o reinvestimento. Há uma cer-
ta indução para que o dinheiro saia
da empresa e vá para bolso dos
sócios, ao invés de ser usado para
aumentar a produção e contratar
mais funcionários, por exemplo.
Não estou dizendo que essa seja a
regra e que todos os empresários
façam isso - estou dizendo que o
recado que o sistema passa é: já
que não se cobra imposto, é mais
atraente embolsar os lucros”.

A isso se soma a tributação
indireta (e exagerada) sobre tudo
o que se compra. “Porque é que
não temos um sistema de poupan-
ça forte no País? Porque a maior
parte da população, que já não tem
nem como economizar nada para
investir, ainda tem que pagar
impostos em excesso. É um siste-
ma muito regressivo. Em outros
países, onde a poupança e o in-
vestimento são fortes, tributa-se
muito menos sobre consumo e
muito mais sobre renda e patri-
mônio. E se faz isso de forma re-
almente progressiva”, diz Cabral.

Missão impossível? Corrigir a
tabela do Imposto de Renda, de
acordo com ele, não é algo que não
possa ser feito. Não é nem mesmo
um problema de arrecadar menos,
porque bastaria equalizar o siste-
ma para compensar. “O que real-
mente falta é vontade política para
fazer essa correção. Acertar a ta-
bela implica em equilibrar essa cor-
reção com uma tributação sobre
os que hoje ganham mais e não
pagam. O atual governo até ten-
tou fazer isso através de um pro-
jeto de lei que reajustava a tabela,
isentando quem ganhasse até R$
5 mil por mês. Não que fosse a so-

lução, mas já seria um avanço.
Para compensar isso, o projeto pro-
punha a criação de uma tributa-
ção sobre lucros e dividendos. O
que aconteceu? O texto foi modifi-
cado na Câmara, que cortou me-
tade do que era positivo, depois
seguiu para o Senado - e está pa-
rado lá até hoje. E como não podia
compensar a arrecadação de ou-
tra forma, o governo acabou de-
sistindo”. Efeito condomínio Ca-
bral aponta ainda outro proble-
ma no sistema de arrecadação de
impostos que também atrapalha
na hora de corrigir as distorções:
o “efeito condomínio”. “Compare
o Imposto de Renda com uma
taxa condominial, que todos de-
veriam pagar. Aí um condômino
se declara inadimplente e deixa de
pagar por um ano - e nesse ano
aproveita para viajar, comprar
um carro, reformar o imóvel…

Um outro condômino nota
isso, fica indignado e vai se quei-
xar ao síndico - só para descobrir
que o síndico não apenas não co-
bra o valor devido, como ainda
oferece ao devedor uma série de
vantagens para quitar a dívida,
como parcelamento e descontos.
Qual a conclusão que esse con-
dômino vai tirar? Que ele está fa-
zendo papel de trouxa ao pagar
sua taxa em dia, porque no fim
das contas compensa muito mais
ele próprio se tornar devedor e
esperar para usufruir os benefí-
cios oferecidos pelo síndico”.

Esse é um dos motivos, diz
Cabral, pelo qual o governo tem
hoje perto de R$ 1 trilhão em im-
postos a receber - e não conse-
gue. “Temos um sistema conten-
cioso tributário que não funcio-
na, que gera grandes devedores
que simplesmente não pagam. O
cidadão deixa de recolher o que
deve; o governo vai cobrá-lo; ele
entra com um recurso contestan-
do a cobrança. Se perder na esfe-
ra tributária, recorre ao Judici-
ário. Somando tudo, lá se vão uns
dez anos - e em dez anos, sem-
pre vai aparecer algum Refiz”.

E por fim, há a complexidade
tributária, com municípios, Esta-
dos e União com suas próprias
normas de cobrança, que não
conversam entre si e que funcio-
nam de maneira praticamente in-
dependente - abrindo espaço para
mais contestações, mais recursos
e mais impostos não recolhidos.
São problemas, como se vê, muito
complexos - e a questão do IR é
apenas um deles. Para resolvê-
los, será preciso muito tempo - e
uma pressão constante da socie-
dade. Ou continuaremos todos
pagando mais do que devemos.

“Cada 1% da tabela do IR
que não é corrigida significa R$
2 bilhões a mais para os cofres
do governo. É uma maneira per-
versa de aumentar a tributação.
Quem paga por esta distorção
são os trabalhadores de classe
média baixa, que já vivem com
dificuldade, e ainda acabam
tendo de recolher R$ 5 mil reais
de IR “como pessoa física - sem
contar toda a tributação indire-
ta”, afirma Kleber Cabral.
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Entidade inaugura e inicia trabalhos em novo prédio
A Associação Presbiteriana de Filantropia de Piracicaba (APFP) inaugurou, com culto de ação de graças, o prédio da entidade que abrigará várias atividades

No sábado (24), a Associação
Presbiteriana de Filantropia de Pi-
racicaba (APFP) comemorou a
inauguração da sua sede, locali-
zada na rua Juceli Aparecida Sa-
caro, 281, Jardim Califónia. Vári-
os colaboradores estiveram no cul-
to de ação de graças, destacando-
se o ex-prefeito Barjas Negri, a ex-
secretária Eliete Nunes, e o presi-
dente do Sínodo de Campinas da
IPB (Igreja Presbiteriana do Bra-
sil), Henry Maeda; presidente do
Presbitério de Santa Bárbara,
Rev. Sidney Raimundo da Silva,
além de várias lideranças da IPB
em nível regional e local, entre
presbíteros docentes (pastores) e
regentes (eleitos) e diáconos.

Fundada em 25 de agosto
de 2006, a APFP — presidida
por Sergio Paulo Martins Nas-
cimento, é uma instituição sem
fins lucrativos, atuando na área
da assistência social, saúde,
educação, cultura, esporte e ci-
ência, com os valores pautados

na ética cristã reformada, na
responsabilidade da produção e
partilha do conhecimento cien-
tífico como referência na quali-
dade da prestação de serviços.

A APFP tem, como um de
seus objetivos, promover saúde
mental em pessoas com diagnós-
tico de Deficiência Intelectual e/
ou Doença Mental e sua família,
através de  equipes  interdiscipli-
nar. Com a mudança para a sede
e uma capacidade maior de es-
paço físico, a entidade aumen-
tou o número de pessoas atendi-
das, expandindo os serviços e
projetos que já são realizados.

Assim, destacam-se:
Centro Dia Crescer é um es-

paço de convívio que oferece ati-
vidades que contribuem para
evitar o isolamento da Pessoa
Com Deficiência e do cuidador
familiar e outras situações de
risco e violação de direitos.

Projeto Além da Quadra
atende as diversas demandas

de Pessoas com Deficiência
através do esporte como ferra-
menta de inclusão, atividades
físicas/esportivas de iniciação
e alto rendimento, atividades
paralímpicas e campeonatos.

Outros projetos estão sen-
do elaborados: atendimento es-
colar para PCD e projeto volta-
do para  a Pessoa com Deficiên-
cia Idosa. Olhar para questões
de saúde mental, educação e in-
clusão são fatores fundamentais
pós pandemia, no que se faz ne-
cessário realizar atividades pre-
ventivas de atenção e cuidado.

Considerando as diversas
demandas observadas, a APFP
deseja tornar-se referência no
atendimento a PCD em suas di-
versas áreas, de forma singu-
lar, a contribuir na efetividade
de seus direitos com vista ao
melhor desenvolvimento e com-
preensão da Deficiência Intelec-
tual junto à sociedade.

DIRETORIA — A Diretoria

da APFP está assim constituída:
Sérgio Paulo Martins Nascimen-
to, presidente; Alexandre Quinte-
la, vice-presidente; Robson Lean-
dro Binotto, secretário; José Clo-
vis Caro Colletti, primeiro tesou-
reiro; Paulo Domingues de Olivei-
ra, segundo tesoureiro; Grasiela
Penteado Faria, coordenadora
geral. O Conselho Fiscal da é for-
mado por Wesley Augusto Go-
doy, Flávia Maria Habdallah  e
Maria do Socorro Guindo, tendo
como suplentes Alexandre Men-
des e Maria Wenzel Moreira.

GRATIDÃO — “Graças a
Deus por tudo”, afirmou o presi-
dente Sérgio Paulo, ao abrir o Cul-
to em Ação de Graças, que é pastor
da Igreja Presbiteriana Piracicami-
rim, citando o livro de Provérbios
31:8-9: “Erga a voz em favor dos
que não podem defender-se, seja o
defensor de todos os desampara-
dos. Erga a voz e julgue com justi-
ça; defenda os direitos dos pobre e
dos necessitados” (Bíblia Sagrada).

“O dia de hoje é um mar-
co na minha história, há mais
de 16 anos, juntamente com
o reverendo Sergio Paulo,
acreditamos ser possível de-
senvolver um trabalho de qua-
lidade e sermos diferenciais
no atendimento para PCD
adulta no município de Piraci-
caba, e não foi nada fácil. Nos-
so foco sempre foi investir e
acreditar no potencial de cada
atendido e, desta forma, atra-
vés de muito aprendizado, ex-
periências e a busca por uma
metodologia de atendimento
as demandas, foi aumentan-
do a procura pelo serviço que
desenvolvíamos no Projeto
Crescer, através do convívio e
a autonomia dos usuários. Daí,
chegou até o então prefeito

Barjas Negri, que, no final de
2018, formalizou, em chama-
mento público, os Centros Dia
e, neste momento, consegui-
mos legitimar o trabalho que
já desenvolvíamos dando en-
tão o nome de Centro Dia Cres-
cer. Com a demanda pela pro-
cura de atendimento no CDC
e outros projetos que começa-
ram surgir em 2006, iniciamos
o sonho da sede da Associa-
ção”, comenta, emocionada,
Grasiela Penteado Faria, fo-
noaudióloga, coordenadora
geral da APFP, com o “sonho
realizado” por esse grupo de
abnegados e dedicados à cau-
sa social, a partir de ações da
Igreja, por graça a misericór-
dia de Deus, em Jesus Cris-
to, único e suficiente salvador.

HISTÓRIA

“Um marco para a minha
vida”, diz coordenadora

Fotos: Divulgação

O prédio da APFP fica na rua Juceli Aparecida Sacaro, 281, Jardim Califónia

Lideres de Igrejas Presbiterianas

Maestro Ivan Bueno, da Orquestra Educacional,
e Rev. Sergio Paulo, pastor da IPP

O prédio ficou lotado e as divisórias
serão feitas em breve

Grasiela Faria, Ane Nabas
e Rev. Sergio Paulo

Guilherme, medalhista do Além da Quadra,
preparando-se para disputas nacionais
e internacionais

Colaboradoras da Igreja
Presbiteriana Piracicamirim

Orquestra Educacional de Piracicaba (OEP)

Rev. Sergio Paulo, Floriano e Fátima

Diretoria APFP

Grasiela Faria, Evaldo Vicente,
Barjas Negri, João Paulo

Marlene Xavier e Silvana Silva

Evaldo Vicente, diretor de A Tribuna Piracicabana;
Henry Maeda, presidente do Sínodo de Campinas,
e Rene Ribeiro da Silva, da IPP

Ane, assistente social, Ivens Marcondes,
presidente do Lar dos Velhinhos e Grasiela Faria
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Festivais esportivos reúnem
130 crianças e adolescentes
Programa Desporto de Base realizou eventos gratuitos de futsal e vôlei no miniginásio Garcia Neto

Com a participação de 130
crianças e adolescentes, o Pro-
grama Desporto de Base (PDB)
realizou dois festivais esportivos
no último fim de semana. Os
eventos foram gratuitos e desti-
nados aos alunos inscritos nos
núcleos mantidos pela Prefeitu-
ra de Piracicaba, por meio da
Secretaria de Esportes, Lazer e
Atividades Motoras (Selam). No
sábado, 24/09, o miniginásio
Garcia Neto recebeu o Festival de
Futsal nas categorias sub-12 e
sub-14, que contou com 85 parti-
cipantes de quatro núcleos: Par-
que Prezotto, Unimep Taquaral,
Jardim Tóquio e do próprio mini-
ginásio, que fica no Bairro Alto.

A iniciativa também teve a
participação de três entidades con-
vidadas: Caldeirão Futebol Clube,
Abzalão e Projeto Timóteo, os dois
últimos representados por João
Maria de Arruda Oliveira (Budão)
e James Veiga, respectivamente. O
festival foi conduzido pelos profes-
sores do PDB, Gustavo Cerqueira

PPPPPALMEIRASALMEIRASALMEIRASALMEIRASALMEIRAS

Com o “Divino”, Academia de
Futebol inaugura unidade local

Divulgação

Partidas de tênis de mesa foram realizadas no último fim de semana

e Abílio Bortoleto, além do coor-
denador do programa, o profes-
sor Ronaldo José Lucentini.

No domingo, 25, foi a vez do
Festival de Voleibol reunir 45 alu-
nos dos núcleos Jaraguá e Bair-
ro Alto. O evento também acon-
teceu nas dependências do mini-
ginásio Garcia Neto e teve como
público-alvo a faixa etária dos 12
aos 17 anos de idade. A coorde-
nação foi do professor Abílio
Bortoleto, auxiliado pelo treinador
da modalidade Lademir Carraro.
A atividade teve apoio do Caldei-
rão Futebol Clube e da Associa-
ção Toque do Futuro Voleibol.

COMUNITÁRIOS - Tam-
bém no domingo, teve continui-
dade a 37ª edição dos Jogos Co-
munitários de Piracicaba, com
jogos disputados no Núcleo Mu-
nicipal de Tênis de Mesa, no bair-
ro Jaraguá. A modalidade teve
partidas em quatro categorias:
mirim, infantil e juvenil no mas-
culino, além da geral no femini-
no. “Realizamos uma palestra

com os participantes, falando
um pouco sobre o tênis de mesa,
os materiais, raquetes, regras e
técnicas básicas, e também algu-
mas curiosidades”, contou o pro-
fessor Paulo Camargo, ex-técni-
co da seleção brasileira e meda-
lhista pan-americano, mundial e

paralímpico, e atualmente asses-
sor da Selam. Mais informações
sobre os Jogos Comunitários po-
dem ser obtidas diretamente no
setor de desporto comunitário da
Selam, que fica no Ginásio Mu-
nicipal Waldemar Blatkauskas,
ou pelo telefone (19) 3422-9297.

Piracicaba recebeu, no últi-
mo sábado (24), uma unidade
oficial da Academia de Futebol
Palmeiras. A inauguração acon-
teceu com a participação do “Di-
vino”, Ademir Da Guia, um dos
maiores jogadores do futebol
brasileiro, eternizado na 1a e 2a

Academias, nas décadas de 60 e
70, tendo sido o que mais vestiu
a camisa alviverde: 902 jogos.

A unidade está sob a gestão de
César Marcelo Capozzi, proprietá-
rio do “Cesão Soccer”, na rua Leo-
vigildo Correia Silva, 501. O evento
de inauguração também contou
com a presença do jogador Maurí-
cio Ramos, zagueiro que é piraci-
cabano, além dos mascotes do clu-
be, Periquito e Porco Gobbato. Já
são 130 alunos matriculados.

A faixa etária atendida pela
Academia de Futebol Palmeiras
é entre 4 e 17 anos para meninas

e meninos e a unidade de Piraci-
caba fica em um complexo de
3.250 metros quadrados e conta
com duas amplas quadras de
society, além de vestiários, lan-
chonete e estacionamento com
capacidade para 80 veículos.

PAIXÃO — Ademar Au-
gusto — que é da família de A
Tribuna Piracicabana — sempre
foi apaixonado por futebol e um
defensor, desde criança, do Pal-
meiras, o antigo Palestra Itália.
E isso vem do seu pai, Guerino
Augusto — o Tio Quim, respeita-
do, querido, sempre lembrado
com carinho por esta casa de
imprensa — e que, naturalmente,
passou para o neto André e para o
bisneto Enzo. São quatro gera-
ções de palmeirenses que, no sá-
bado, estiveram com Ademir da
Guia, o “Divino”, sendo o Tio
Quim como homenagem póstuma.

Fotos: Divulgação

Ademir Da Guia, Maurício Ramos e César Marcelo Capozzi. A
vinda do “Divino” foi uma oportunidade de palmeirenses da velha,
da nova e da novíssima geração conhecer o ídolo do passado

Ademir da Guia e Ademar Augusto, paixão história pelo Palmeiras

Ademir da Guia, com André, filho, e Enzo, neto, de Ademar Augusto
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Visitas em escolas geram
demandas ao secretário
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Cadastro Positivo de Condutores já está disponível em todo o país
A ausência de registros de in-

fração de trânsito na carteira do
motorista por um período de 12
meses dará direito a uma série de
benefícios fiscais e tarifários. A
medida faz parte do Registro Na-
cional Positivo de Condutores
(RNPC), criado pela Secretaria
Nacional de Trânsito (Senatran),
vinculada ao Ministério da In-
fraestrutura (MInfra). O lança-
mento faz parte das ações da Se-
mana Nacional de Trânsito.

Os condutores podem se ins-
crever por meio do aplicativo da
Carteira Digital de Trânsito (CDT)
ou pelo portal de serviços. Para se
cadastrar, basta atualizar sua
CDT, entrar na parte de conduto-
res e concordar com o termo de

autorização. É possível também
recorrer ao Portal de Serviços da
Senatran, escolher a opção “Con-
sulte sua situação no cadastro po-
sitivo de condutores”, fazer o lo-
gin no Gov.br, concordar com o
termo de autorização e autorizar
a participação no programa.

Os cadastros poderão ser ex-
cluídos em casos como solicitação
por parte do motorista; registro
de infração de trânsito; direito de
dirigir do cadastrado for suspen-
so; Carteira Nacional de Habili-
tação (CNH) estiver cassada ou
vencida há mais de 30 dias e se o
cadastrado estiver cumprindo
pena privativa de liberdade.

A boa conduta poderá re-
sultar em vantagens, que come-

çarão a ser concedidas no dia
13 de outubro, como descontos
e isenção de taxas; condições
diferenciadas para locação de
veículos; contratação de segu-
ros; tarifas de pedágios, esta-
cionamento, entre outras.

Além disso, as empresas e ins-
tituições interessadas em oferecer
as facilidades aos condutores po-
dem manifestar interesse à Sena-
tran, a qualquer momento, preen-
chendo um formulário on-line.
Em recompensa aos parceiros, a
Secretaria criou o selo “Parceiro
do Bom Condutor”, que poderá
ser utilizado nas ações promocio-
nais, portais, redes sociais e apli-
cativos. Atualmente, duas empre-
sas já fazem parte do registro.

NOVO LAYOUT - O novo
design da Carteira Digital de Trân-
sito (CDT) também foi apresenta-
do durante a Semana Nacional de
Trânsito. O aplicativo fica mais
prático e intuitivo para os usuári-
os, com os temas divididos de for-
ma mais clara: Condutor, Veícu-
los, Infrações e Educação. Por
meio do aplicativo da CDT, que
está disponível na versão Android
e iOS, também permite o paga-
mento de multas com desconto e
a venda digital com transferên-
cia on-line da propriedade do ve-
ículo, além de outras facilidades.

Para saber mais, segue link
de um vídeo explicativo sobre
as funcionalidades do aplica-
tivo produzido pelo Serpro.

O vereador Anilton Rissato
(Patriota) visitou, na sexta-feira,
23, as escolas Bernadete de Fáti-
ma, Taufic e Renato Passeri, na
região de Santa Teresinha. Ele es-
teve acompanhado do secretário
municipal de Educação, Bruno
Roza. Dentre as unidades de ensi-
no visitadas, as escolas Taufic e
Renato Passeri irão receber refor-
ma. Já para a escola Bernadete de
Fátima, o vereador conheceu a es-
trutura e aproveitou para apresen-
tar reivindicações ao secretário.

“Vimos a necessidade ur-
gente de se fazer reformas em
algumas escolas em Santa Te-
rezinha e conseguimos firmar
esse compromisso com o prefei-
to, juntamente com o secretá-
rio de Educação. Essa é uma
grande conquista para a re-
gião”, destacou o vereador Anil-
ton Rissato durante as visitas.

O parlamentar também frisou
a importância da construção da
nova escola em Santana e uma cre-
che no bairro Parque Orlanda.

Assessoria Parlamentar

Anilton Rissato (Patriota) esteve nas unidades de
ensino acompanhado de Bruno Roza, titular da SME

Na manhã de sexta-feira
(23) houve a entrega dos prêmi-
os sorteados em agosto pela cam-
panha União Solidária. De San-
ta Bárbara d’Oeste, o ganhador
de uma moto foi José Maria Ce-
sário Júnior, que contribuiu com
a iniciativa comprando cupons
na creche SOS (Serviço de
Obras Sociais). A entidade tam-
bém foi contemplada com R$ 3
mil por ter sido o local de onde
saiu um dos números sorteados.

A esposa de Cesário Júnior
foi quem recebeu o prêmio pelo
marido na sede do Sicredi Dexis
de Santa Bárbara d’Oeste. Se-
gundo a psicóloga Letícia Robert,
que também atua no projeto SOS,
ela e o cônjuge contribuem com
a entidade por meio do União So-
lidária há muito tempo. “Como
não somos de comprar rifas e
também nunca ganhamos, nosso
objetivo sempre foi ajudar adqui-
rindo os cupons vendidos pela
creche. Desta vez, juntamente
com a minha mãe, nós compra-
mos 40 bilhetes. Ficamos muito
contentes com a premiação e tam-
bém por poder ajudar a creche”.
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União Solidária faz entrega de moto em Santa Bárbara

União Solidária faz entrega de moto

Divulgação

A psicóloga ainda revelou que
eles pretendem vender a moto
para poder usar o dinheiro em
algum outro projeto da família.

O presidente da creche SOS,
Antenor Luiz da Cunha, destacou
que há 5 anos estão inseridos na
União Solidária, desde o primeiro
ano da campanha. “Essa é uma ini-
ciativa fantástica, pois beneficia vá-
rias entidades, que por sua vez con-
tribuem com a sociedade”, explicou.

O projeto SOS é tradicional
em Santa Bárbara d’Oeste, exis-
te desde 1966 e atualmente bene-
ficia 100 crianças em situação de
vulnerabilidade. “Com os recur-
sos provenientes da venda dos
cupons, que beneficiam integral-
mente as entidades, nós já con-
seguimos investir em bebedouros
e pintura. Agora, nosso projeto é
a reforma do parquinho. Por isso,
este prêmio está sendo muito
bem-vindo”, pontuou Cunha.

Já o gerente da agência Si-
credi Dexis Santa Bárbara
d’Oeste, Anderson Oliveira, torce
para que a cidade continue com a
maré de sorte. “Ficamos muito con-
tentes com esta segunda premia-

ção em 2 meses. Recentemente, um
celular foi entregue aqui pela União
Solidária para Carla Eliana Bue-
no, por um cupom da Rede Femi-
nina de Combate ao Câncer. Ago-
ra, nossa expectativa é que o car-
ro também saia no município”.

Outros ganhadores dessa ro-

dada de sorteios da União Solidá-
ria foram Marinalva de Matos,
que comprou cupom da Comuni-
dade Evangélica de Terra Boa; e
Ronaldo Fernandes Braz, que ad-
quiriu na Associação Promocional
de Londrina. Ambos levaram uma
moto cada e as entidades R$ 3 mil.
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Vacinapira abre vagas hoje, 27, para vacinar
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Secretaria Munici-
pal de Saúde (SMS), vai liberar
novas vagas para agendamen-
to da vacina contra a Covid-19,
a partir das 8h30, de hoje, 27.
O agendamento é feito pelo site
VacinaPira. Para se vacinar
contra a Covid-19 é necessário
apresentar documento de iden-
tificação com foto, CPF, com-
provante de residência em Pi-
racicaba e comprovante de va-
cinação com a última dose.

Grupos para os quais será li-
berada: • 3ª dose para pessoas
com 18 anos ou mais que toma-
ram a 2ª dose há, pelo menos, 4
meses; • 3ª dose para pessoas com
18 anos ou mais com alto grau de
imunossupressão que tomaram a
2ª dose há, pelo menos, 28 dias; •
3ª dose para adolescentes de 12 a
17 anos com alto grau de imu-
nossupressão que tomaram a 2ª
dose há, pelo menos, 8 semanas;
• 4ª dose para pessoas com 18
anos ou mais com alto grau de

imunossupressão que tomaram a
3ª dose há, pelo menos, 4 meses;
• 4ª dose para pessoas com 30
anos ou mais que tomaram a 3ª
dose há, pelo menos, 4 meses; •
5ª dose para pessoas com 18 anos
ou mais com alto grau de imu-
nossupressão que tomaram a 4ª
dose há, pelo menos, 4 meses.

Ainda há vagas para primei-
ra dose para todas as idades, a
partir dos 3 anos; segunda dose
da Pfizer pediátrica para quem to-
mou a primeira dose até 04/08;

segunda dose da Pfizer para quem
tomou a primeira dose até 09/09
(12 a 17 anos) e até 05/08 (18 anos
ou mais); segunda dose da Coro-
navac para quem tomou a primei-
ra dose até 02/09; segunda dose
da Astrazeneca para quem tomou
a primeira dose até 05/08; tercei-
ra dose para adolescentes; pri-
meira dose adicional Janssen
para quem tomou a dose única
até 31/07 e segunda dose adicio-
nal Janssen para quem tomou a
primeira adicional até 31/05.
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Bebel defende a vitória de Lula
para que comércio volte a crescer
Em visita ao camelódromo, a deputada estadual e candidata à reeleição
aproveitou para fazer uma prestação de contas do seu mandato popular

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) visitou o cameló-
dromo de Piracicaba e estabeleci-
mentos comerciais nas adjacênci-
as, nesta tarde de ontem, 26, quan-
do ouviu relatos de comerciantes
de que as vendas naquela região
caíram cerca de 90% em relação
há anos atrás. Para Bebel, o ca-
melódromo é um importante ins-
trumento de geração de emprego
e renda e sustento de famílias.
“Acredito que num novo governo
do presidente Lula, a economia
irá voltar a crescer e as vendas
no comércio de maneira geral irão
voltar a crescer, gerando empre-
go e renda a todos”, falou.

Nesta visita ao camelódro-
mo, a deputada Bebel, que está

em campanha por um novo man-
dato na Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo, apro-
veitou para fazer uma prestação
de contas do seu mandato popu-
lar, que viabilizou quase R$ 11
milhões em recursos para Pira-
cicaba e cidades da região me-
tropolitana. “Tenho compromis-
so com Piracicaba e toda região”,
diz Bebel, que garantiu recursos
para a Santa Casa de Misericór-
dia de Piracicaba, Hospital dos
Fornecedores de Cana, Lar dos
Velhinhos, reforma de escolas e
foi a única deputada que votou
contra o aumento dos impostos
e única liderança da região que
se colocou contrária aos pedági-
os nas SP-308 e SP-304.

Divulgação

Professora Bebel posa para foto com comerciantes do camelódromo
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Igreja Palavra de Cristo recebe
congratulação por 50 anos

O vereador Ary Pedroso Jr.
entregou, nesta quinta-feira
(22), em solenidade realizada na
Sala da Presidência, voto de con-
gratulações à Igreja evangélica
A Palavra de Cristo no Brasil,
pelos 50 anos de fundação. A
homenagem foi aprovada pelo
Plenário da Câmara através do
requerimento nº 542/2022.

O presidente do Ministério,
bispo Claudemir Quintino da Sil-
va, recebeu o quadro alusivo ao
voto de congratulações pelo Ju-
bileu de Ouro. A solenidade ain-
da contou com a presença do
presidente do Ministério Piraci-
caba, bispo Reinaldo Faustino
da Silva, dos pastores Thiago
Faustino, Fernando Favoretto,
do presidente em exercício da
Câmara, vereador Acácio Godoy
e demais membros da igreja.

A igreja evangélica A Pala-

Divulgação

Fundador da igreja residiu em Piracicaba; instituição
presta assistência social e religiosa em regiões carentes,
como o sertão nordestino, áreas indígenas e até na África

vra de Cristo, foi fundada pelo
bispo Sebastião Neto da Silva em
1972, na cidade de Jataí/GO. O
bispo Sebastião residiu em Pira-
cicaba de 1996 até seu falecimen-
to, em 2005. Em Piracicaba, a
igreja foi fundada em 1981, com
sede na rua Maria de Lourdes
Rocha Stolf nº 70, Vila Sônia.

A Igreja A Palavra de Cristo
conta com aproximadamente 280
igrejas em todo o Brasil e uma em
Moçambique, na cidade de Tete. A
instituição ainda exerce trabalhos
de assistência social, através de
igrejas instaladas no sertão do
Ceará e na região do Alto Xingu,
divisa entre os estados de Mato
Grosso e Pará, atendendo tribos
indígenas. O autor da homenagem
destacou o trabalho social e espi-
ritual prestado pela igreja, com o
propósito da evangelização, resga-
te de vidas e apoio a famílias.

Uma comitiva formada pelo
Secretário Municipal de Obras de
Piracicaba, Paulo Sérgio Ferrei-
ra da Silva, o Presidente do XV,
Rodolfo Geraldi, o Diretor ad-
junto de futebol Ivan Oriani, o
vereador Felipe Gema e o Conse-
lheiro e diretor da Associação
Amigos do XV, Sylvino Luiz Tor-
rezan, recebeu o Deputado Esta-
dual Roberto Morais em visita ao
vestiário 2 (visitantes) do Está-
dio Municipal Barão da Serra
Negra. O espaço recebeu do De-
putado a destinação de uma ver-
ba parlamentar no valor de R$350
mil para reforma e melhorias.

As obras já foram licitadas e
começam a partir de novembro
deste ano, respeitando as leis elei-
torais brasileiras. O grupo avaliou
novamente o local que, após as
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Emenda de Roberto Morais
realiza reforma no vestiário

As obras já foram licitadas e começam a partir de novembro
deste ano, respeitando as leis eleitorais brasileiras

Divulgação

obras, vai permitir melhor acomo-
dação dos atletas visitantes e dos
atletas da base do XV que também
utilizam o vestiário, além de se
adequar às exigências da Fede-
ração Paulista de Futebol para a
realização de campeonatos ofici-
ais. Durante o encontro foram
solicitados ao Deputado mais re-
cursos para novas obras, ao que
ele prontamente se dispôs a bus-
car. “Próxima etapa de necessi-
dades que vamos buscar recur-
sos é para reforma das instala-
ções elétricas do Barão, para ga-
rantir mais eficiência e seguran-
ça aos frequentadores”, destaca
o Deputado. “Entendemos que
este é um espaço de múltiplo uso,
de interesse de todos os munícipes
e incentivo aos esportes, por isso
merece nossa atenção”, reforça.
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Palestra aborda os caminhos
da Geopolítica do Brasil

O Centro Acadêmico Luiz de
Queiroz promoverá, amanhã, 28,
às 18h30, a palestra Geopolítica do
Brasil, a ser ministrada pelo pro-
fessor HOC. Na oportunidade, o
palestrante explicará os grandes
imperativos geopolíticos do Brasil,
desde o processo de formação do
território, até os programas de in-
tegração nacional. Somos o país do
futuro? Quais as oportunidades
criadas por uma saída pelo Pacífi-
co? A geografia ajuda ou atrapa-
lha nosso desenvolvimento? A
partir dessas e outras perguntas,
discute-se qual é, atualmente, o
papel que o Brasil desempenha na
geopolítica mundial. A atividade

será às 18h30, no Anfiteatro do
Pavilhão de Engenharia. Não é
necessário realizar inscrições.

Heni Ozi Cukier (HOC) é cien-
tista político, professor e pré-can-
didato a Deputado Federal por São
Paulo. Formou-se nos Estados
Unidos em Filosofia e Ciências Po-
líticas e é mestre em Paz Interna-
cional e Resolução de Conflitos
pela American University. Traba-
lhou no Conselho de Segurança da
ONU entre outras instituições in-
ternacionais e think tanks. É fun-
dador do Insight Geopolítico,
uma consultoria de risco político,
e é atualmente professor de Rela-
ções Internacionais da ESPM.

O Centro Pop (Centro de Re-
ferência Especializado para Popu-
lação em Situação de Rua), pro-
move todas às quartas e quintas-
feiras, oficinas que trabalham o
desenvolvimento de potencialida-
des dos usuários do serviço. Hoje,
27, às 13h30, excepcionalmente,
acontece a oficina de sabão eco-
lógico e nos dias 28 e 29, tam-
bém às 13h30, de Saúde Mental
e uso de substâncias psicoativas
e o Projeto Horta, respectiva-
mente. O atendimento à popula-
ção em situação de rua ocorre de
segunda a sexta-feira, a partir
das 8h. O objetivo das oficinas
temáticas é trabalhar as históri-
as de vida, cidadania, criativida-
de, concentração, saúde mental
e construção de conhecimento.

A oficina de sabão ecológi-
co será realizada em parceria
com a Mirante, visando a pro-
dução de sabão a partir do óleo
de cozinha. A atividade contri-
buirá para o conhecimento de
uma possível fonte de renda,
além de trabalhar questões re-
lacionadas ao meio ambiente.

No dia 28, acontece a ofici-
na sobre saúde mental e uso de
substâncias psicoativas, com ati-
vidades de reflexão que visam
minimizar os danos causados
pelo uso de psicoativos lícitos e
ilícitos, buscando a inclusão so-
cial e cidadania das pessoas que
se encontram em situação de rua.
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Centro Pop promove oficinas com pessoas em situação de rua
Divulgação

Objetivo é trabalhar histórias de vida, cidadania, criatividade,
concentração, saúde mental e construção de conhecimento

A atividade será desenvolvida
com apoio do Serviço Especializa-
do em Abordagem Social (Seas),
Consultório na Rua e Projeto Pre-
venção na Quebrada, da Caphiv.

Já na quinta-feira, dia 29,
será a vez da oficina que dará con-
tinuidade ao Projeto Horta reali-
zado com pessoas que se encon-
tram em situação de rua e aces-
sam o serviço. A dinâmica visa tra-
balhar os conceitos de educação
ambiental, o processo de cultivo
de alimentos, estimular a adoção
de bons hábitos alimentares, en-
tre outros. “A atividade teve iní-
cio na primeira semana de setem-
bro. De lá pra cá, os usuários do
Centro Pop participaram da lim-
peza do terreno, preparo da terra
e do adubo para o plantio de hor-
taliças, plantas medicinais entre
outras”, explicou a coordenado-
ra do Seas, Lígia Angelocci.

O Centro Pop é a porta de
entrada da população em situa-
ção de rua para a rede socioas-
sistencial. No local há a oferta
de café da manhã, banho, lava-
gem de roupas, guarda-perten-
ces e atendimento técnico, além
de encaminhamentos e orienta-
ções necessárias sobre o acesso
aos benefícios sociais do Cadas-
tro Único, solicitação para Cédu-
la de Identidade, Certidão de
Nascimento, contato com servi-
ços de saúde como agendamen-
tos de consultas no Caps AD.

Na madrugada da última
quinta-feira (22), o vereador Gus-
tavo Pompeo esteve presente nos
trabalhos de pintura das novas
faixas de motobox em Piracicaba.
“Isso garante mais segurança não
só para os motociclistas, mas para
trânsito em geral”, disse o parla-
mentar, que já reivindicava o es-
tabelecimento da área de espera
exclusiva há algum tempo.

Com a realização do serviço,
Piracicaba conta com mais quatro
pontos de motobox, área de espe-
ra exclusiva para motocicletas em
semáforo, que colabora para a se-
gurança e fluidez no trânsito. A
iniciativa é da Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio da Semuttran (Se-
cretaria Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transportes).
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Piracicaba recebe novas faixas de espera para motocicletas
Os pontos de motobox nos

quais o vereador acompanhou o
trabalho de pintura são: no encon-
tro da avenida José Micheletti com
a rua XV de Novembro; avenida
Armando de Salles Oliveira com a
rua Regente Feijó; avenida Ar-
mando Salles de Oliveira com a
rua Saldanha Marinho e avenida
Rui Barbosa com a avenida Jus-
celino Kubitschek de Oliveira.

A área de espera para motoci-
cletas foi regulamentada pelo CTB
(Código de Trânsito Brasileiro) em
2020 e é uma “área delimitada por
duas linhas de retenção destinadas
exclusivamente à espera de moto-
cicletas, motonetas e ciclomotores,
junto à aproximação semafórica,
imediatamente à frente da linha de
retenção dos demais veículos”.

Assessoria Parlamentar

Pompeo acompanhou os trabalhos de pintura no asfalto
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Seções especiais garantem acesso ao voto a presos
O Estado de São Paulo terá

85 seções eleitorais funcionando
em estabelecimentos penais e uni-
dades de internação da Fundação
CASA nas Eleições 2022. A medi-
da visa garantir que presos provi-
sórios e jovens infratores possam
exercer o direito ao voto. Ao todo,
6.736 eleitoras e eleitores poderão
votar nessas seções especiais. O
número representa um aumento de

50,39% em relação às Eleições 2018,
quando 4.479 pessoas puderam
votar em 82 estabelecimentos.

De acordo com a legislação
eleitoral, as seções eleitorais em
estabelecimentos penais e unida-
des de internação são instaladas
caso haja um mínimo de 20 pesso-
as aptas a votar, incluindo mesá-
rios e funcionários das unidades.
O quantitativo é apurado a partir

da relação do eleitorado que ma-
nifestou interesse na transferên-
cia para votar nessas seções, que
deve ser enviada pelos estabeleci-
mentos ao cartório eleitoral.

O acesso à lista de candidatas e
candidatos e à propaganda eleitoral,
além dos procedimentos operacionais
e de segurança adotados na votação,
é definido pelo juiz eleitoral em con-
junto com a direção da unidade.

Vale destacar que essas pes-
soas têm o direito ao sigilo do voto
e, apesar de escoltadas até a se-
ção, entram na cabine de votação
sozinhas. Presos provisórios são
aqueles que não foram condena-
dos por decisão transitada em
julgado e, portanto, não tiveram
seus direitos políticos suspensos,
assim como os jovens em cumpri-
mento de medida socioeducativa.
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SolidarESA doa duas
toneladas de berinjela a
entidades de Piracicaba

A Casa do Produtor Rural, da
Escola Superior de Agricultura
Luiz de Queiroz (Esalq/USP), por
meio do SolidarESA, realizou a
doação de duas toneladas de be-
rinjela a 14 entidades assistenciais
de Piracicaba. A entrega faz parte
da campanha de 2022, ocorrida
entre agosto e setembro deste ano.
Desde 2013, já foram doadas mais
de 14 toneladas de alimentos, in-
cluindo feijão, milho, batata, arroz,
cenoura, beterraba e abobrinha.

A berinjela foi escolhida pelo
seu elevado valor nutritivo, com
inúmeros benefícios à saúde. Além
disso, é uma hortaliça com merca-
do consolidado, alta produtivida-
de e rentabilidade, o que tem en-
tusiasmado pequenos horticulto-
res a utilizá-la na diversificação de
culturas nas propriedades, visan-
do maior lucratividade. A edição
deste ano atingiu um excelente ren-
dimento, em torno de quatro to-
neladas de berinjelas em 1.200 m².
O plantio foi realizado em área
agrícola do Departamento de Ge-
nética, da Esalq/USP.

As entidades atendidas fo-
ram: Aliança de Misericórdia, As-
sociação de Pais e Amigos dos Ex-
cepcionais (Apae), Associação de
Pais e Amigos de Surdos de Pira-
cicaba (Apaspi), Clínica Recupe-
rando Vida, Centro de Reabilita-
ção Piracicaba (CRP), Casa do
Bom Menino, Educando para o
Esporte, Escola Passo a Passo,
Fome 1, Lar Betel, Lar Escola Co-
ração de Maria Nossa Mãe, Lar
dos Velhinhos, Lar Franciscano
de Menores e Unisocial, totalizan-
do 2.323 beneficiados, entre cri-
anças, adolescentes e idosos.

Giovana Rodrigues, nutrici-
onista do Centro de Reabilitação
Piracicaba parabeniza o projeto.
“Oferecemos, em média, 250 re-
feições por dia e, com certeza,
essa doação de berinjela vai com-
plementar o nosso cardápio com
uma alimentação mais saudável
e diversificará nossas receitas”.

O SolidarESA é uma iniciati-
va da Casa do Produtor Rural da
Esalq/USP, por meio de ativida-
des de cultura e extensão univer-
sitária. Trata-se de um projeto
que une solidariedade com agri-
cultura sustentável e busca pro-
mover o amor ao próximo. Há 9
anos, atua na distribuição de ali-
mentos prioritariamente a pesso-
as em situação de vulvenabilida-
de social e assistidas por entida-
des sociais do município de Pira-
cicaba, que utilizam o alimento
para compor as refeições.

Um dos grandes diferen-
ciais do SolidarESA é o seu tra-

balho multidisciplinar, envol-
vendo quatro pilares: prática
do ensino, extensão rural, in-
tegração com a comunidade
local e ação social. São múlti-
plos impactos, utilizando a
agricultura como uma podero-
sa ferramenta de exercício da
cidadania, de transformação so-
cial local e de alinhamento com
os Objetivos do Desenvolvimen-
to Sustentável da Organização
das Nações Unidas (ONU).

“O SolidarESA devolve à so-
ciedade um pouquinho dos bene-
fícios que ela nos traz, já que a
sociedade é a responsável por
manter a nossa instituição”, en-
fatiza o professor Pedro Takao Ya-
mamoto, da comissão coordena-
dora da Casa do Produtor Rural.

Para o chefe do Departamen-
to de Genética, professor José Bal-
din Pinheiro, a parceria com a Casa
do Produtor Rural é muito nobre.
“As entidades sociais atendidas
são realizadoras de um trabalho
muito importante para a nossa ci-
dade. Esse trabalho tem que ser
reconhecido e apoiado pela insti-
tuição. Que essa parceria com a
CPR perdure por muitos anos”.

Essa ação solidária é forma-
da por alunos, docentes e profissi-
onais da univerdade, além de par-
ceiros como o Rotary Club de Pira-
cicaba e a Fundação de Estudos
Agrários Luiz de Queiroz (Fealq).
“É um orgulho para nós participar
dessa iniciativa que envolve pesso-
as de boa vontade e que ajudam as
entidades na nossa cidade”, desta-
cou o diretor-presidente da Fun-
dação, professor Nelson Massola.

Segundo o professor Iran José
Oliveira, presidente da CCEx-
ESALQ, “o projeto é uma das con-
trapartidas da Universidade de São
Paulo por meio da Esalq para a so-
ciedade local, trazendo a contribui-
ção solidária às entidades assisten-
ciais, envolvendo o conhecimento e
a formação dos estudantes, além
de inferir o espírito de fraternida-
de, solidariedade e um olhar espe-
cial para o próximo. Trata-se de um
projeto enriquecedor que sempre
será incentivado pela instituição.”

O SolidarESA tem a coorde-
nação técnica do professor Fer-
nando Angelo Piotto, do Departa-
mento de Produção Vegetal da
Esalq/USP. A realização é da Casa
do Produtor Rural, com o apoio
da Pró-reitoria de Cultura e Ex-
tensão Universitária (PRCEU/
USP), Programa Unificado de
Bolsas (PUB), Comissão e Serviço
de Cultura e Extensão Universi-
tária – CCEx/SVCEx e Departa-
mento de Genética da Esalq/USP.

Giovana Rodrigues, nutricionista do Centro de
Reabilitação de Piracicaba parabeniza o projeto
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Atividades ambientais integram
agenda da 4ª edição do evento

A 4ª edição do Esalqshow,
fórum de inovação e tecnologia que
acontecerá de 5 a 7 de outubro, na
Escola Superior de Agricultura
Luiz de Queiroz (Esalq/USP), da
USP em Piracicaba (SP), contará
com uma programação eclética.

Além de painéis de discus-
são sobre o setor sucroenergéti-
co, mostra de projetos, fórum de
inovação, exposição agro e pro-
gramação cultural, o público pre-
sente poderá interagir e apren-
der mais sobre educação ambi-
ental participando de oficinas,
trilhas, visitas guiadas e conhe-
cer os projetos nessa área, todos
desenvolvidos no campus Luiz de
Queiroz por estudantes, servido-
res técnicos e docentes da Esalq.

As atividades ambientais es-

tarão alocadas na Área C do Esal-
qshow, denominada Comunida-
de Esalq e são voltadas a um pú-
blico não técnico a fim de pro-
mover a aproximação da Esalq
com a sociedade em geral.

Interessados nas ativida-
des ambientais poderão se di-
rigir direto ao estante locali-
zado no entorno do Gramadão
Central da Esalq nos dias 6 e 7
de outubro, a partir das 9h.
Para atender melhor o público
das atividades ambientais, ha-
verá divisão por grupos que
seguirão para as áreas de rea-
lização de cada atividade.

Para participar do Esalqshow,
os participantes deverão realizar
a inscrição on-line e gratuita. Sai-
ba mais em www.esalqshow.org.br.

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Profissionais da segurança pública
recebem título de “Policial Padrão”
Reunião solene realizada na noite desta sexta (23) reconheceu doze profissionais
de segurança pública, de quatro instituições, que se destacaram em suas funções

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba entregou, na noite desta
sexta-feira (23), em reunião sole-
ne realizada no Salão Nobre “He-
lly de Campos Melges”, o título
de “Policial Padrão” a doze pro-
fissionais da segurança pública
que atuam na cidade. O título,
criado em 2005 por meio do de-
creto legislativo 10/2005, reconhe-
ce “os profissionais que se desta-
carem por serviços prestados à
coletividade” de quatro institui-
ções: Polícia Federal, Polícias Mi-
litar e Civil do Estado de São Pau-
lo e da Guarda Civil Municipal.

“Me sinto muito feliz, mais
uma vez, neste meu quarto man-
dato, de poder realizar esta ses-
são solene. É uma noite feliz, de
reconhecimento, de homenagem
e de valorização da segurança
pública na cidade de Piracicaba”,
disse Laércio Trevisa Jr., verea-
dor que assina o requerimento
609/2022, que concede neste ano
o título de Policial Padrão.

F o r a m  h o m e n a g e a d o s
pelo Legislativo piracicabano
os profissionais:

- Polícia Civil do Estado de São
Paulo: Dr. Alex Willians Adami,
Delegado; Carlos Alberto Rama-
lhão, Agente Policial; e Roberta
Gomes da Cruz, Escrivã de Polícia.

- Guarda Civil Municipal de
Piracicaba: Josmar Rafael Cor-
deiro; César Eduardo Bottene;
e Celso Gomes Queiroz.

- Polícia Militar do Estado de
São Paulo: Bruno Eduardo da Sil-
va Murari, 3º Sgt. PM; Gilberto
Ferreira Algarra 1º Ten. PM e; Emí-
lio Rogério Alves da Silva, Cb. PM.

- Polícia Federal Delegacia de
Piracicaba: Marcus Vinicius Ro-
cha de Oliveira, Agente da Polícia
Federal; Paulo José Rodrigues
Bonato, Escrivão; e Ivan de Sou-
za Ricardo, Papiloscopista.

O 1º Tenente da Polícia Mi-
litar, Gilberto Ferreira Algarra,
que discursou em nome dos doze
homenageados da noite, esten-

Davi Negri

O título reconhece “os profissionais que se destacarem por serviços de quatro instituições

deu o título a todos os membros
das quatro instituições e compa-
rou os desafios enfrentados pe-
los profissionais da segurança
pública aos de um médico cirur-
gião: “os policiais aqui presentes
sabem disso, nós lidamos com
situações difíceis, com a vida das
pessoas, com a liberdade das pes-
soas e com a dignidade delas.
Nossas decisões impactam dire-
tamente em suas vidas. Então, é
muita responsabilidade”.

Algarra ainda lembrou do ata-
que a facadas, em junho deste ano,
em um ônibus circular da cidade e
que resultou na morte de três pes-
soas: “acho que foi a ocorrência
mais emblemática e que mais nos
marcou neste ano (...). Aquilo foi
um desafio para nós. Em uma situ-
ação como essa é que vemos o quão
importante é a engrenagem do sis-
tema de segurança pública estar
funcionando junto”, analisou.

O presidente da Acipi (Asso-
ciação Comercial e Industrial de
Piracicaba), Marcelo Delfini Can-
çado, que compôs a mesa diretiva
da reunião solene e também en-
tregou aos homenageados plaque-
tas alusivas ao título, confecciona-
das pela Associação, agradeceu o
trabalho dos profissionais de segu-
rança pública da cidade, por ele clas-

sificados como “trabalhadores do
bem, escolhidos por mérito”, e que
“fazem com que Piracicaba tenha o
privilégio de ter a melhor polícia
do Estado, quiçá do Brasil”.

Júlio Sávio Monfardini, Dele-
gado-Chefe substituto da Polícia
Federal, que também compôs a
mesa da solenidade, destacou que
os homenageados foram indicados
pela sua “competência e retidão”, e
agradeceu aos presentes pela dedi-
cação e compromisso para com a
segurança pública de Piracicaba.

Para o Comandante do 10º
Batalhão da Polícia Militar do In-
terior, o Tenente-Coronel Ale-
xandre Bergamasco, que repre-
sentou a corporação na entrega
das honrarias, os profissionais
de segurança pública, geralmen-
te, em seu dia a dia, passam de-
sapercebidos, “mas sempre que
há um problema, são os primei-
ros a serem lembrados”, disse.

Para ele, a segurança pública
funciona como a energia elétrica:
“enquanto tem luz, tudo está bem
e tranquilo, mas quando essa luz
acaba, há aquela correria, não tem
mais água quente, não funciona
mais nada...”, e agradeceu a todos
os homenageados pelos bons ser-
viços prestados à população.

Ricardo de Abreu Penteado

Fiore, Delegado da Polícia Civil do
Estado de São Paulo, que foi quem
representou a corporação na noite
desta sexta-feira, lembrou que a
escolha dos profissionais “não foi
por acaso”, mas sim “por méritos
pessoais, méritos próprios no tra-
balho e no dia a dia”, que dignifi-
cam suas carreiras e instituição.

A Guarda Civil Municipal
também foi representada na
mesa diretiva dos trabalhos pelo
Inspetor Oswaldo Cunha.

No encerramento da cerimô-
nia, Laércio Trevisan Jr. frisou a
importância da constante troca de
experiências entre as instituições
de segurança pública, e defendeu
o fortalecimento das parcerias já
existentes entre elas e o poder pú-
blico municipal: “essa parceria en-
tre o Município e as forças de se-
gurança tem que evoluir cada vez
mais”, disse o parlamentar.

Trevisan agradeceu a todos
os presentes e lembrou que a en-
trega do Título de Policial Padrão
aconteceu pois, de fato, “houve
prestação de relevantes serviços
à sociedade. Do contrário, tenho
certeza de que vocês não estari-
am aqui”, falou o vereador. “Fico
muito feliz pela escolha de todos.
É um momento de referência da
segurança pública”, concluiu.

Estudantes do oitavo semes-
tre de Psicologia da Unimep (Uni-
versidade Metodista de Piracica-
ba) estiveram, semana passada,
na sede do Caphiv (Centro de
Apoio a HIV/Aids e Hepatites Vi-
rais), para entrevistar os respon-
sáveis pela entidade, dentre eles
o presidente Paulo Soares, den-
tro de um trabalho da disciplina
Psicologia das Ações Coletivas, em
que busca compreender os senti-
dos das ações coletivas nos movi-
mentos sociais e/ou outros espa-
ços de participação voluntária.

O grupo é formado Bianca
Nunes Vicente, Luis Pedro Bet,
Rebeka Farias da Silva e Vitor
Lima Menegalli e também foi re-
cebido por Michelle Benedito, que

AAAAACADEMIACADEMIACADEMIACADEMIACADEMIA

Estudantes de Psicologia visitam a sede do Caphiv
Divulgação

atua na Caphiv. O estudo sobre
ações oletivas tem como justifica-
tiva a compreensão dos proces-
sos psicossociais que facilitam e/
ou dificultam a participação soci-
al dos indivíduos e como se rela-
ciona às transformações sociais.

“Nós, enquanto uma enti-
dade que desenvolve diversos
projetos com a comunidade, en-
tendemos que estamos suscetí-
veis a sermos referências em es-
tudos acadêmicos, o que é mui-
to importante para nós. Quan-
to mais conhecimento for pro-
duzido, melhor é o trabalho de
assistência social”, define Soa-
res, ao agradecer o interesse
dos estudantes no trabalho de-
senvolvido pelo Caphiv. Estudantes foram recebidos por Paulo Soares e Michelle Benedito
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USP realiza Semana
de Arte e Cultura

Para potencializar a cultura
artística, descobrir novos talentos
e difundir a arte por meio de ativi-
dades com a comunidade, a Uni-
versidade de São Paulo (USP) rea-
lizará a 25ª Semana de Arte e Cul-
tura, no mesmo momento em que
a Esalq, promoverá a 30ª Semana
Cultural. A Semana de Arte e Cul-
tura, anualmente realizada pela
Pró-Reitoria de Cultura e Exten-
são Universitária da USP, tem
caráter aglutinador de suas
ações artísticas e culturais im-
plementadas em todos os campi
da USP. A realização é da Uni-
versidade de São Paulo/Escola
Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz (Esalq), por meio da Co-
missão e Serviço de Cultura e
Extensão Universitária.vTodos
os eventos serão gratuitos.

PROGRAMAÇÃO – Hoje,
27, das 13h às 16h, acontece a ofi-
cina Design e construção de ban-
deiras, com Tiago José Berg, no
Museu Luiz de Queiroz. O objetivo
levar ao público em geral o conhe-
cimento acerca da vexilologia – o
estudo sobre a história, uso e sim-
bolismo das bandeiras. A primei-
ra parte da oficina abordará as-
pectos técnicos e simbólicos das
bandeiras, além de seu uso ao lon-
go da história, normas de etiqueta
e orientações sobre como desenhar
um bom símbolo visual. A segun-
da parte contemplará os aspectos
práticos da construção de bandei-
ras, utilizando normas industri-
ais de produção e técnicas de co-
lagem, de forma a estimular os
participantes a produzirem um
símbolo agradável e eficaz.

Divulgação

PAZ NO TRÂNSITO
O vereador Gustavo Pompeo
participou neste domingo (25)
da 2ª Caminhada pela Paz no
Trânsito, realizada pelo Sest
/Senat, que aconteceu no En-
genho Central. O evento, que
teve a proposta de levar a cons-
cientização para um trânsito
mais seguro, contou com
aproximadamente 700 pesso-
as, entre crianças e idosos.
Exames para detecção de HIV

Aids e sífilis foram realizados
gratuitamente. Houve sorteio
de brindes para os participan-
tes da caminhada. Servidores
da Semuttran (Secretaria Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transporte) explica-
ram ao público os pontos ce-
gos de um ônibus, apontan-
do as dificuldades que os
motoristas enfrentam ao ter
a visão comprometida.
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SURPRESA
Um homem que foi a uma

administradora de loterias dos
Estados Unidos para buscar
um prêmio de R$ 3.100 (600
dólares) ficou em choque ao
descobrir que, na verdade, ga-
nhara R$ 5,17 milhões (1 mi-
lhão de dólares). Jose Flores
Velasquez mora na Virgínia e
afirmou ao site da loteria local
que comprou uma raspadinha
em uma loja, no início de se-
tembro, enquanto adquiria
também alguns refrigerantes
para um dia de calor. Após con-
ferir que ganhara, Jose foi a
uma sede da Virginia Lottery
para buscar o prêmio relativa-
mente modesto. Ele contou que
ficou "extremamente surpreso"
ao perceber que o prêmio era
muitíssimo maior. O ganhador
optou em receber o prêmio em
um pagamento único de 759.878
dólares (R$ 3,9 milhões) em
vez do valor total parcelado.

LIXO
Uma moradora do Mis-

souri, nos Estados Unidos, con-
tou como quase perdeu um prê-
mio de R$ 5,25 milhões (US$ 1
milhão, na cotação atual) ao
jogar o bilhete milionário em

uma pilha de lixo, junto com
outros de semanas anteriores.

A mulher, que preferiu não
ser identificada nem ter uma foto
divulgada, comprou a raspadi-
nha da loteria $ 50 Millionaire
Blowout em uma loja de conve-
niência, no início de setembro, e
não percebeu que tinha vencido
quando o raspou. Após a decep-
ção, a moradora jogou o bilhete
em uma pilha de outras raspadi-
nhas, em uma lixeira no carro
dela. "Parei no posto de gasolina
para verificar meu bilhete, só
para ter certeza de que não esta-
va jogando fora nenhum vence-
dor", disse ela em entrevista ao
site da Loteria de Missouri. "Eu
não podia acreditar que isso era
real. Achei que talvez [o scanner]
estivesse errado, mas continua-
va dizendo que eu era uma ven-
cedora. Ganhei US$ 1 milhão!",
completou ela.

DICA
No verso do volante de todas

as loterias tem orientações sobre
as regras do jogo. Fique interado
sobre as faixas de premiação, pois
muitos prêmios secundários são
desprezados por apostadores dis-
traídos. O prazo para regatar
qualquer prêmio é de 90 dias.
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EM João Batista Nogueira
celebra 100 anos de fundação
No evento, estiveram presentes, além de autoridades e toda a comunidade
escolar, a filha do patrono da unidade, Yonne Nogueira Montenegro

A emoção marcou as come-
morações do centenário de fun-
dação da Escola Municipal João
Batista Nogueira, localizada no
bairro de Santa Terezinha, no sá-
bado, dia 24. Toda a equipe esco-
lar, capitaneada pela diretora Eli-
zandra Moreno, desenvolveu
uma série de atividades em ceri-
mônia marcada por reconheci-
mentos e importantes anúncios.

Estiveram presentes duran-
te a comemoração dos 100 anos
de fundação o prefeito Luciano
Almeida, o secretário municipal
de Educação, Bruno Roza, e o ve-
reador Felipe Jorge Dário. Parti-
ciparam, também, da solenidade,
a filha do patrono da unidade
Yonne Nogueira Montenegro, e
familiares, bem como o professor
Epaminondas Sansígolo, ex-alu-
no da unidade há 80 anos, além
de professores, funcionários, alu-
nos e comunidade escolar.

 Tendo como palco a quadra
esportiva da unidade, o evento
começou com as palavras da ges-
tora da unidade, destacando o
importante legado da EM Profes-
sor João Batista Nogueira. “São
anos importantes levando o bom
aprendizado aos milhares de alu-
nos que por aqui passaram. Des-
taco o trabalho de toda a nossa
equipe, sem exceção, que luta para
garantir o bom atendimento e
transportar muito carinho, afeto
a todos os nossos estudantes”,
pontua Elizandra Moreno.

Durante a solenidade, a ges-
tão escolar promoveu o reconhe-
cimento para professores e fun-
cionários que ajudam e ajuda-
ram a promover a qualidade do
ensino na escola. Foram home-
nageadas as professoras Geo-
vanna Rocha Libardi Santos,
Adriana Barbosa de Oliveira e
Adriana Libardi Martins de
Mattos, além da orientadora de
alunos Vera Lúcia Galanti Vero-
nese, da senhora Sadako Suzuki
Prati, diretora da unidade entre
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O prefeito Luciano Almeida, acompanhado da filha do patrono
da escola, Yonne Nogueira Montenegro, e autoridades
descerram a placa que marca as comemorações

os anos de 1975 a 1999, e Yonne
Nogueira Montenegro, filha do
professor João Batista Nogueira.

A Câmara Municipal, repre-
sentada pelo vereador Felipe Jor-
ge Dário, também externou aos
presentes a importância da histó-
ria da unidade escolar, com a en-
trega de moção de aplausos pro-
posta pela presidência do Poder
Legislativo piracicabano. O ato de
entrega foi realizado pelo vereador
e pelo prefeito Luciano Almeida.

Representando a Educação
de Piracicaba, o secretário Bru-
no Roza ressaltou o importante
trabalho pela Educação de ge-
rações desenvolvido pela escola.
“Destaco todo o trabalho que foi,
vem sendo e será desenvolvido
pela Escola Municipal Professor
João Batista Nogueira. Por es-
ses 100 anos formou e desen-
volveu gerações com uma educa-
ção de qualidade. O bairro de San-
ta Terezinha e a cidade de Piraci-
caba se orgulham em contar com
essa rica história”, frisou.

Finalizando os atos, o prefei-
to Luciano Almeida destacou os
investimentos que a gestão fará na
unidade. “Hoje, nesse centenário,
gostaria de anunciar em primeira
mão as obras de restauro e manu-
tenção completas da escola, com
investimentos e melhorias para re-
ceber bem a equipe e todos os alu-
nos que aqui passarem. Cem anos
de muita história e de compromis-
so com o futuro da educação dos
piracicabanos que por aqui passa-
ram e passarão. Vida longa à Es-
cola João Batista Nogueira”, dis-
cursou o chefe do Executivo.

Após o momento de discur-
sos e homenagens, juntamente
com a família do patrono, foi
descerrada placa alusiva ao cen-
tenário, alocada na recepção da
unidade. A programação conti-
nuou durante todo o sábado com
diversas atrações culturais e de
trabalhos dos alunos da escola.
A Escola Municipal João Batis-

ta Nogueira atende atualmente
466 alunos e é composta por 26
funcionários. É localizada na
rua Nossa Senhora do Carmo,
no bairro Santa Terezinha.

OBRAS – Anunciadas pelo
prefeito Luciano Almeida, a esco-
la receberá ainda em 2022 obras
de revitalização. Serão reforma-
dos banheiros, quadra esportiva,
piso do refeitório, além de repa-
ros em trincas, construção de
rampas de acessibilidade, troca
de azulejos, melhorias hidráuli-
cas e elétricas e pintura em geral.

HISTÓRICO – A unidade
de ensino surgiu em um período
de ebulição política e cultural, no
ano da Semana de Arte Moder-
na, 1922, quando, na época, hou-
ve uma expansão na área educa-
cional no Município, com a ins-
talação do laboratório de pesqui-
sas da Escola Luiz de Queiroz e
também a inauguração de vári-
as unidades escolares. A Escola
João Batista Nogueira já funcio-
nava antes mesmo da constru-
ção do prédio, em um salão sem
divisão entre as salas com o
nome Grupo Escolar Guamium.

A denominação atual foi pro-
mulgada pelo decreto publicado em
8 de maio de 1943, no qual o Gru-

po Escolar Guamium passou a cha-
mar-se Grupo Escolar Prof. João
Batista Nogueira, em homenagem
ao educador nascido em Taubaté e
que, em 1889, veio lecionar na Esco-
la Complementar de Piracicaba e,
com a transformação desse estabe-
lecimento em Escola Normal, pas-
sou a ensinar geografia e história.

Com o desdobramento dessa
disciplina em duas, ficou com o
encargo de lecionar geografia, mis-
são que desempenhou até a apo-
sentadoria, em 1932. O professor
faleceu em 1934, sendo sua morte
muito sentida na localidade, onde
ao longo da sua trajetória docen-
te, devido seu amor ao ensino,
havia conquistado muitos amigos.

Até 1999, a unidade escolar
pertenceu à rede estadual e, a
partir de 2000, passou a ser ad-
ministrada pelo município, cuja
denominação foi alterada para
Escola Municipal de Ensino Fun-
damental Profº João Batista No-
gueira. Diante das constantes
mudanças ocorridas recente-
mente no cenário da Educação, a
partir de 2005 a escola passou a
desenvolver a alfabetização logo
aos 6 anos e, em 2007, a Rede
Municipal de Ensino implementou
o Ensino Fundamental de 9 anos.
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Ação reúne mais de 200 pessoas
no Varejão do Água Branca

Mais de 200 pessoas entre
crianças, adultos e idosos partici-
param no sábado, dia 24/09, no
Varejão do Água Branca, da ação
comunitária realizada pelo Cras
(Centro de Referência de Assistên-
cia Social) Piracicamirim, da Secre-
taria Municipal de Assistência So-
cial (Smads). A ação teve como tema
Conectando Redes e Território.

A população desfrutou de um
café da manhã cheio de opções, ati-
vidades de recreação, com cama
elástica, oficinas de desenhos para
as crianças, pipoca, algodão-doce,
além de assistirem às apresenta-
ções culturais com crianças e ado-
lescentes do Case (Centro de Aten-
dimento Socioeducativo), unida-
de Jardim Oriente e do Grupo Ca-
tiveiro de capoeira e distribuição
de livros realizada em parceria
com a Biblioteca Municipal.

Aline Ananias é moradora do
bairro Chapadão e sua filha faz
parte do grupo Cativeiro. “Vim
para assistir a apresentação da
minha filha, mas achei muito im-
portante a realização dessa ação,
que além de proporcionar um mo-

Orientações de saúde na ação comunitária do Cras Piracicamirim

Divulgação

mento de integração, também fa-
cilita nosso acesso aos serviços
públicos, onde podemos tirar dú-
vidas e receber orientação”, disse.

“Nosso objetivo com essa
ação foi mobilizar e reforçar a
importância das ações em rede
no território”, comentou a co-
ordenadora do Cras Piracica-
mirim, Luzia Inácio Correia.

Entre as ações de orientação,
equipes da Saúde realizaram a atu-
alização da carteira de vacina e
informaram quanto à tuberculose
e picadas de escorpião. A Smads
também participou com a divul-
gação dos serviços (Cras, Progra-
ma Criança Feliz, Serviço de
Convivência e Fortalecimento de
Vínculos – SCFV Gerações e
Equipe Volante) e equipe do Ca-
dastro Único; o público aprovei-
tou para emitir a Carteira Profissi-
onal Digital e receber orientações
sobre a Tarifa Social de Água.

A ação conta com apoio das
secretarias municipais de Saúde
(SMS), Ação Cultural (Semac), De-
senvolvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo (Semdettur) e Semae.
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Palestra destaca como identificar a saúde mental dos filhos
Colégio PoliBrasil, ULBRA e

Clia Psicologia, Saúde e Educação
se unem em prol da campanha
Setembro Amarelo para trazer
uma palestra super especial. Hoje,

27, às 19h, a mestre em Psicologia
da Saúde, Michelle Tomaz, fala
sobre o tema “Atenção na saúde
mental dos filhos: desafios do sé-
culo XXI”. Diante de vários desa-

fios que os pais enfrentam para
educar seus filhos nos dias de hoje,
um deles é não conseguir identifi-
car os sinais de prováveis amea-
ças à saúde mental e emocional de

seus filhos. As inscrições são gra-
tuitas e limitadas, e podem ser fei-
tas pelo telefone: (19) 3417-5200
ou pelo site bolsaspolibrasil.
com.br/setembroamarelo.
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Nós já tratamos, neste mês,
da campanha Setembro Amare-
lo, com o objetivo de destacar
todo o trabalho de prevenção ao
suicídio, e realizada desde 2014,
pela ABP (Associação Brasileira
de Psiquiatria) em parceria com
o CFM (Conselho Federal de
Medicina). A iniciativa conquis-
tou o Brasil, com diversos par-
ceiros, e a Caphiv (Centro de
Apoio ao HIV/Adis e Hepatites
Virais) nunca ficou de fora!

Mas vale lembrar que, embo-
ra a proposta é que o mês de se-
tembro seja marcado por esse de-
bate tão necessário na sociedade,
a prevenção ao suicídio e as ações
para que se preserve a saúde men-
tal - tão afetada nos últimos tem-
pos, inclusive intensificada pela
pandemia - é algo que deve per-
manecer nas nossas discussões,
trazendo ao nosso dia a dia todo
o debate para que se possa evitar
suicídios no Brasil e no mundo.

Vale lembrar que a cidade
contou com diversas atividades
dentro do Setembro Amarelo.
Uma das mais importantes foi
a fala do psicólogo Sérgio de Oli-
veira Santos, realizada no dia
1o, durante uma reunião da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.
"A nossa sociedade está muito
mais violenta e a nossa juven-
tude aprendeu a responder com
violências a essas dificuldades
na invenção de si", disse.

"Eu posso lhes dizer, de um
dado extraoficial, mas que em
breve será divulgado, de uma das
localidades de atenção psicosso-
cial do município: de 15 tentati-
vas de suicídios no mês de agos-
to, dos 15 atendimentos que fize-
ram, 13 eram de jovens entre 14
e 29 anos", disse o psicólogo que
se dedica ao estudo da temática
do suicídio e de sua prevenção.

Em uma matéria publicada
no site da Câmara - assinada
pelo jornalista Fábio Alvarez -
Santos exemplifica que apesar
de os dados iniciais mais recen-
tes não apontarem um aumen-
to expressivo nos casos mundi-
ais de suicídio, mesmo durante
a pandemia, houve um cresci-
mento dos casos de transtornos
depressivos e de ansiedade:

"Se as taxas de suicídio não
aumentam na pandemia, nós te-
mos dados que comprovam que
o transtorno de ansiedade subiu
mais de 27%, e a depressão, o
transtorno depressivo, subiu cer-
ca de 26,8%, dados da OMS (Or-
ganização Mundial de Saúde).
Ou seja, esse é um problema que
cai em nossas mãos", destacou.

Ainda de acordo com o es-
pecialista, a saúde mental, di-
ferentemente dos outros ramos
da saúde pública, afeta a todos,
mesmo que não dependam di-
retamente dos serviços médicos
oferecidos pelo Sistema Único
de Saúde (SUS): "Ela atinge a
todos nós. Até aquelas pessoas
que falam: a saúde pública não
é comigo pois eu tenho plano
de saúde...'. A saúde mental,
não", e citou como exemplo o
ataque a faca em um ônibus

"Setembro
Amarelo":

a campanha
não termina

público da cidade, em junho, e
que resultou em três mortes.

Se os números iniciais não
mostram aumentos nos casos de
suicídio, essa não é a realidade
para todas as faixas etárias: "aqui
no Brasil houve um aumento nas
mulheres acima de 60 anos. Não
tivemos aumento em diversas fai-
xas, mas nessa faixa, mulheres
acima dos 60 anos, nós tivemos."

De acordo com Sérgio de Oli-
veira Santos, uma das estratégi-
as para se prevenir o suicídio é a
oferta de atividades de diferentes
tipos, ainda que não entendidas
num primeiro momento como
sendo diretamente ligadas à saú-
de mental. E isso vale para todas
as faixas etárias: "vocês podem,
na comunidade de vocês, criar
instrumentos para que a saúde
mental possa evoluir. Pode ser
criar na sua igreja, comunidade,
uma escola, uma oficina de fazer
pão, por exemplo. Ajudar que a
senhora que está fechada em casa
vá à tarde e converse com as ami-
gas. Um crochê, um tricô, ajuda
ela a falar de si", pontou.

CAPS III - Ainda de acor-
do com o pesquisador, a cons-
trução de um CAPS III (Centro
de Atenção Psicossocial) na ci-
dade, aparelho que atende es-
pecificamente casos de transtor-
nos mentais, é também indis-
pensável: "Aqui em Piracicaba
precisamos com urgência de um
CAPS III. Como nós temos pou-
co mais de 400 mil pessoas aqui
no município, nós temos, legal-
mente, a possibilidade de termos
dois CAPs III. Qual a diferença
do CAPS III? Ele tem leitos. Se
uma pessoa, hoje, tem a neces-
sidade de um aparelho de saú-
de mental numa sexta-feira à
noite, tem o que popularmente
as pessoas chamam de 'surto', o
que fazer? Temos que esperar...
Ela vai para um serviço não es-
pecializado. Ela é acolhida, no
entanto, só na segunda-feira
ela terá acesso a um aparelho
de saúde mental", destacou.

É importante resgatar as fa-
las do psicólogo Sérgio Santos,
para que possamos entender que
esse debate deve ser permanen-
te, buscando não apenas ações
individuais que possam contri-
buir para que nossos entes que-
ridos e amigos sofram com ide-
ais suicidas, mas sobretudo para
cobrar do poder público que mais
investimentos sejam feitos, e
quem sabe não possamos preve-
nir novos casos, como o do ra-
paz que, deprimido, subiu em um
linhão de energia à beira do rio
Piracicaba na semana passada e
ameaçou se jogar. Neste caso,
graças a Deus, nada de pior acon-
teceu, já que ele acabou descen-
do, mas mostra que é preciso
ampliar o atendimento de saúde
mental no Município.

Que o Setembro Amarelo con-
tinue em todos os meses do ano!

———
Paulo Soares, presi-
dente do Caphiv (Cen-
tro de Apoio ao HIV/
Aids e Heptatites Virais)
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Crea-SP realiza força-tarefa
em Piracicaba e região
Ações fiscalizatórias acontecem em 12 municípios da região entre os dias
26 e 30 de setembro; objetivo é assegurar a presença do profissional

Agentes vão atuar em Águas de São Pedro, Charqueada,
Piracicaba, Santa Maria da Serra, São Pedro, Torrinha, Capivari,
Elias Fausto, Mombuca, Rafard, Rio das Pedras e Saltinho

Divulgação

Entre os dias 26 e 30 de se-
tembro, o Conselho Regional de
Engenharia e Agronomia do Es-
tado de São Paulo (Crea-SP) re-
aliza uma grande força-tarefa
de fiscalização na região de Pi-
racicaba, contemplando, ao
todo, 12 municípios. A ação de
caráter orientativo e preventivo
tem como foco assegurar a pre-
sença de profissionais habilitados
à frente das atividades abran-
gidas pelo Conselho para garan-
tir a segurança da população.

Serão oito agentes fiscais atu-
ando com foco no segmento de
Engenharia Agronômica nas cida-
des de Águas de São Pedro, Char-
queada, Piracicaba, Santa Maria
da Serra, São Pedro, Torrinha,
Capivari, Elias Fausto, Mombuca,
Rafard, Rio das Pedras e Saltinho.

“Nossa atuação visa orien-
tar e proteger tanto a sociedade
quanto os profissionais. Com a
força tarefa, conseguimos aten-
der a um maior número de ati-
vidades, uma vez que, por ser
uma fiscalização com foco espe-
cífico, contemplamos diversos

municípios em uma única sema-
na”, explica o gerente regional do
Crea-SP, Carlos Consolmagno.

BALANÇO - Foram 292.257
operações nos últimos oito meses,
um novo recorde que ultrapassou
o total alcançado em 2021, de
291.234 ações. A meta é chegar a
400 mil ações até o final do ano.
De 2015 a 2021, por exemplo, as
operações aumentaram cerca de
900%, culminando no número
histórico do ano passado.

DENÚNCIA - O Crea-SP
abre canais em todas as unidades
de atendimento para o registro de
queixas, além do site www.
creasp.org.br; dos telefones 0800
017 18 11 ou 0800 770 27 32 e do
e-mail: faleconosco@creasp.
org.br. São infrações à legislação
profissional: a ausência de respon-
sável técnico em projetos, execu-
ções ou prescrições; obras clan-
destinas; falta de placa na obra
ou de identificação de responsá-
vel em atividades sujeitas à fiscali-
zação; produção irregular de ma-
terial ou insumo aplicáveis na En-
genharia, Agronomia e Geociênci-

as; e outras situações relaciona-
das à violação do exercício técnico.

SOBRE O CREA-SP - Ins-
talada há 88 anos, a autarquia
federal é responsável pela fisca-
lização, controle, orientação e
aprimoramento do exercício e

das atividades profissionais nas
áreas da Engenharia, Agrono-
mia e Geociências. O Crea-SP
está presente nos 645 municípi-
os do Estado, conta com cerca de
350 mil profissionais registrados
e 95 mil empresas registradas.



A16
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 27 de setembro de 2022

HHHHHOSPITOSPITOSPITOSPITOSPITALALALALAL

Santa Casa realiza o 9º Encontro de
Doadores e Receptores de Órgãos
Evento encerra série de atividades realizadas no mês de setembro,
como forma de incentivar a importância da doação de órgãos

 Hoje, 27, Dia Nacional de
Doação de Órgãos e Tecidos, a
CIHDOTT (Comissão Intra-Hos-
pitalar de Doação de Órgãos, Te-
cidos e Transplantes) da Santa
Casa de Piracicaba realiza o 9ª
Encontro de Doadores e Recep-
tores de Órgãos, no Salão de
Convenções do Hospital, a par-
tir das 9h. Para o evento são
convidadas a participar pesso-
as que foram submetidas a um
transplante e familiares que do-
aram órgãos de entes queridos.

O encontro acontece dois
dias após a realização da 4ª Cor-
rida Pela Vida, que a cada edi-
ção ganha força ao divulgar,
durante os 5,5 km de corrida, a
importância de ser um doador
de órgãos. Na última corrida cer-
ca de 2.000 pessoas participaram
do ato, entre corredores e comis-
são organizadora do evento.

De acordo com a coordena-
dora da CIHDOTT da Santa
Casa de Piracicaba, a enfermei-
ra Milena Pessoa, todas as ações
realizadas neste mês têm como
foco principal a conscientização
da população e a capacitação
dos profissionais de saúde.

“O 9º Encontro encerra o mês
de conscientização sobre a impor-
tância de ser um doador de ór-
gãos com chave de ouro”, lembra

Flávio e Maria Aparecida perderam a filha num acidente
de trânsito e optaram pela doação de órgãos

Divulgação

Milena ao salientar que o ponto
alto do encontro - que contará com
a presença médicos que atuam na
área de transplante, além de tes-
temunhos e roda de conversa, - é
o depoimento das pessoas que
passaram por situações que en-
volvem a doação ou o transplante.

“Cada participação é muito
emocionante, pois ficamos conhe-
cendo da luta de cada uma das
pessoas ali presentes. É a oportu-
nidade que encontramos de agra-
decer os familiares pelas doações
registradas na Santa Casa”, disse.

SER DOADOR  -  A
CIHDOTT da Santa Casa traba-
lha com vistas à busca ativa de
doadores de órgãos, ao diagnós-
tico, à notificação de morte en-
cefálica e à abordagem da famí-
lia para doação. “A Comissão re-
úne profissionais preparados
para esclarecer dúvidas quanto
ao aspecto da doação e o resul-
tado tem sido positivo”, disse.

Levantamento divulgado em
julho deste ano pelo RBT (Regis-
tro Brasileiro de Transplantes)
informa que 51.674 brasileiros
aguardam na fila por um trans-
plante de órgãos. Desse total,
16.957 pessoas foram incluídas na
lista somente no primeiro semes-
tre de 2022, de acordo com le-
vantamento feito semestralmen-

te pela ABTO (Associação Brasi-
leira de Transplante de Órgãos).

“Quando a pessoa manifesta
em vida o desejo de ser doador, os
familiares respeitam esta decisão
quando são abordados pela
CIHDOTT para uma possível doa-
ção de órgãos”, disse Milena, apon-
tando a necessidade de fazer com
que o assunto  faça parte do cotidi-
ano das pessoas.  “Apostamos na
adesão da sociedade e no apoio de
profissionais de saúde e da mídia
para tornar a espera por um órgão
menos longa e dolorosa”, disse.

Ela lembra que, para se tor-
nar um doador, é importante que
a pessoa comunique esta decisão à
família, pois de acordo com a le-
gislação dos transplantes no Bra-
sil, a doação deve ser consentida
pelo familiar de até 2º grau.
“Essa conversa é fundamental
para subsidiar a decisão da fa-
mília”, informa Milena, indican-
do o site oficial da ABTO - Associ-
ação Brasileira de Transplante de
Órgãos (http://www.abto.org.br)
para mais informações sobre
como se tornar um doador.

THOTH EQUIPAMENTOS PARA
LABORATORIO LTDA torna
público que recebeu da SE-
DEMA - Secretaria Municipal
de Defesa do Meio Ambiente
de Piracicaba de forma con-
comitante a Licença Prévia,
Instalação e Operação Nº
2022 - 119034 para atividade
de fabricação de aparelhos e
equipamentos de medida,
teste e controle, localizado(a)
Rua Monte Cassino nº 75 –
Bairro Verde – Piracicaba/SP.

Com a formação da maio-
ria no plenário virtual do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), fi-
cam mantidas as decisões do
ministro Edson Fachin que, pelo
risco de violência política, sus-
penderam trechos dos decretos
do presidente Jair Bolsonaro
que facilitavam a compra de ar-
mas de fogo e munição no país.

O especialista em Processo,
Penal Vitor Poeta, entende que a
decisão seja meramente política
e carece de maior fundamenta-
ção. Ele também lembra que o
Brasil é um país pacífico e sem-
pre foi pautado pela diplomacia.

“A polarização de candidatos,
partidos e fanatismo político cola-
boram com a sensação e o medo
dessa violência. Porém, a supres-
são de direitos ou afinamento de
vias, deve ser utilizado somente em
último caso e com guarida subs-
tancial, o que não é o caso”, diz.

Poeta ressalta ainda que a
aquisição legal de arma de fogo,
mesmo com a flexibilização dos

DDDDDECISÃOECISÃOECISÃOECISÃOECISÃO

Sob o risco de violência
política, STF forma maioria
contra venda de armas

decretos, é dispendiosa e burocrá-
tica. “É muito mais caro e difícil
obter armas legais do que ilegais,
mormente se o intuito for ilícito,
como por exemplo, para cometi-
mento de infrações penais, sejam
políticas ou não”, diz o penalista.

Com a decisão do STF, a
posse de armas será autorizada
apenas por razões profissionais
ou pessoais que tiverem efetiva
necessidade. Armas de fogo de
uso restrito só serão permitidas
no interesse da segurança públi-
ca ou da defesa nacional. Com
relação às munições, de acordo
com a decisão do ministro Fa-
chin acompanhada pela maioria
da Corte, será limitada ao neces-
sário à segurança dos cidadãos.

Acompanharam Fachin os
ministros Luís Roberto Barroso,
Alexandre de Moraes, Gilmar
Mendes, Ricardo Lewandowski,
Cármen Lúcia e a presidente do
Supremo, Rosa Weber. Os minis-
tros Nunes Marques e André Men-
donça divergiram dos colegas.

A revitalização da rua Gover-
nador Pedro de Toledo, um dos
principais centros comercias da
cidade, será debatida em Reunião
Pública na tarde de hoje, 27, das
14 às 16 horas, no Plenário da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

O requerimento 646/2022,
de autoria Reinaldo Pousa, con-
vida para participarem do even-
to o Secretario Municipal de Go-
verno e Desenvolvimento Eco-
nômico, o titular da Secretaria
Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo (Semdettur), o
presidente do Ipplap (Instituto
de Pesquisas e Planejamento de
Piracicaba), representantes da
Acipi (Associação Comercial e
Industrial de Piracicaba), da
CDL (Câmara de Dirigentes Lo-
jistas) e do Sindicato do Comer-
cio Varejista de Piracicaba.

O texto da propositura diz que
os estabelecimentos comerciais re-
cebem, diariamente, centenas de
pessoas, “tornando o local uma
referência para munícipes e demais

CCCCCENTROENTROENTROENTROENTRO

Revitalização da rua Governador
Pedro de Toledo é tema de reunião

visitantes”, e cita a necessidade “de
uma política de investimento e ex-
pansão no comércio local”.

O requerimento também
fala sobre a importância de que
“a região central não fique es-
quecida perante a sociedade”
e informa que, atualmente, a
“estrutura de fiação e postes”
da rua está danificada.

O texto ainda menciona a
existência de calçadões em comér-
cios de rua de outras cidades,
“onde a população pode caminhar
e fazer suas compras com tran-
quilidade, como se estivesse em
um shopping a céu aberto” e lem-
bra que na rua Governador Pe-
dro de Toledo há “grande dificul-
dade de vagas para se estacionar”.

A Reunião é aberta ao públi-
co e será transmitida pela TV Câ-
mara, ao vivo, pelos canais 11.3
no sinal aberto digital, 4 da Net/
Claro e 9 da Vivo. O evento tam-
bém será exibido simultanea-
mente pelo canal do YouTube e
pela página do Facebook da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Câmara promove solenidade
do Dia do Farmacêutico

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba (SP) promove hoje, 27,
a partir das 19h30, no salão no-
bre “Helly de Campos Melges”,
solenidade do “Dia do Farma-
cêutico” e a entrega do título “Far-
macêutico do Ano”. A iniciativa é
do vereador Felipe Gema e aten-
de ao decreto legislativo 27/2016
e ao requerimento 680/2016.

Serão homenageadas: Adria-
na Aparecida Cresta, Rosaine Elizi-
nei Romera Villar, Luciane Cruz
Lopes, Luciana Amâncio de Godoy,

Márcia Calori Matsushita e Josea-
ne Francisco Deltreggia. A reunião
solene contará com transmissão ao
vivo pela TV Câmara na frequên-
cia 11.3 UHF da TV digital aberta,
além dos canais por assinatura 4
da Net / Claro e 9 da Vivo Fibra.

Haverá transmissão simul-
tânea nos perfis da Câmara no
Facebook, YouTube, além do
camarapiracicaba.sp.gov.br.
A entrada do público se dará
pelo prédio principal na rua
Alferes José Caetano, 834.
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Justificativa de ausência às
urnas pode ser enviada on-line

Eleitoras e eleitores que esti-
verem fora de seu domicílio eleito-
ral no dia do pleito poderão utili-
zar o e-Título para justificar sua
ausência às urnas, sem a necessi-
dade de se deslocar para apre-
sentar o requerimento. Essa fun-
cionalidade estará disponível
nos dois turnos, durante o ho-
rário da votação, das 8h às 17h.

O Requerimento de Justifica-
tiva Eleitoral (RJE) também pode
ser apresentado, acompanhado de
um documento com foto, em qual-
quer local de votação do estado no
dia e horário do pleito. O formulá-
rio deve ser preenchido com o nú-
mero do título de eleitor. Caso con-
trário, não será processado.

Quem não puder justificar a
ausência no dia da eleição tem o
prazo de até 60 dias após cada
turno para regularizar a situação
eleitoral sem o pagamento da
multa. Os canais para realizar o
procedimento online são o e-Tí-

tulo e o Sistema Justifica. Nesse
caso, além de preencher o reque-
rimento, é necessário anexar do-
cumentos que comprovem o mo-
tivo alegado, pois a justificativa
não é automática e poderá ser ou
não concedida pelo juiz eleitoral.

As pessoas que estiverem no
exterior também podem fazer a
justificativa pelo e-Título, duran-
te o dia e horário da votação. Caso
não seja possível, elas têm até 60
dias após cada turno ou até 30
dias contados da data do retorno
ao Brasil, para apresentar justifi-
cativa pelo e-Título ou pelo Siste-
ma Justifica, devendo comprovar
a estadia no exterior. Para isso,
basta apresentar comprovante de
saída e retorno ao país.

Vale ressaltar que a justifi-
cativa é válida somente para um
único turno. Assim, caso a elei-
tora ou o eleitor tenha deixado
de votar nos dois turnos, deverá
requerer duas justificativas.

CCCCCAPAPAPAPAPAAAAACITCITCITCITCITAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Sebrae realiza palestras sobre
comportamento empreendedor

O comportamento de empre-
endedores é apontado como um
dos fatores decisivos para o suces-
so ou fracasso de um negócio. São
justamente essas habilidades que
serão trabalhadas pelo Sebrae-SP
em palestras online gratuitas hoje,
27, às 19h. Mais informações pelo
telefone (19) 3412-1070, opção 4,
ou pelo WhatsApp (19) 3412-1087.

De acordo com pesquisa do
Sebrae-SP, se antecipar aos fatos,
buscar intensamente informações
e persistir nos objetivos são com-
portamentos que distinguem os
empreendedores e empreendedo-
ras de sucesso. O levantamento
também aponta que é importan-
te ter um plano de ações para
atingir as metas e os objetivos e
saber aonde quer chegar. Além
do comportamento empreende-
dor, o planejamento prévio e a
gestão empresarial influenciam
no desenvolvimento da empresa.

A analista de negócios do Se-
brae-SP Débora Rodrigues desta-
ca os benefícios das palestras para

as pessoas participantes em Pira-
cicaba, ainda mais em um cenário
de retomada econômica como o
atual. “Todas as pessoas que em-
preendem e buscam melhorar os
resultados nos negócios precisam
começar as mudanças em si mes-
mas. Sem mudar as atitudes não
tem como conseguir resultados
diferentes. Nessas palestras vai
ser possível entender como apri-
morar e desenvolver os compor-
tamentos empreendedores que,
além de auxiliar nos negócios, ain-
da podem ter reflexos positivos in-
clusive na vida pessoal”, comenta.

As dez características em-
preendedoras trabalhadas du-
rante as palestras são: busca de
oportunidades e iniciativa; per-
sistência; correr riscos calcula-
dos; exigência de qualidade e efi-
ciência; comprometimento; bus-
ca de informações; estabeleci-
mento de metas; planejamento e
monitoramento sistemáticos;
persuasão e rede de contatos;
independência e autoconfiança.

DISTRATO SOCIAL
CORO STELLA ALPINA, com sede a Rua da Consolação,
183, Bairro Santa Olímpia, Piracicaba, SP, CNPJ: 01.529.702/
0001-20, vem comunicar o encerramento das atividades no
dia 26/08/2022, em cumprimento ao inciso I, do artigo 1103
e parágrafo primeiro do artigo 1152 do código civil.

ASSINE

E

ANUNCIE:

2105-8555
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FALECIMENTOS

SRA. CECILIA DE FÁTIMA GAM-
BARO AGUIAR faleceu ontem, nesta
cidade, contava 60 anos, filha dos
finados Sr. Jose de Aguiar e da Sra.
Maria de Lourdes Gambaro Aguiar.
Deixa irmãos, cunhados, sobrinhos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 16h00 da sala
“A” do Velório do Cemitério Parque
da Ressurreição, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM INGRID DA SILVA BISPO
faleceu ontem, na cidade de São
Paulo/SP, contava 25 anos, filha do
Sr. Jose Raimundo de Souza Bispo
e da Sra. Cristiane Regina da Silva.
Deixa familiares e amigos. O velório
ocorrerá hoje das 08h00 às 17h00
na sala “Esmeralda” do Crematório
Memorial Metropolitano de Piracica-
ba, seguindo o féretro às 17h15
para a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Procedimen-
tos de Cremação, serão realizados
posteriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ZILDA GERMANO faleceu dia
24 p.p., nesta cidade, contava 73
anos, filha do Sr. Hermes Germano,
já falecido e da Sra. Maria Apareci-
da de Campos Germano. Deixa ir-
mãos, sobrinhos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado anteontem, tendo saído o fére-
tro às 15h00 do Velório da Saudade,
sala “03” para o Cemitério Municipal
da Saudade.  À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CELSO LOPES DE ALMEIDA
faleceu dia 24 p.p., nesta cidade,
contava 86 anos, filho dos finados
Sr. Francisco Lopes de Almeida e
da Sra. Amasilia Gomes de Carva-
lho, era casado com a Sra. Onival-
da Bortolucci Almeida; deixa os fi-
lhos: Nilson Lopes de Almeida, ca-
sado com a Sra. Ana Lucia Santos
das Neves Almeida; Darci Lopes de
Almeida, casado com a Sra. Dalva
Aparecida Almeida e Ivone Lopes
de Almeida Silva, casada com o
Sr. Jose Augusto da Silva. Deixa
netos, bisnetos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo saído
o féretro às 16h00 da sala 02 do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende para a referida ne-
crópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PAULO CESAR GUIZELINI fa-
leceu dia 24 p.p., na cidade de São
Pedro/SP, contava 83 anos, filho dos
finados Sr. Manoel Guizelini e da Sra.
Aparecida Guizelini, era viúvo. Dei-
xa filhos, netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado anteontem, tendo saído o fére-
tro às 16h00 do Velório do Cemitério
Municipal de Araras/SP para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA LUIZA MELO faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
77 anos, filha dos finados Sr. Ge-
raldo Gomes e da Sra. Conceição
Luiza de Oliveira, era viúva do Sr.
José Ferreira da Silva Filho. Deixa
filhos, nora, genro, netos, demais
familiares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 17h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério Munici-

pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PEDRO DA SILVA faleceu an-
teontem, nesta cidade, contava 57
anos, filho dos finados Sr. Jovelino
José da Silva e da Sra. Izaulina Ma-
ria de Jesus; deixa as filhas: Dani-
ela Martins da Silva Alcarde, casa-
da com o Sr. Vitor Eduardo Barbo-
sa Alcarde e Caroline Martins da
Silva, casada com o Sr. Jadson dos
Santos Souza. Deixa neta, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 09h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTENOR DRESSANO faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
88 anos, filho dos finados Sr. An-
selmo Dressano e da Sra. Rosa
Manesco, era casado com a Sra.
Francisca Moura Dressano; deixa
os filhos: Ariovaldo Aparecido Dres-
sano, casado com a Sra. Maria de
Lurdes Idalgo Dressano; Aldemira
Aparecida Dressano e Eliana Apa-
recida Dressano Alves de Oliveira,
casada com o Sr. José Eduardo Al-
ves de Oliveira. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 10h00 da
sala “A” do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTENOR MORAL CASTI-
LHO faleceu anteontem, na cida-
de de Saltinho – SP, contava 85
anos, filho dos finados Sr. Manoel
Moral Castilho e da Sra. Anna Gri-
golon, era casado com a Sra. Emi-
lia Dias Moral Castilho; deixa os
filhos: Adalter Moral Castilho, ca-
sado com a Sra. Tania Regina Mar-
ques da Silva; Ana Maria Moral
Castilho de Souza, casada com o
Sr. Marcos Alberto Leite de Sou-
za; Antonio Rodinei Moral Castilho,
casado com a Sra. Sandra Arthur
Moral Castilho; Eleni Maria Moral
Castilho Rossi, casada com  o Sr.
Carlos Antonio Rossi; Marcos Ma-
noel Castilho, já falecido; Josema-
ra Moral Castilho Martorini, casada
com o Sr. Wagner Cesar Martorini
e Ricardo José Moral Castilho, ca-
sado com a Sra. Fernanda Alli da
Silva. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 10h00 do
Velório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, sala “Es-
meralda”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA ASSUMPÇÃO MAN-
FRINATO SVAZZATTE faleceu an-
teontem, na cidade de São Pedro/
SP, contava 86 anos, filha dos fi-
nados Sr. Jose Manfrinato e da Sra.
Maria da Silva Manfrinato, era viú-
va do Sr. Jose Maria Svazzatte;
deixa os filhos e nora: Vera Lucia,
casada com o Sr. José Antônio;
Roseli, viúva do Sr. José Carlos;
José Luiz, já falecido, deixando vi-
úva a Sra. Silvana; e Sílvia, casa-
da com o Sr. João. Deixa os netos:
Túlio, casado com a Sra. Alana; Ali-
ne, casada com o Sr. Rodrigo; Thi-
ago, casado com a Sra. Érica; Bi-
anca, casada com o Sr. Gustavo e

Bruna. Deixa os bisnetos: Noah e
Laura; demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 10h30
do Velório do Cemitério Municipal
de São Pedro/SP, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. DANIEL CALCIDONE faleceu
ontem, nesta cidade, contava 63
anos, filho do Sr. Silvio Calcido-
ne, já falecido e da Sra. Ondina
Garibaldi, era casado com a Sra.
Regina Aparecida Martins Calcido-
ne; deixa os filhos: Daniel Calci-
done Junior, casado com a Sra.
Patricia Granja Calcidone e Dou-
glas Calcidone. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 16h00 da sala
01 do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. FRANCISCO CASSIMIRO fa-
leceu anteontem, na cidade de La-
ranjal Paulista/SP, contava 79 anos,
filho dos finados Sr. Angelo Cassi-
miro e da Sra. Maria Jose Cassimi-
ro, era casado com a Sra. Antonia
Pereira Cassimiro; deixa os filhos:
Francisco Cassimiro Filho e Fernan-
do Cesar Cassimiro, casado com a
Sra. Silvia Alcantara de Almeida.
Deixa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado ontem, tendo saído o féretro
às 17h00 do Velório da Saudade,
sala 03, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. OTILIA SCARPARI MENDES
MONTRAGIO faleceu ontem, nes-
ta cidade, contava 73 anos, filha
dos finados Sr. Benedito Mendes
Martins e da Sra. Leonela Scarpa-
ri Mendes, era casada com o Sr.
Jose Carlos Montragio; deixa os
filhos: Augusto Mendes Montragio,
casado com a Sra. Maria Tereza
G. Cancelliero Montragio e Marce-
lo Mendes Montragio, casado com
a Sra. Rafaela M. Oriani Montragio.
Deixa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento será re-
alizado hoje, saindo o féretro às
15h00 do Velório da Saudade, sala
“05” para o Cemitério Municipal da
Saudade.  À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE EDSON AUGUSTO fale-
ceu dia 23, nesta cidade, contava
42 anos, filho do Sr. Jose Carlos
Augusto e da Sra. Ana Penteado
Augusto, já falecida; deixa a filha:
Amanda Kantovitz Augusto, casa-
da com o Sr. Jose Ivan de Araujo.
Deixa o neto: Benicio; demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado dia 24, tendo saído
o féretro às 10h30 da sala 03 do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA JOSE DE ARAUJO
faleceu dia 23, nesta cidade, con-
tava 84 anos, filha da Sra. Maria
Figueiredo Alves, já falecida; deixa
os filhos: Luciene Aldeni Alves de
Oliveira; Maria da Penha Alves; Val-
dete Alves; Florivaldo Lourenço Al-
ves; Roselia Aparecida Alves; An-
tonio Carlos Alves, já falecido e
Osvaldo Luis Alves, já falecido. Dei-

xa genros, noras, netos, bisnetos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado dia 24,
tendo saído o féretro às 17h00 da
sala 02 do Velório do Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LINCOLN DE ANDRADE fale-
ceu dia 23, nesta cidade, contava
85 anos, filho dos finados Sr. Se-
bastião Luciano de Andrade e da
Sra. Vicentina Ataulo de Andrade,
era casado com a Sra. Eliza da Fon-
seca Andrade; deixa os filhos: Mara
Cristina de Andrade Siqueira, casa-
da com o Sr. Idevaldo Siqueira; Luis
Augusto de Andrade, casado com
a Sra. Rosangela de Oliveira Andra-
de; Carlos Eduardo de Andrade,
casado com a Sra. Jeni Bontorim e
Patricia de Andrade Trovó, casada
com o Sr. Alberto Anselmo Trovó.
Deixa netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado dia 24, tendo saído o
féretro às 16h30 do Velório Memo-
rial São Pedro/SP, para o Cemitério
Municipal da Saudade na cidade de
São Pedro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANA PEREIRA DO CARMO
faleceu dia 23, nesta cidade, con-
tava 61 anos, filha da Sra. Maria
da Cruz Pereira, já falecida; deixa
os filhos: Gilmar Pereira dos San-
tos e Itamar Pereira dos Santos,
casado com a Sra. Carla Jussara
dos Santos. Deixa o neto Wendell,
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado dia 24, ten-
do saído o féretro às 16h00 da sala
01 do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ARISTACIO PEREIRA DE
LIMA JUNIOR faleceu dia 23, na
cidade de Charqueada/SP, conta-
va 49 anos, filho dos finados Sr.
Aristacio Pereira de Lima e da Sra.
Maria Aparecida dos Anjos Peloso
de Lima. Deixa irmã, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado dia 24 às 15h00, no
Cemitério Municipal de Charquea-
da/SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ROBSON CARLOS DE SOUZA
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 52 anos, filho do Sr. Jose Luiz
de Souza, já falecido e da Sra. Elci-
na Ferreira de Souza; deixa os fi-
lhos: Robson Carlos de Souza Juni-
or; Hellen Eduarda da Silva de Sou-
za; Vitoria Kelly Silva de Souza e
Barbara Emanuela Silva de Souza.
Deixa netos, irmãos, cunhados, so-
brinhos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado dia 24,
tendo saído o féretro às 16h30 da
sala 03 do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende para a referi-
da necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA INES SARTO faleceu
ontem, nesta cidade, contava 68
anos, filha dos finados Sr. Mario
Sarto e da Sra. Antonia Gomes de
Moraes Sarto. Deixa irmãos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje às
10h00, no Cemitério Municipal de
Charqueada/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MILTON ZAMBIANCO faleceu
dia 24pp na cidade de Piracicaba,
aos 90 anos de idade e era viúvo
da Sra. Therezinha Milaneis Zam-
bianco.  Era filho do Sr. João Zam-
bianco e Sra. Josefina Zambianco,
falecidos. Deixa os filhos: Edson
Zambianco casado com Maria Su-
eli Signoreti Zambianco, Edina Zam-
bianco Ronchi viúva de Isauro Ron-
chi, Edima Zambianco Ronchi ca-
sada com José Carlos Ronchi. Dei-
xa também netos e bisnetos. O seu
corpo foi transladado em auto fú-
nebre para a cidade de Saltinho e o
seu sepultamento deu-se anteon-
tem as 16:00 hs saindo a urna
mortuária do Velório Municipal de
Saltinho seguindo para o Cemité-
rio Municipal. À família e amigos
enlutados os sent imentos do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. ANNA LOCATTI MOLLER
faleceu dia 24 pp na cidade de Pi-
racicaba, aos 92 anos de idade e
era viúva do Sr. Dedirick Moller.
Era filha do Sr.  Nazareno Locatti
e Sra. Maria Locatti, falecidos.
Deixa os filhos: Antônio Sérgio
Moller, falecido que foi casado com
Sônia Aparecida Donizeti Moller,
Rui Aparecido Moller casado com
Sandra Regina Ramos Moller. Dei-
xa as netas: Dedriana, Marco Au-
rélio , Giovanna e Karen.  Deixa a
bisneta Júlia, e In Memorian neto
Aledrisson, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se dia 24pp as 16:30hs, saindo a
urna mortuária do Velório “A” do
Cemitério Parque da Ressurreição,
para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. ERNESTO CARÇA faleceu dia
24 pp na cidade de Piracicaba,
aos 86 anos de idade  e era ca-
sado com a Sra. Maria Helena
Barela de Almeida Carça. Era fi-
lho do Sr. Giacomo Carça e da
Sra. Benedicta Rosa de Camar-
go, falecidos.  Deixa os filhos:
Carlos Sidinei Carça casado com
Roselaine Ramalho Carça e Egles

Eliner Carça de Paiva casada com
Osmir de Paiva. Deixa também
netos. O seu sepultamento deu-
se anteontem às 13:30 hs, sain-
do a urna mortuária do Velório da
Saudade - Sala 04, para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS

JOVEM FLAVIA CANCILIERO fa-
leceu anteontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 29 anos de idade e era
filha do Sr. Antônio Romano Cancili-
ero e da Sra. Sueli Ap. Froner Can-
ciliero. Deixa demais parentes e
amigos. O seu  sepultamento deu-
se anteontem a 17:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório da Sau-
dade - Sala 02, para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. ANTONIO CICERO DE SOUZA
faleceu anteontem na cidade de
Rio das Pedras, aos 57 anos de
idade e era filho do Sr. João Fran-
cisco de Souza, falecido e da Sra.
Maria Jose da Conceição. Deixa a
filha: Gislaine Souza. Deixa paren-
tes e amigos. O sepultamento deu-
se ontem às 13:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório Munici-
pal de Rio das Pedras seguindo
para o Cemitério Municipal naque-
la localidade. À família e amigos
enlutados os sentimentos do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. ARY DE TOLEDO MELLO FI-
LHO faleceu dia 24 pp na cidade
de Piracicaba, aos 76 anos de ida-
de e era casado com a Sra. Mari-
lene Prezotto de Toledo Mello. Era
filho do Sr. Ary de Toledo Mello e
da Sra. Maria José Alessi Mello,
falecidos. Deixa os filhos: Rodrigo
Prezotto de Toledo Mello casado
com Cintia Helena Fortunato de
Toledo Mello, Gustavo Prezotto de
Toledo Mello casado com Karen
Saraiva Simões e Carolina Prezot-
to Mello Reis casada com Leandro
Motta Reis. Deixa também 04 ne-
tos. O seu sepultamento deu-se
anteontem às 13:00 hs, saindo a

urna mortuária do Velório da Sau-
dade - Sala 06, para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. MIGUEL RODRIGUES DOMIN-
GOS faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 84 anos de idade
e era casado com a Sra. Almerinda
Basso Rodrigues. Era filho do Sr.
Rodrigo Rodrigues Guirado e da
Sra. Maria Domingues Rubia, fale-
cidos. Deixa os filhos: Miguel Ro-
drigues Filho casado com Maria
Bernadete A. Rodrigues, Marcos
Cesar Rodrigues casado com Elai-
ne Martins Rodrigues, Renata Ro-
drigues de Camargo casada com
Marcelo Morais de Camargo. Deixa
ainda netos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se ontem às 15:30hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade –
Sala 02, para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. PEDRO RIBEIRO faleceu ontem
na cidade de Piracicaba, aos 83
anos de idade e era casado com a
Sra. Lídia Diehl Ribeiro. Era filho do
Sr. Jose Ribeiro e da Sra. Santa
Raia, falecidos. Deixa os filhos:
Ademir Jose Ribeiro, Elenice Con-
ceição Ribeiro, Odair Antônio Ribei-
ro, Edson Luís Ribeiro, Raquel Cris-
tina Ribeiro, Marcos Aurélio Ribeiro
e Elias Cesar Ribeiro. Deixa ainda

netos, bisneto e demais parentes.
O sepultamento deu-se ontem às
17:00hs, saindo a urna mortuária do
Velório da Saudade – Sala 04, para
o Cemitério da Saudade. À família e
amigos enlutados os sentimentos do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. CLEUZA MAGGI FICHMAM
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 82 anos de idade
e era viúva do Sr. Luiz Fichmam.
Era filha do Sr. Humberto Maggi e
da Sra. Cacilda Motta, falecidos.
Deixa os filhos: Walter Wallace Fi-
chmam e Gislaine Fichmam, já fa-
lecida. O seu sepultamento deu-
se ontem as 13:00 hs no Cemité-
rio da Saudade. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. MARIA LUCAS ALVES RIOS
faleceu anteontem na cidade de
Águas de São Pedro contava 82
anos de idadeEra filha dos finados
Sr.Jose Lucas Machado e da
Sra.Emilia Mardo Lino .Deixa a
filha:Elenice Lucas Alves Rios Dei-
xa netos, irmãos, sobrinhos, demais
parentes e amigos.O seu corpo foi
transladado para a cidade de Char-
queada e o seu sepultamento deu
se ontem saindo o féretro as 15:00
h do Velório Municipal de Charque-
ada seguindo para o Cemitério da
mesma localidade  onde foi inuma-
da em jazigo da família. À família e
amigos enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS

EMPRESA DE MUDANÇA
CONTRATA:

Motorista, ajudante
para serviço
de mudança
residencial e

montador de móveis.
Enviar Curriculum: Av. Piracicamirim,

2847 – Vila Monteiro, Piracicaba

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
CASA NOVA – Ter. 171m2, const.
95m2. Ótimo acabamento. 2 dorm.
sendo 1 suíte, sala, cozinha ampla.
Abrigo. Valor R$ 300.000,00. Tratar
fone (19) 99781-5464
------------------------------------------
CASA NOVA (COND. FECHADO) –
Ter. 250m2, const. 150m2. Ótimo
acabamento. 3 dorm. 1 suíte, ab 2
carros, sala 2 ambientes, lav., copa-
coz., área de serviço, área gour-
met c/ piscina, churr. e vestiário.
Valor R$600.000,00. Tratar fone
(19) 99781-5464
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
s ico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
TROCO CASA no bairro São Cris-
tóvão em Rio das Pedras por chá-
cara. Sala ampla, sala de jantar,
cozinha , 3 dormitórios sendo 1 com
suite, banheiro social, lavanderia ,
1 dispensa, quintal pequeno, gara-
gem com   para 3 carros (cobertura
para dois carros). Contato:
998862302 com Luiz (whatsapp).
------------------------------------------
ALUGA-SE - Barracão direto propri-
etário, a cinco minutos do Centro.
Ideal para depósito, com 450 metros
quadrados, com mezanino. Escritó-
rio em 2 pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, cels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS PI-
RACICABA -  com 5 cômodos
mais quarto para passar roupa,
lavanderia cobertura mais quar-
to de ferramentas. Piscina infan-
til, terreno medindo 20 X 25 mts.
Tratar fone: 99440-6695.
------------------------------------------
VENDO APARTAMENTO EM SAN-
TOS SP em condomínio fechado
com 3 quartos, sala 2 ambiente,
cozinha, área de serviço e 1 ba-
nheiro, ar condicionado na sala e
ventiladores de teto na sala e nos 3
quartos. Estacionamento coletivo.
Praca a arborizada, play ground,
área de lazer e quadra de esporti-
va. Recem reformado. A duas qua-
dras de distância da praia. De frente
ao shopping Praiamar e hipermerca-
do Carrefour. Próximo tem farmácia,
padaria, banco, ponto de táxi e ôni-
bus. Contatos: (19) 99897-1417 Ali-
ne ou (13) 99704-6484 Maria Alice.
------------------------------------------

EMPRÉSTIMO NO CPF OU CNPJ
com ou sem restrições. Score bai-
xo, aumento. Sem entrada, mesmo
com o nome restrito no SPC. Compro
dívidas ou carro e imóvel já financia-
do ou quitado, pago a vista. Nome
limpo no SPC e Serasa. Tiramos cer-
tidões em geral. (11) 9.5126-6610.
------------------------------------------
TRABALHO MANUAL em casa ser
maior de idade: moças, rapazes e
aposentado. Ganho R$ 1.500,00 a
2.200,00. Tratar (11) 95126-6610
------------------------------------------
MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770. Te-
lefone e Whatzapp (19) 3372-9484
e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para tra-
balhar em São Pedro,com torno pa-
ralelo de 1 metro, não precisa ser
tempo integral, Bom salário contato
Zap (19) 996755952.
------------------------------------------

USADOS PARA VENDER
- Motor Bomba D´Agua, motor de 15 HP acoplado com
bomba de 3 estágio – R$ 1.500,00

- Bomba D´Água de pistão para poço marca schmai-
der manual ou com motor – R$ 700,00

- Rodas para Ford 2000 – R$ 500,00

- Duas Torres com 5 metros , eleva mais 4 metros,
total de altura 9 metros com redutor mecânico – R$
3.000,00

- Cofre com 1,40 mt de altura x 60 de largura de 1 porta - R$
800,00

- Cofre fichet com 1,20 mts x 60 com 1 porta - R$
2.500,00

- Estufa de secagem e esterilização famen – modelo
315 – SE – R$ 300,00

- Engate para Estrada Fiat.

Vários outros cofres novos e usados.

Tratar com Sr. Geraldo – Chaveiro Expresso.
Rua Moraes Barros, 1205 – fone: 3422-5162
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